
САЛО И МАСЛО ПЕРЕСТАЛИ СЧИТАТЬ ВРЕДНЫМИ

ЯРОВАЯ 
ДОБРАЛАСЬ  

ДО ХЛЕБА
Роспотребнадзор поддержал инициативу 

вице-спикера Госдумы Ирины Яровой о запрете 
на возврат не проданных торговыми сетями хле-
бобулочных изделий обратно производителям. 
Депутат считает, что процедура выкупа соб-
ственной же продукции ежегодно наносит вред 
хлебопекарной отрасти в размере 50–60 млрд 
рублей. Отрасль в недоумении: откуда она взяла 
такую статистику? Ритейлеры и производители 
уже договорились о переходе на безотходный 
заказ, а ряд крупных торговых сетей уже перешли 
на нулевые возвраты. Яровая же продолжает про-
талкивать изменение в законодательство.

Цель депутата: оставить не реализованный 
до окончания срока годности хлеб на совести 
и на мощностях ритейлера. А уж им придется 
решать самим: утилизировать ли товар, не имея 
в собственности таких производств, или же от-
казаться от закупки изделий у хлебозаводов, 
сделав ставку на собственное производство, что 
неизбежно приведет к краху средних и малых 
отраслевых предприятий.

Напомним, еще в феврале Яровая заявила 
о необходимости принятия срочных изменений в 
закон, запрещающий торговым сетям продавать 
закупленные сверх меры хле-
бобулочные изделия обратно 
хлебозаводам. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЛУКЕРЬЯ ИЛЬЯШЕНКО после ролей в громких 
сериальных и кинопроектах стала одной из самых 
узнаваемых молодых актрис. «МК-Бульвар» обсу-
дил с Лукерьей феминизм, пробивные способности 
и постельные сцены.

  ДЖОРДЖ КЛУНИ и его супруга приняли реше-
ние разойтись по разным спальням. «МК-Бульвар» 
выяснил причины подобных перемен и провел 
ревизию среди семейных звезд, решивших не 
делить кровать со своей второй половинкой.

  А ТАКЖЕ: Анджелина Джоли купила лучший дом 
в Голливуде, Олеся Судзиловская раздает роскош-
ные наряды нуждающимся, Рикки Мартин сыграет 
любовника Джанни Версаче и многое другое.

Читайте 6-ю стр.

Сергей ШАРГУНОВ, 
писатель, депутат Госдумы Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

После того как в нашей газете 
вышла заметка «Война без правил» 
(«МК» от 16.04.13), Рафаэл Гюльбе-
кян проснулся знаменитым. С самого 
утра у его домика под яблоней уже 
дежурили телеоператоры и журнали-
сты. Радиофизик с собакой-самураем 
японской породы акита-ину по кличке 
Япп оказался в центре внимания бла-
годаря тому, что сломал стереотипы 
и воспользовался своим конститу-
ционным правом: гражданин России 
может жить где хочет, в том числе и в 
автоприцепе. 

Спустя четыре года «МК» нашел 
Рафаэла на прежнем месте. 

Читайте 6-ю стр.

РОБИНЗОН  
ИЗ КОНЬКОВА  
И ЕГО ПЯТНИЦА

Пенсионер 
с собакой 
шестой год 
живут  
в автоприцепе 

Если сын за отца не отвечает, то 
отец за сына — еще как может. Видно, 
так рассудили правоохранители, поме-
стив за решетку родителя полковника-
«миллиардера» Дмитрия Захарченко. 
Арестовали Захарченко-старшего 30 
марта 2017 года, но сделали это вир-
туозно, по-тихому, так что никто не 
узнал. 

Правозащитники случайно обнару-
жили отца полковника в СИЗО во вре-
мя плановой проверки. Он сам вышел 
вперед и сказал: «Я Виктор Захарченко. 

Отец того самого Захарченко. Я очень 
люблю своего сына. Я им горжусь. Но 
он офицер, должен отвечать за свои по-
ступки». Рассказ заключенного о своей 
жизни во многом удивителен и пора-
жает даже сокамерников. Те, кстати, 
первым делом при знакомстве у него в 
шутку спросили: «А где прячешь осталь-
ные миллионы?» О том, как сидится 
Захарченко №2 и почему он цитирует 
Некрасова, узнал «МК».

Читайте  3-ю стр.

63-летнего отца олигарха в погонах случайно 
обнаружили в СИЗО правозащитники

ЗАХАРЧЕНКО-СТАРШЕГО 
АРЕСТОВАЛИ ПО-ТИХОМУ

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

«АЭРОФЛОТ» 
ПРОДОЛЖАЕТ 

БОРЬБУ ПРОТИВ 
СВОИХ СОТРУДНИКОВ

Национальный 
перевозчик не вылезает 

из судов по искам  
о нарушениях трудовых 

прав
Читайте 4-ю стр.

ЗА ЧТО ПОКЛОНСКАЯ БРОСИЛА 
ПЕРЧАТКУ КШЕСИНСКОЙ

Режиссер Алексей Учитель считает это местью

Существуют ли женские войны? Де-
путат Госдумы и бывший главный проку-
рор Крыма Наталья Поклонская наглядно 
демонстрирует, что — да. Она уже дав-
но объявила войну балерине Матильде 

Кшесинской и фильму «Матильда» Алек-
сея Учителя. Она писала запросы по пово-
ду этого фильма в МВД и Счетную палату, 
а новый «выстрел» Поклонской по Кшесин-
ской заключается в том, что картина по-
лучила отрицательную оценку экспертов, 
и самый сексапильный депутат Госдумы 
направила ее в Генпрокуратуру РФ. Цель 
— добиться, чтобы фильм Алексея Учителя 
«Матильда» не вышел в прокат. 

Читайте 7-ю стр.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

корреспондент  
отдела политики «МК»

Московский     
      коМсоМолец

Взрыв в метро Санкт-
Петербурга прогремел 3 апре-
ля, и с тех пор не проходит и 
недели, чтобы силовики не 
задержали подозреваемых в 
организации этого чудовищ-
ного теракта. Сначала были 
пойманы восемь сообщников 
смертника Акбаржона Джали-
лова — шестеро в Северной сто-
лице, двое в Москве. И вот 17 
апреля новостные ленты взор-
вала «молния» — в Одинцовском 
районе Подмосковья задержан 
предполагаемый организатор 
террористического акта 26-
летний Аброр Азимов, который, 
по версии правоохранителей, 
был наставником Джалилова. 
Именно ему смертник позвонил 
перед тем, как привести бомбу 
в действие... 

Но и этот арест не послед-
ний в громком деле — на днях в 
Киргизии был задержан родной 
брат Азимова. Так говорит отец 
обоих подозреваемых, который 
работает в Москве водителем 
автобуса. Почему благополуч-
ная с виду семья вдруг стала 
гнездом для предполагаемых 
экстремистов? Как воспитыва-
ли юношей, которых теперь об-
щество считает исчадием ада? 
И как объяснил свои действия 
сам арестованный Азимов? Об 
этом в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

ПРАКТИКА БОЛЬШОГО ВЗРЫВА
«МК» поговорил с отцом подозреваемых в организации  

теракта в питерском метро
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Арестованный Аброр Азимов 
утверждает, что лишь получал 

команды от других лиц. 

Квартиру, заваленную 
костями, в том числе чело-
веческими, обнаружили на 
юге-востоке столицы пра-
воохранители. Ее хозяином 
оказался молодой биолог, ко-
торый признался, что ездил 
за скелетами даже в Крым.   

Как стало известно «МК», 
шокирующая находка была 
сделана на улице Юных Ле-
нинцев. Именно здесь про-
живает после смерти своей 
тети (квартира досталась от 
нее по наследству) 28-летний 
Павел (на фото).  

По словам соседей, он 
совершенно безобидный 
молодой человек, однако 
отличался некоторыми стран-
ностями, как и его умершая 
тетя. На Павла правоохра-
нители вышли, прочитав 
в Интернете объявление о 
продаже скелета дельфина 
(тот висит у него в квартире 
прямо под потолком). Цена 
экземпляра — почти 40 тысяч 
рублей. Помимо дельфина 
молодой человек предлагал 
приобрести черепа различ-
ных птиц и млекопитающих, 
у него даже было нечто вроде 
интернет-магазина костей. 
Потенциальным покупателям 
Павел готов был даже доста-
вить понравившийся «лот». 
Кстати, еще одним источни-
ком дохода молодого ученого 
было репетиторство.

Именно под видом покупа-
телей скелета полицейские 
пришли осмотреть товар, 
но увидели кое-что поинте-
реснее. Квартира молодого 

человека была похожа на 
склад человеческих костей. 
Более того, в углу стоял це-
лый скелет. Стражам порядка 
парень объяснил, что являет-
ся биологом по профессии и 
коллекционирует кости чисто 
из научного интереса. По его 
словам, он собирал их в самых 
разных местах, выезжал для 
этого в Крым, поскольку там 
много останков вымывается 
на берег. Человеческие кости 
он находил возле водохрани-
лищ. При этом он понятия не 
имел, что нужно оповещать о 
подобной находке правоохра-
нителей. Сотрудники полиции 
(на обыск приехало их больше 
десятка, включая медиков в 
погонах) изъяли все кости на 
экспертизу. 

— Среди останков было 
два человеческих черепа, 
два таза, ребра и позвонки, 
— рассказал Павел. — Я на-
шел все это сам около водо-
хранилищ. Просто принес 
домой, почистил. Я не знал, 
что так делать нельзя. Впро-
чем, полицейские тоже мне 
толком не смогли сказать, что 
я нарушил. Они заявили: «На-
чальство пусть решает, что с 
тобой делать».

Судьба биолога пока под 
вопросом (правоохранители 
сами не знают, что ему вме-
нить) — скорее всего, все ре-
шится после экспертизы. Как 
пояснили «МК» в столичной 
полиции, Павел мог, сам того 
не ведая, собрать у себя дома 
кости криминального проис-
хождения.  

НА КОЛЛЕКЦИОНЕРА КОСТЕЙ 
ПОЛИЦИЮ ВЫВЕЛ ДЕЛЬФИН

Обратиться к ме-
дикам была вы-
нуждена звезда 
российского и со-
ветского театра и 
кино Наталья Се-
лезнева. Пройти 
плановое обсле-
дование сосудов 
головы народную 
артистку России за-
ставил любимый сын.

Как рассказала «МК» сама 
Наталья Игоревна, в послед-
нее время ее мучили сильные 
головные боли.

— У всех наступает такой 
возраст, когда нужно следить 
за здоровьем, — говорит Се-
лезнева. — А из-за плотного 

графика об этом не 
задумываешь-

ся, поэтому мой 
сын и заставил 
меня пройти 
диспансериза-
цию. Но со мной 
все хорошо, вам 

еще повезло, что 
смогли до меня 

дозвониться: даже 
сейчас я на съемках, вы 

попали в мой пятиминутный 
перерыв на обед!

Наталья Игоревна сейчас 
чувствует себя отлично и вов-
сю репетирует новую роль. 
Актриса посетовала, что жур-
налисты поспешили уложить 
ее на больничную койку. 

Спустя 15 лет после совер-
шения преступления опустил-
ся меч Фемиды на голову двух 
жителей Московской области, 
похитивших и убивших школь-
ницу. За это время один из ду-
шегубов успел обзавестись 
женой и дочерью, другой тру-
дился на высокооплачиваемой 
работе.

Как стало известно «МК», 
жуткая история случилась в 
2002 году в подмосковном 
Реутове. Мотивом для рас-
правы стал, в общем-то, ба-
нальный любовный конфликт 
в кругу подростков. 13-летнюю 
Марину Калинину (имя и фа-
милия изменены) обвинила в 
неверности сестра ее парня, 
который на тот момент толь-
ко освободился из тюрьмы. 
Девушки пошли выяснять от-
ношения в безлюдное место 
рядом с местным кинотеатром 
«Дружба». Сестра бывшего 
зэка взяла с собой подругу. 
В условленном месте к их 

приходу возле разведенного 
костра уже собралась кучка 
подростков. Между девчон-
ками началась перебранка, 
которая переросла в драку. 
Перевес был на стороне про-
тивников Марины, и через не-
сколько минут девочка стояла 
перед толпой тинейджеров в 
ссадинах и ушибах. А ее одеж-
ду, вплоть до нижнего белья, 
рассвирепевшие подростки 
бросили в огонь. Среди тол-
пы находились и ребята по-
старше, они приехали к кино-
театру на автомобиле «Ауди». 
Друзьям виновника скандала 
— Роману Буренко и Андрею 
Волкову — показалось мало 
того, что заплаканная и уни-
женная Марина рыдала перед 
толпой. Они решили ее убить. 
Девочку затолкали в иномарку 
на заднее сиденье и увезли 
на Новодеревенское кладби-
ще в Балашихе. На погосте 
молодые люди вытащили из 
авто обезумевшую от страха 

пленницу и около шести часов 
держали ее абсолютно голой 
на улице — температура воз-
духа в это время не превышала 
5–6 градусов. Потом Буренко 
поставил Марину на колени 
и стал бить ее по голове бу-
лыжником, пока не забил до 
смерти.

По факту исчезновения ре-
бенка в полиции завели раз-
ыскное дело. Оно практиче-
ски до 2013 года пылилось в 
архиве, а тело школьницы так 
до сих пор и не нашли. Все это 
время злоумышленники на-
ходились на свободе. Однако 
четыре года назад расследо-
вание сдвинулось с мертвой 
точки.

— По поручению председа-
теля Следственного комите-
та РФ все подобные разыск-
ные дела были истребованы 
и изучены. Следственным 
отделом по Балашихе было 
принято решение о возбужде-
нии уголовного дела по факту 

убийства 13-летней школьни-
цы, безвестно пропавшей в 
городе Реутове в апреле 2002 
года. Следствием была про-
ведена колоссальная работа 
по поиску и установлению 
местонахождения очевидцев 
произошедшего, а также лиц, 
причастных к совершению 
преступления, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Фокина.

Присяжные заседатели вы-
несли обвинительный вердикт. 
18 апреля Мособлсуд приго-
ворил Буренко к 15 годам и 3 
месяцам лишения свободы. Он 
так и не признал своей вины. 
Волкова судили за похищение 
несовершеннолетней. Злоу-
мышленник на суде раскаялся. 
Учитывая это, Фемида приго-
ворила его к 5 годам лишения 
свободы. Отбывать наказание 
злоумышленники будут в коло-
нии строгого режима.

В ДЕНЬ ПРИГОВОРА ВРЕМЯ ПЕРЕСТАЛО БЫТЬ СОЮЗНИКОМ УБИЙЦ 
ШКОЛЬНИЦЫ

ЗДОРОВЬЕ ХВОСТАТЫХ КОПОВ 
ПУСТИЛИ ПСУ ПОД ХВОСТ?

Отчаявшиеся сотрудники 
Мытищинского кинологиче-
ского центра ГУ МВД РФ по 
Московской области напи-
сали коллективное письмо 
в столичный профсоюз по-
лиции, в котором рассказа-
ли о бедственном положении 
служебных собак.

Как стало известно «МК», 
резкое сокращение финанси-
рования содержания служеб-
ного собаководства живот-
ные почувствовали на своей 
шкуре с начала года. На смену 
хорошо зарекомендовавшего 
себя корма кинологи полу-
чили новый, в разы дешевле 
предыдущего. Полицейское 
начальство заключило дого-
вор с другим поставщиком 
сухой продукции. Качество 
пайка начало сказываться на 
хвостатых буквально через 
месяц. По словам кинологов, 
собак одолели понос и рво-
та, стала клочьями вылезать 

шерсть. А всему виной — 
корм, предназначенный 
для сельскохозяйственных 
нужд. 

— В нашем центре 16 жи-
вотных. Из них не осталось 
ни одной рабочей собаки. 
Они не могут ни взять след 
преступника, ни обнаружить 
взрывчатку. Поэтому выезд 
кинолога нашего центра на 
место происшествия явля-
ется обычной показухой, — 
рассказала «МК» сотрудница 
кинологического центра. — 
Раньше на лечение питомцев 
выделялось около 450 тыс. 
рублей в год. Сейчас 86 тыс. 
рублей на всех. Я уже молчу об 
амуниции наших питомцев. 

По словам председателя 
Координационного совета 
Московского профсоюза по-
лиции Михаила Пашкина, во 
вторник в кинологический 
центр направилась провер-
ка.

НАПРАВЛЕНИЕ К ВРАЧУ НАТАЛЬЕ 
СЕЛЕЗНЕВОЙ ДАЛ СЫН

Тот самый скелет.
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ЗЛОБА ДНЯ ПАРЛАМЕНТ — НЕ МЕСТО 

ДЛЯ ВОПРОСОВ
Депутаты сочли неуместными 
разговоры о недвижимости 
Дмитрия Медведева во 
время отчета премьера перед 
Госдумой
В среду Дмитрий Медведев выступит 
перед Госдумой с ежегодным отчетом 
правительства. Из 28 вопросов, которые 
представители парламентских пар-
тий зададут премьеру (по 5 вопросов в 
письменном виде и по 2 — в устном от 
каждой фракции) ни один не коснется 
недвижимости премьера. 

После того как по всей России прошли акции 
протеста, некоторые депутаты подхватили повест-
ку. Лидер «Справедливой России» Сергей Миро-
нов призвал власть публично и «четко» ответить 
на вопросы миллионов граждан. Подключилась 
и КПРФ, предложив протокольное поручение для 
расследования в отношении премьера, но те же 
эсеры вместе с депутатами от других фракций 
его не поддержали, а спикер нижней палаты Вя-
чеслав Володин накануне голосования заявил, 
что «неправильно вовлекать Думу в эту историю». 
Справороссы по-разному объясняют свое неже-
лание спрашивать премьера о расследовании. 
Замглавы фракции Михаил Емельянов заявил, что 
есть более важные вопросы к правительству, а «не 
какие-то фейковые новости», а первый зампред 
СР Александр Бурков в разговоре с «МК» отметил, 
что «публичное обращение партии» с призывом 
ответить гражданам уже было озвучено Мироно-
вым в СМИ. Во время отчета премьера, по мнению 
Буркова, «нужно задавать вопросы для решения 
конкретных задач» , например, о валютных за-
емщиках. По словам вице-спикера Госдумы от 
ЛДПР Игоря Лебедева, вопросы о недвижимости 
премьера неуместны, так как Медведев будет от-
читываться о деятельности правительства, кроме 
того, партия не хочет делать лишнюю рекламу 
Навальному. ЛДПР спросит премьера о планах в 
Сирии и о протестах дальнобойщиков. Спросить 
Медведева о расследовании намеревался депутат 
от КПРФ Валерий Рашкин.  Однако заместитель 
руководителя КПРФ Сергей Решульский ранее 
отмечал, что отчет правительства по итогам года 
не предполагает подобных вопросов,  «требуется 
другая процедура — парламентское расследова-
ние». Коммунисты спросят премьера о проблемах 
пенсионного обеспечения и задержках заработной 
платы. Твердо своей позиции придерживаются 
представители «Единой России». Заместитель 
руководителя фракции в Госдуме Андрей Исаев 
подтвердил, что «Единая Россия» не будет зада-
вать вопросы о «псевдорасследовании». Список 
вопросов от «ЕР» пока не разглашается. 

Валерия МАРКОВА. 

К УБИЙСТВУ НЕМЦОВА 
ПОДТЯГИВАЮТ УКРАИНУ
Предполагаемый киллер Заур 
Дадаев дал показания в суде
Ликвидированный во время задержания 
в Грозном один из фигурантов «дела 
Немцова» Беслан Шаванов воевал на 
Донбассе. Об этом, а также о своих от-
ношениях с ним во вторник, 18 апреля, 
в Московском окружном военном суде 
(МОВС) рассказал предполагаемый 
убийца оппозиционера Заур Дадаев.

Последний из пяти подсудимых, экс-
военнослужащий Заур Дадаев, 18 апреля дал 
показания в МОВСе. Немало места в свободном 
рассказе Дадаева занял и его бывший сослуживец 
Беслан Шаванов, который, если бы не несчастный 
случай при задержании, наверняка также оказался 
бы на скамье подсудимых. Так, отвечая на вопро-
сы адвоката Вадима Прохорова, подсудимый 
пояснил, что участвовал с Шавановым, который 
в то время был прикомандирован к Грозненскому 
РОВД, а потом перевелся в «нефтеполк» (неофи-
циальное название одного из подразделений МВД 
Чечни), в «совместных спецоперациях».

В Москве, по словам Дадаева, Шаванов поя-
вился 26 февраля 2015 года. Он не стал вдаваться 
в подробности и ограничился довольно скупым 
объяснением своего визита: мол, дела, должен с 
кем-то встретиться. С 26 по 27 февраля Шаванов, 
по словам обвиняемого, ночевал на Веерной (в 
квартире, которую до 1 марта снимал Руслан 
Геремеев). Утром он уехал, и больше Дадаев в 
Москве его не видел. А в тот вечер Шаванов во 
время чаепития рассказал Дадаеву о своих зло-
ключениях на Украине.

— Он не хотел вдаваться, он вкратце объ-
яснил, что был на Украине, там его задержали. И 
после задержания его привели к на тот момент 
живому Исе Минаеву, который создал батальон 
Джохара Дудаева. Они вместе с СБУ против Донец-
ка воевали, — пояснил главный фигурант дела.

Напомним, что воевавший на стороне укра-
инской армии Минаев еще в 2006 году уехал в 
Данию. Получив там статус беженца, он прожил 
в Европе восемь лет. В 2014 году он примкнул к 
украинской армии, «чтобы вернуть ей долг». Осно-
ватель карательного батальон был ликвидирован 
ополченцами в начале 2015 года.

— Как-то они поговорили-поговорили, и он 
без паспорта, который разорвали и выкинули, 
через Краснодар вернулся в республику... Там 
ему сделали паспорт, — рассказал Дадаев о 
дальнейшей судьбе Шаванова. — А 7 марта в 
«Лефортово» я услышал, что его убили. Не подо-
рвали, а убили.

Не исключено, что имя Шаванова прозвучало 
в связке с украинским конфликтом не случайно. 
Дело в том, что еще до начала судебного разбира-
тельства некий источник, знакомый с ситуацией, 
рассказал журналистам, что фигуранты дела будут 
настаивать на том, что мол, с оппозиционером 
собирался расправиться только Беслан Шаванов. 
Тот якобы начал готовиться к покушению на оппо-
зиционера после своей поездки на Украину.

Большая часть допроса все-таки касалась 
самого Дадаева и его жизни в Грозном и Москве. 
Он пояснил, что в столицу он попал не осенью, 
на чем настаивает следствие, а 21 декабря. И 
уже через несколько дней вернулся в Грозный. 
Во время своего краткосрочного пребывания в 
Москве он признался своему командиру Руслану 
Геремееву, что намерен увольняться со службы 
по состоянию здоровья — из-за третьей по счету 
контузии. Геремеев в свою очередь пообещал 
Дадаеву помочь устроиться на работу.

День убийства Немцова обвиняемый провел 
в ресторане «Веселый бабай». Утром 27 февра-
ля, рассказал Дадаев, он проснулся на съемной 
квартире на Веерной, 3, и приехал к Геремееву, 
на приобретенную им квартиру на Веерной, 46. 
После этого они поехали в мечеть, где встретили 
знакомого Геремеева, который и предложить 
поехать в ресторан «Веселый бабай». Из Матве-
евского района, заверил Дадаев, он никуда не 
выезжал. Затем уехал в Ингушетию, где 7 марта 
2015 года был задержан.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЯРОВАЯ 
ДОБРАЛАСЬ 
ДО ХЛЕБА
c 1-й стр.

По ее подсчетам выходит, что бюд-
жет Минсельхоза составляет 220 
млрд рублей, а потери «нашей 
основной отрасли» — хлебопече-

ния — 60 млрд. Если же говорить о потерях вы-
сококачественной ржи и пшеницы, тут, по данным 
Яровой, счет идет на миллионы тонн. 

Инициатива депутата во вторник была 
поддержана главой Роспотребнадзора Анной 
Поповой. В качестве основного аргумента «за» 
ведомство приводит риски, связанные с опас-
ностью такой продукции для здоровья. Получив 
обратно продукт, срок годности которого уже 
истек, предприятие приступает к его вторичной 
переработке. Попова считает, что этот процесс не 
может обеспечить полного уничтожения вредных 
бактерий, которые патологически опасны для 
человека. «В пищевых продуктах по истечении 
определенного срока способны накапливаться 
патогенные агенты как микробиологической, так 
и химической природы. И если при термической 
обработке в процессе вторичной переработки 
большинство микроорганизмов разрушается, то 
их токсины, а также микотоксины, продуцируе-
мые плесневыми грибами, способны выдержи-
вать высокие температуры», — следует из письма 
Роспотребнадзора депутату Яровой.

Однако другие ведомства не спешат под-
держать очередную запретительную инициативу 
зампредседателя Госдумы. В частности, глава 

Минпромторга Денис Мантуров назвал пере-
продажу производителю собственного товара 
нормальной практикой. Он предостерег от по-
спешного принятия изменений, сказав, что это 
может привести к полному отказу ритейлеров 
от товаров хлебопекарен. Торговые сети будут 
самостоятельно выпекать сдобные изделия, 
что нанесет смертельный удар по профильным 
предприятиям. 

Не видят смысла в предложении Яровой 
и в Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ), которая в конце 2016 года подписала 
меморандум между ритейлерами и произво-
дителями хлебобулочных изделий. Согласно 
их договоренностям, в ближайшие пару лет все 
торговые сети откажутся от системы «купил, не 
продал, вернул», что уже сделал ряд крупных 
игроков рынка. Достигнуть поставленной цели 
помогут детально прописанные процедуры за-
купки, продажи и реализации просроченной 
продукции.

Заместитель исполнительного директо-
ра ассоциации Владимир Ионкин рассказал 
«МК», что подписанный меморандум приведет 
к разработке технологии безотходного заказа. 
«Некоторые крупные сети уже продемонстриро-
вали нулевые возвраты. Проблема решается за 
счет грамотного управления заказами», — по-
яснил Ионкин. Эксперт отрасли также отметил, 
что решить проблему реально, если перейти 
на европейскую систему продажи хлеба, где 

жители после пяти вечера не могут приобрести 
свежий продукт. Но мы же живем в России, и в 
нашей стране хлеб — всему голова. «Поэтому 
идет перезаказ хлеба торговыми сетями. Плюс 
переизбыток мощностей. Хлеб уже пекут и в 
магазинах, ведь он всегда должен быть на полке. 
Несмотря на то что потребление хлеба падает. 
Особенно в крупных городах, где основной тренд 
— это здоровое питание, исключение углеводов. 
В результате стонут крупные хлебозаводы, ко-
торые еще с советских времен были запрограм-
мированы на производство большого объема 
продукта», — подчеркнул собеседник «МК».

В свою очередь, замглавы ФАС Андрей 
Цыганов подтвердил, что часть сетей работает 
без возврата хлеба. И решить проблему можно, 
проработав систему заказов хлебобулочной 
продукции ритейлерами, которые порой при-
обретают продукции больше, чем могут реали-
зовать, а производители изготавливают товар в 
том объеме, который просит заказчик.

Иными словами, отработка системы без-
возвратного заказа хлеба — дело непростое и 
хлопотное. Но вполне возможное. Запретить же 
возвращать продукт производителю — гораздо 
проще. Только вот проблемы это не решает. А 
проблема не столько экономическая, сколько 
этическая. Хлеб выбрасывать нельзя, это у рос-
сиян на генном уровне, нас этому еще мамы в 
детстве учили.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

С 1 июля россияне смогут 
проверить легальность товара 
прямо у прилавка  
Торговля в России переходит на новую 
контрольно-кассовую технику (ККТ). С 
1 июля во всех торговых точках вво-
дятся онлайн-кассы. С этого момента 
все данные о покупке, как в обычных, 
так и интернет-магазинах, будут пере-
даваться в Федеральную налоговую 
службу (ФНС) в режиме реального 
времени. Как отметили эксперты, вы-
ступавшие на Всероссийской конфе-
ренции «Онлайн-кассы — новые воз-
можности ритейла», перемены пойдут 
на пользу всем участникам процесса. 
Бизнесмены таким образом будут от-
слеживать работу всех своих предпри-
ятий, а покупатели смогут проверить 
достоверность товара, не покидая пре-
делы магазина. Кроме того, ККТ нового 
образца поможет легализовать оборот 
товаров и услуг. А это, в свою очередь, 
повысит собираемость налогов. 

В настоящее время в мире нет аналогов 
единой системы получения фискальных данных, 
вводимой в России. Лишь в Венгрии и Южной 
Корее они только запускаются. Наша страна в 
этом вопросе ушла далеко вперед.

Активное внедрение касс нового образца 
началось еще в сентябре прошлого года. Первы-
ми подобную технику установили представители 
крупных торговых сетей и рестораны, заре-
гистрированные как ООО. Теперь же очередь 
дошла до малого бизнеса. До начала июля им 
предстоит заменить устаревшие кассовые ап-
параты на современные. Юридическим лицам 
же, которые ранее не должны были применять 
ККТ, необходимо перейти на новые аппараты с 
1 июля 2018 года. 

Поэтапное внедрение аппаратов было за-
ранее продумано, поскольку масштаб работы 
огромен: 1,2 млн касс будут списаны, а на их 
место придут новые устройства.

Поэтому, по словам президента «Опоры 
России» Александра Калинина, сейчас главным 
вопросом остается своевременное обеспечение 
современными аппаратами. «Производители 
предлагают бизнесменам подождать несколько 
месяцев. Они не смогли накопить достаточное 
количество аппаратов, — заявил Калинин. — 
Думаю, что необходимо провести нормативный 
акт о невозможности штрафовать предприни-
мателей при отсутствии новой техники». 

В ответ глава ФНС Михаил Мишустин заве-
рил, что налоговая служба не будет штрафовать 

в переходный период предпринимателей, за-
ключивших договоры на покупку новой ККТ, но 
не получивших ее в срок.

Остается также вопрос доступности Интер-
нета. По словам Калинина, в удаленных уголках 
нашей родины предприниматели испытывают 
сложности с доступом к Глобальной сети. В ре-
зультате они попросту не смогут передавать фи-
скальные данные в режиме реального времени. 
Впрочем, как отметил глава «Деловой России» 
Алексей Репик, именно новые торговые правила 
должны будут поспособствовать более скорому 
решению проблемы с интернет-доступом. 

Кроме того, по словам мэра Москвы Сергея 
Собянина, внедрение обновленной ККТ улучшит 
собираемость налогов. «Простенький маленький 
аппарат, мне кажется, совершает настоящую 
революцию не только в области торговли, но 
и в области легальной экономики страны», — 
заявил столичный градоначальник. 

По его словам, в Москве ежегодный това-
рооборот составляет 4 трлн рублей. Причем в 
торговле задействовано около миллиона рабо-
тающих. «Это колоссальный пласт экономики. 
Легализация этого сектора имеет прямое воз-
действие на торговлю и на экономику города 
и страны в целом. Эти составляющие должны 
быть понятными, прозрачными и для государ-
ства, и для бизнеса. Аналитика рынка, уплата 
налогов — все это становится более простым и 
понятным для предпринимателей», — считает 
Собянин. 

Разделяет его точку зрения и глава ФНС. 
«Это выгодно всем — и государству, и бизнесу, 
и гражданам. Конкурентные преимущества тех, 

кто использует мошеннические схемы ухода 
от налога, остаются в прошлом. Закон о ККТ 
помогает и бизнесу, и государству установить 
партнерские отношения. Это такой индикатор 
доверия», — утверждает Мишустин. 

Причем в первую очередь новые ККТ по-
зволят предпринимателям лучше управлять 
своим бизнесом. «Когда знаешь, что происходит, 
что продали, что купили, кто перебил чек — для 
бизнеса это возможность установить систему 
контроля за своим делом», — подчеркивает 
Мишустин. Как напомнил глава ФНС, раньше 
до 70% выручки могло проходить мимо кассы. 
Внедрение новых аппаратов поможет вернуть 
деньги из карманов нечестных дельцов в право-
вое поле. 

По словам Мишустина, в настоящее время 
более 25% парка ККТ переведено на новую тех-
нологию. Причем бизнесу не стоит пугаться, что 
оборудование влетит ему в копеечку. «Сегодня 
можно приобрести бюджетный вариант — за 18 
тысяч рублей и меньше», — говорит глава ФНС. 
Сейчас как минимум 5 компаний готово предо-
ставить ККТ по демократичным ценам. 

Перемены коснутся и покупателей. На 
кассовом чеке появится двухмерный код, со-
держащий реквизиты отчетности (дата и время 
осуществления расчета, порядковый номер 
фискального документа, признак и сумма рас-
чета). По требованию потребителя продавец 
будет обязан отправить чек на смартфон или 
электронную почту клиента. Таким образом у 
потребителей появится возможность проверить 
достоверность товара, не отходя от кассы. 

Ирина МУЧКАЕВА. 

Вечером 17 апреля состоялся теле-
фонный разговор между главами 
Германии, России, Украины и Франции. 
После длительного перерыва «нор-
мандская четверка» вновь вернулась к 
проблеме конфликта на востоке Неза-
лежной. Однако вера в эффективность 
«нормандского формата» начинает 
потихоньку угасать, так как Франсуа 
Олланд уже точно уйдет с поста главы 
Пятой республики в 2017 году, а пози-
ции Ангелы Меркель не дают ей гаран-
тий переизбраться на четвертый срок. 

Разговор касался общих тем. Все стороны 
вновь отметили необходимость работы в «нор-
мандском формате», подтвердили привержен-
ность Минским соглашениям, а также отметили, 
что наконец-то относительно заработало пас-
хальное перемирие. Среди первоочередных 
задач — «обмен всех на всех» — украинских 
военных и ополченцев, которые содержатся 
в плену. 

Короче говоря, официальные итоги оче-
редных переговоров ничего нового нам не дали. 
Однако нет никаких гарантий, что за очередными 
одобрительными кивками Петра Порошенко 
в сторону Меркель и Олланда будут стоять 

реальные действия. Минские договоренности 
существуют уже более двух лет, но за это время 
война не закончилась, а вера в то, что Донбасс 
вернется на Украину, угасает даже у самых ярых 
патриотов Незалежной. 

О том, что «нормандский формат» не дает 
ощутимых результатов, говорят давно. Стороны 
требуют перейти от неработающего механизма 
к реальным действиям. Однако никаких аль-
тернатив, кроме радикальных идей о начале 
активных военных действий, никто предложить 
не в состоянии. Кстати, сразу после телефон-
ного общения Петр Порошенко отправился в 
Лондон на встречу с главой британского МИД 
Борисом Джонсоном и премьер-министром 
Великобритании Терезой Мэй. Не в поисках ли 
новых союзников?

«МК» поинтересовался у украинских и 
российских политологов, остались ли еще 
шансы на жизнь у «нормандского формата», 
а главное — принесет ли он хоть какие-либо 
результаты.

Денис ДЕНИСОВ, политолог:
— У меня сложилось впечатление, что 

прошедшие переговоры стали прощанием с 
Франсуа Олландом. Исходя из той информа-
ции, что предоставляется пресс-службами глав 

государств, стало ясно, что никаких инициатив 
или конкретных решений во время переговоров 
так и не прозвучало. Ситуация продолжает на-
ходиться в стагнации. Учитывая желание Киева 
по одностороннему выходу из Минских согла-
шений, говорить о каких-то продвижениях не 
приходится. До тех пор пока Запад не надавит 
на Киев и не заставит его соблюдать договорен-
ности «Минска-2», ждать прорыва в обстановке 
на востоке Украины не приходится. Встречу 
Порошенко с британским правительством я бы 
не связывал с поиском новых союзников, но тот 
факт, что Великобритания начала более актив-
ную внешнюю политику, говорит сам за себя. 
Президент Украины просто получит новые указы 
и советы от западных партнеров, ведь недаром 
за последние полтора месяца именно Лондон 
выразил наибольшую поддержку действующей 
власти в Киеве.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 
Центра политических исследований и 
конфликтологии:

— Я не верю, что можно сдвинуть с мертвой 
точки Минский процесс. Я даже немного оза-
дачен, что Путин вообще соглашается продол-
жать работать в этом формате. Когда секретарь 
Совета безопасности Украины заявляет, что 
главная задача страны — «продвигаться шаг 
за шагом на восток», то либо Петр Порошенко 
поддерживает эти взгляды и с ним не о чем даже 
разговаривать, либо он должен уволить Турчи-
нова. Мне кажется, что власти Украины своими 
действиями хотят послать России знак, что они 
не готовы отказываться от Минского процесса и 
не хотят саботировать его, так как боятся быть 
обвиненными в срыве «Минска-2». В Лондоне же 
встретятся два клоуна — Борис Джонсон и наш 
президент. Великобритания — единственная 
страна, сохраняющая жесткую антироссийскую 
позицию, поэтому Порошенко едет в Лондон для 
собственной уверенности, чтобы не чувствовать 
дискомфорт. Ведь в Париже или Берлине при-
людно его критиковать никто не будет, но при 
личной беседе наверняка упрекают за тормо-
жение Минского процесса».

Павел ИВАНОВ.

«НОРМАНДСКИЙ 
ФОРМАТ»  
ДАЛ СБОЙ
Порошенко поехал просить 
помощи у Великобритании

КАССОВЫЙ АППАРАТ  
КАК ИНДИКАТОР ДОВЕРИЯ 
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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КАДР

С 19 по 21 апреля МЧС 
России проводит крупно-
масштабное командно-
штабное учение. Во всех 
субъектах РФ будут отрабо-
таны действия по ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, 
вызванных весенним по-
ловодьем и природными 
пожарами. Для субъектов, 
где в связи с природными 
рисками уже введен режим 
ЧС, учебных вводных не 

предусмотрено, там будут 
отрабатывать практические 
действия по существую-
щим планам и фактической 
обстановке. В Москве ЧС, 
связанные с возникнове-
нием природных пожаров, 
будут созданы условно. По 
одной из легенд, в парке 
«Кузьминки—Люблино» из-за 
неосторожного обращения 
с огнем вспыхнут деревья, 
пожар захватит площадь в 

700 кв. м и будет угрожать 
автопарку и складу ГСМ во-
енного института. А в здании 
Ледового дворца «Крылат-
ское», где тоже «вспыхнет» 
учебный пожар, «пострадают» 
6 человек и возникнет угроза 
перехода огня на лесной мас-
сив. Особое внимание в этих 
учениях уделят применению в 
зоне ЧС аэромобильных груп-
пировок, авиации и беспилот-
ных летательных аппаратов. 

Более тысячи стрелков-
парашютистов подгото-
вились в ДОСААФ в 2016 
году к службе в Воздушно-
десантных войсках, со-
общил во вторник министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 
в ходе заседания Наблю-
дательного совета этого 
общества. «Впервые на 
плановой основе осущест-
влялась подготовка призыв-
ников к службе в Воздушно-
десантных войсках. Теперь 

1011 стрелков-парашютистов 
смогут вступить в ряды 
«голубых беретов», — заявил 
Шойгу. Он отметил, что в про-
шлом году в образовательных 
организациях ДОСААФ про-
шло обучение 32 640 молодых 
людей по 12 военно-учетным 
специальностям. Шойгу 
напомнил, что в этом году 
исполнилось 90 лет со дня 
создания ДОСААФ России, 
которое сегодня представ-
ляет собой «эффективную 

систему допризывной под-
готовки, которая объединяет 
свыше 1200 образовательных 
организаций». В свою оче-
редь председатель ДОСААФ 
России Александр Колмаков 
сообщил, что Добровольное 
общество содействия армии, 
авиации и флоту намерено 
подготовить в 2017 году 
около 527 тысяч человек по 
198 специальностям. Из них 
для срочной службы — 29,5 
тысячи юношей.

НАЙДЕН 
ОГРОМНЫЙ ЧЕРВЬ, 

ПИТАЮЩИЙСЯ 
СЕРОВОДОРОДОМ

Метровый корабельный 
червь-моллюск был впер-
вые найден учеными на 
Филиппинах. Необычное 
животное обитает в грязи и 
питается парами сероводо-
рода. О существовании ги-
гантского червя было извест-
но с XVIII века, но поймать его 
удалось только сейчас. Его 
нашли в белом жестком пан-
цире в одной из филиппин-
ских лагун. Надломив край 
панциря, ученые вытряхнули 
на стол червя черного цвета, 

отливающего синевой. Как 
пояснили на биофаке МГУ 
им. Ломоносова, гигантский 
корабельный червь относит-
ся к роду морских моллюсков 
с длинными мягкими телами. 
Но те питаются древесиной, 
проталкивая свои туловища 
сквозь дерево, а найденный 
экземпляр такой возмож-

ности не имеет. Его пища 
— ядовитые газы, которые 
образуются в грязи. Скорее 
всего, гигантские корабель-
ные черви не столь вредны, 
как их собратья, разъедаю-
щие древесину. Их значение 
для народного хозяйства и 
экологии еще только пред-
стоит изучить. 

В Мексике 23-летний 
актер во время сцены 
«повешения» случайно 
оступился на подставке и 
попал в петлю. Его тут же 
сняли (хотя зрители были в 
шоке от увиденного), поста-
рались реанимировать, но, 
к сожалению, артист умер 
по пути в больницу. «Сцена 
— это место повышенной 
опасности, — говорит ху-
друк «Геликона» Дмитрий 

БЕРТМАН, — об этом надо 
всегда помнить. За границей 
я сталкивался с такой прак-
тикой, что артиста страхуют 
во время исполнения слож-
ных трюков. В нашем театре 
существует обязательный 
технический инструктаж, 
артистов тренируют на 

движение по сцене. У нас 
была обратная история: на 
спектакле «Турандот» артист 
буквально на сантиметр 
подошел ближе, чем надо, 
ткань костюма задела датчик 
движения, и машинерия 
(подъемные площадки) оста-
новилась!»

В БРИТАНИИ 
ОБЪЯВЛЕНЫ 

ДОСРОЧНЫЕ ВЫБОРЫ
Премьер-министр Вели-
кобритании Тереза Мэй 
ошеломила сограждан 
неожиданным известием 
о том, что в стране будут 
проведены досрочные 
выборы. Все это делается 
в свете грядущего выхода 
Соединенного Королевства 
из ЕС. Мэй заявила, что на-

чала процесс по подготовке 
выборов, намеченных на 8 
июня. Еще совсем недавно 
глава британского кабинета 
уверяла, что не собирается 
проводить никаких досрочных 
голосований. И вот вдруг та-
кой сюрприз. Теперь ранние 
выборы названы залогом ста-
бильности и определенности 
на годы вперед. По мнению 
Терезы Мэй, новый мандат 
должен укрепить ее позиции 
по выходу Великобритании 
из Европейского союза, 
имея в виду отсутствие 

согласия между партиями 
в парламенте по вопросу 
«Брекзита». Соцопросы по-
казывают, что уровень под-
держки правящей Консерва-
тивной партии в британском 
обществе высок — тори раза 
в два популярнее, чем оппо-
зиционная Лейбористская 
партия. А сама Тереза Мэй 
пользуется популярностью в 
три раза большей, чем лей-
бористский лидер Джереми 
Корбин.

СМИ СООБЩИЛИ 
О ЗАДЕРЖАНИИ 
ГЛАВАРЯ ИГИЛ

Лидер террористиче-
ской группировки ИГИЛ 
(«Исламское государство», 
ИГ/ИГИЛ — запрещенная 
в РФ террористическая 
группировка) Абубакр 
аль-Багдади был пойман 
при попытке перебраться 
из иракского города Мосул 
в Сирию, сообщили 
масс-медиа. Известно, 

что за сведения, способные 
привести к его аресту или 
ликвидации, США назначили 
вознаграждение в $10 млн. На 
момент подписания номера 
официального подтверждения 
о поимке главаря джихади-
стов не поступило. Ранее 
сообщалось, что в Мосуле в 
результате ракетного удара 
был убит Абу Хаджир ар-Руси 
(предположительно, выходец 
из России). Он считался одной 
из влиятельных фигур в ИГИЛ.

ШОЙГУ: ДОСААФ ПОДГОТОВИЛО БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ПАРАШЮТИСТОВ ДЛЯ ВДВ
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По словам вице-президента Ирака Айяда Алави, 
ИГИЛ может пойти на создание альянса с другой 
террористической группировкой — «Аль-Каидой» 
(также запрещена в РФ). Тем не менее, по мнению 
востоковеда Андрея СЕРЕНКО, объединение 

«Аль-Каиды» и ИГИЛ в краткосрочной перспективе маловероятно: 
«Полагаю, взаимодействие группировок станет возможным 
лишь в случае, если анклавы «Исламского государства» на 
Ближнем Востоке будут уничтожены. И уже тогда с «остатками» 
ИГИЛ «Аль-Каида» может начать сотрудничество, принимая 
боевиков в свои ряды и усиливаясь за их счет».

В ЛЮБЛИНЕ ПРЕДОТВРАТЯТ ВЗРЫВ СКЛАДА С НЕФТЕПРОДУКТАМИ

Раскол размером 70 на 15 
км, который проходит че-
рез ледник Петермана, 
обнаружило из 
космоса Аме-
риканское 
аэрокос-
мическое 
агентство 
(NASA). 
Обычно 
сколы проис-
ходят у кромки 
ледника, а 
данный случай 

пока остается загадкой 
для ученых. Новая 

трещина появилась 
недалеко от дру-
гого, более круп-
ного раскола в 
толще льда. Если 
они соединятся, 

часть ледника 
может отколоться, 

создав айсберг, его 
площадь, по оценке 

геологической службы Да-
нии, составит от 130 до 180 
квадратных километров. Как 
пояснили «МК» в Арктическом 
и Антарктическом НИИ, часть 
70-километрового ледника 
Петермана уже откалывалась 
семь лет назад. Дрейфую-
щие айсберги в необжитых 
районах Гренландии могут 
представлять угрозу только 
судоходству. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Татьяна Навка 
признана самой 

стильной женщиной в Рос-
сии. Об этом было объявле-
но на церемонии вручения 
этой престижной премии. 
Чемпионка в области спор-
та, а теперь еще и стиля раз-
местила в своем Инстаграме 
фотографии с церемонии, 
но комментировать свою но-
вую регалию не стала. 

ВОЛК ЗАБИВАКА 
ПОСЕЛИТСЯ ПО ТРЕМ 

АДРЕСАМ
Главный футбольный сим-
вол появится на Манежной 
площади, у входа в зоопарк 
и на аллее в парке «Соколь-
ники». Фигурки зверя с мячом 
на носу размером около трех 
метров украсят город в бли-
жайшее время. Как рассказа-
ли «МК» в Департаменте СМИ 
и рекламы столицы, в течение 
мая улицы города преобра-
зятся к Кубку Конфедераций, 
который пройдет в России с 
17 июня по 2 июля. Помимо 
билбордов, установленных 
на улицах и вдоль основных 
магистралей города, в Москве 
появятся и композиции из 
флагов. В частности, на вокза-

лах — Белорусском, Киев-
ском, Курском и на площади 
Ярославского и Ленинград-
ского, а также на смотровой 
площадке Воробьевых гор, 
на Триумфальной и Трубной 
площадях. Кроме того, цвет-
ные украшения развесят на 
Садовом кольце: на Большой 
Сухаревской, Зубовской, Ка-
лужской, Крымской, Кудрин-
ской, Самотечной, Таганской 
площадях и на площади 

Красные Ворота. Самой яркой 
точкой станет стадион «Спар-
так» — вся двухкилометровая 
зона вокруг стадиона, начиная 
от одноименной станции 
метро, будет оформлена в 
стилистике мирового первен-
ства. Напомним, матчи Кубка 
в Москве пройдут на стадионе 
«Спартак» в Тушине. Здесь 
встретятся команды Камеруна 
и Чили, Чили и Австралии, 
России и Португалии.

ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ ИУДЫ ПОВЕСИЛСЯ 
ВО ВРЕМЯ ПАСхАЛЬНОГО СПЕКТАКЛЯ

В КРУПНЕЙШЕМ ЛЕДНИКЕ ГРЕНЛАНДИИ 
ПОЯВИЛАСЬ ОГРОМНАЯ ТРЕЩИНА
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Дональд Трамп стремится максимально 
отличаться от предыдущего президента 
США, показывая жесткость и непред-
сказуемость в решении северокорей-
ской ядерной проблемы. Но на деле 
заявления, звучащие в Белом доме и 
Госдепартаменте, напоминают скорее 
выжидательную тактику Барака Обамы. 
Так, представитель Госдепа заявила, что 
США не добиваются смены северокорей-
ского режима и рассчитывают на помощь 
Китая, чтобы обуздать лидера КНДР Ким 
Чен Ына. Что это: тактическое отступле-
ние или попытка усыпить бдительность 
противника перед нанесением удара? 

Еще только день назад вице-президент США 
Майкл Пенс делал жесткие заявления о том, что 
«время стратегического терпения» в отношении 
Пхеньяна закончилось и решительный и эффектив-
ный (хотя, говоря о Трампе, лучше сказать «эффект-
ный») ответ на северокорейские ядерные испыта-
ния не заставит себя ждать. Но вот Госдепартамент 
уже говорит в более примирительном тоне. 

Исполняющая обязанности помощника 

госсекретаря Сьюзан Торнтон заявила, что США 
«безусловно, не ищут конфликта или смены режи-
ма» в Северной Корее. По ее мнению, для начала 
увеличить нажим на Ким Чен Ына должен Китай, 
и, если его меры не сработают, к решению про-
блемы подключится Вашингтон. «Мы получаем 
много позитивных сигналов от Китая, но это по-
требует времени, — подчеркнула Торнтон. — Мы 
собираемся поработать с Пекином и посмотреть, 
сможем ли мы убедить их усилить давление». Дело 
в том, что существенные поступления в бюджет 
КНДР идут от экспорта товаров и сырья в сосед-
нюю Поднебесную. Пекин уже урезал закупки 
северокорейского каменного угля, но США, по-
видимому, хотят добиться полного эмбарго на 
товары из «страны-изгоя». 

Слова Торнтон свидетельствуют о том, что 
Америка в ближайшее время вернется к политике 
давления на Пхеньян и будет действовать чужими 
руками, считает The New York Times. Именно за эту 
тактику так критиковали администрацию Обамы. 
Дональд Трамп тем временем стремится поддер-
жать образ решительного и непредсказуемого 
лидера, чтобы его не обвинили в повторении оши-
бок предшественника. «Я не намерен сообщать о 
том, что я делаю, или то, о чем я думаю. Я не веду 
себя так, как другие администрации, которые 
сообщают о своих действиях за четыре недели. 
Это так не работает», — подчеркнул американский 
президент, добавив, что Ким Чен Ын «переиграл» 
предыдущих глав Белого дома. 

Но Пхеньян пока не собирается уступать. За-
меститель министра иностранных дел КНДР Хан 
Сонг Рель заявил Би-би-си: «Мы будем проводить 
больше ракетных испытаний на еженедельной, 

ежемесячной и ежегодной основе». Он также до-
бавил, что если США «окажутся достаточно безрас-
судными, чтобы использовать военные средства», 
на полуострове начнется война. 

«На сегодняшний день американский военный 
удар по Северной Корее маловероятен, — отметил 
в комментарии «МК» главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Владимир 
Васильев. — Все равно администрация должна 
запросить соответствующие полномочия у Кон-
гресса. Если говорить об ударе по сирийской 
авиабазе, то он был небольшим и не влек за со-
бой последствий. Поэтому Конгресс закрыл на 
него глаза. Что же касается возможного удара по 
Северной Корее, то он может перерасти в полно-
масштабную войну. 

Поэтому китайская карта будет еще разы-
грываться на протяжении нескольких месяцев в 
рамках соглашения, которое Трамп и Си Цзиньпин 
достигли 6–7 апреля. Надо сказать, что выработка 
американской внешнеполитической стратегии 
носит весьма хаотический характер по всем на-
правлениям. На данный момент даже нет единой 
линии: каждое ведомство проводит свою линию в 
расчете на то, чтобы оказать давление на Трампа. 
Не исключено, что военные отстаивают силовой 
вариант, в то время как дипломаты отдают пред-
почтение дипломатическому решению по одной 
простой причине: если будет принято военное 
решение, что делать тогда дипломатам? Они 
просто останутся без работы. По моему мнению, 
дипломатический подход восторжествует, но си-
ловое давление, «игра мускулами» будет и дальше 
продолжаться». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Нынешние юнцы (плюс-минус двадцати-
летние) в чем-то представляются мне чище, 
нормальнее и — употреблю рекламное слово 
— позитивнее, чем те, кто рос в 90-е и обза-
велся неврозами и гримасами времени. Новые 
люди целостнее, что ли. Видимо, оттого, что 
убереглись от раскола, ломки и мути больших 
перемен.

Но есть здесь и другое: трогательная не-
замутненность скрывает массовую невоспри-
имчивость ко всему культурно-историческому, 
не только советскому, но и глубинно-русскому 
наследию. Пушкин, Петр Первый, Шукшин и 
маршал Жуков мелькают взаимозаменяемыми 
аватарками, экзотическими масками одного и 
того же допотопного персонажа.

А еще, даже умиляясь затяжной «невзросло-
сти» новых людей, сложно не задуматься о проч-
ности их, а значит, и нашей страны при любом 
серьезном испытании.

Няшные Ниф-Ниф и Нуф-Нуф спрятались в 
шаткие домики из гаджетов, и пускай матерый 
мир завывает и щелкает зубами, это мнится 
милым аккомпанементом к рэпчику плейлиста, 
а на край — вариант спасения всегда подскажет 
поисковик.

Ученье — свет, энергия и тепло, то есть 
— движение. Такое утверждение нет нужды до-
казывать в стране, которая желает развития. А 
вот чего желаем мы? Погром образования, на-
чавшийся уже давно, означает не только побег 
лучших умов от нищеты и ненужности за бугор, 
но и дает свои плоды. Полбеды, что эти плоды 
ничего не знают и знать не хотят, главная беда 
— неизвестность: как им жить и кем быть.

Дислайк следует поставить очень многому 
— от разрушения системы профтехучилищ до 
вытеснения школьного жанра сочинения. Да, по 
счастью, в любом поколении есть и те, кто про-
свещен и любит просвещаться. Но тем временем 
неучей, как в блоковских «Скифах», надвигаются 
тьмы, и тьмы, и тьмы. И с ними маршрут один — 
погружение во тьму. В которой можно без устали 
перемигиваться огоньками айфонов.

В Интернете гуляют ролики: молодых людей 
спрашивают о самом элементарном, а они не 
могут ответить. Кто написал «Муму», что про-
изошло в 1917 году, в каком веке жил Пушкин? 
Причем нелепо ржут не гопники из подворотен 
с тремя полосками на спортштанах, а вполне 
себе приличные, образцово-показательные ре-
бята и девчата, студенты и аспиранты ведущих 
университетов, IT-специалисты, дизайнеры, 
журналисты…

11 лет в школе они изучали русский язык, 
литературу, историю, окружающий мир, культу-
рологию и все такое. А зачем? Мнется и кривится 
коллективный герой фильма «Вспомнить все», 
мучительно выуживая из бессознательной тьмы 
пароли и явки. Че почем?.. И действительно, за-
чем «Бородино», «Полтава» и «Судьба человека» 
там, где в телевизоре тупое засилье насилья, в 
соцсетях прикольные демотиваторы, в Ютубе 
тоже приколисты прикалываются. Да и взрослый 
мир за хрупкой перегородкой планшета волком 
завывает все об одном: знания — отстой, рулят 
«бабки».

Епископ Тихон Шевкунов, между прочим, 
замечательный литератор, недавно с горечью 
поделился: «Каждый год мы принимаем новых 
студентов в Сретенскую духовную семинарию. 
Больше половины — это вчерашние школьники, 
остальные — молодые люди с высшим образо-
ванием. Уровень их гуманитарной подготовки 
просто ужасает, хотя многие окончили школу с 
прекрасными оценками. То же я слышу от рек-
торов и преподавателей светских высших учеб-
ных заведений… Справедливости ради следует 
сказать, что на каждом курсе есть один-два 
неплохо подготовленных студента, но таких еди-
ницы. Советский выпускник-середнячок образца 
каких-нибудь 1975–1980 годов — корифей по 
сравнению с отличниками ЕГЭ-2016».

Родители впихивают своих недорослей в 
институты. Институты безразлично штампуют 
дипломы. Я проехал всю страну, выступая в 
вузах, молодежь разная, повторюсь: хорошая, 
умная и талантливая, но, если честно, большин-
ство не понимает, для чего выбрало обучаться 
той или иной «специальности». Ученье как аб-
сурдная повинность.

Жизнь, как говорится, продолжается, и ра-
бочие места получают люди без всяких знаний. 
Они заполняют редакции, научные институты, 
кадровые агентства, превращаются в боссов-
молокососов.

Очевидно, тяга к знаниям должна идти из-
нутри, интерес к родной истории и культуре 
невозможно навязать. И все же острота инте-
реса зависит от самого воздуха времени, от 
государственной воли, от состояния общества. 
Ломоносов стал символом силы русского че-
ловека, способного вопреки всему из самых 
низин взойти на заоблачную вершину знаний, 
и этот пример аукался знаменитым автобио-
графичным: «может собственных Платонов и 
быстрых разумом Невтонов…» — веками питал 
веру в народ, которому надо помочь. Много 
позднее у наших дедов и прадедов были толь-
ко тарелка-репродуктор на столбе в деревне да 
изба-читальня, а люди рвались к образованию. 
Мой отец, родившийся в вятской деревне (сын 
погибшего фронтовика и неграмотной крестьян-
ки), поступил в Суворовское, закончил иняз в 
Москве с красным дипломом, стал поэтом, затем 
священником. Советский период уникален, на-
пример, тем, что миллионы простых людей знали 
наизусть и цитировали стихи — современные, 
классические, иностранные.

Люди сквозь буран топали и ехали за зна-
ниями многие километры, просиживали вечность 
в архивах, искали и находили неразрешенные 

тексты, переписывали за ночь от руки целые 
произведения. А теперь — один клик, и свобод-
ный доступ к драгоценной галактике. Но при 
этом передовой отряд «информационного века», 
эффектно упакованные молодые бойцы креа-
тивного класса не могут назвать трех русских 
художников и композиторов. Кстати, и не только 
молодые, но и те, про кого можно снять фильм 
под названием «Забыть все». Сколько некоторые 
вычеркнули у себя из памяти и сознательно от-
пихивают!.. Потому что культура часто мешает, 
навевает ненужные размышления, тревожит 
совесть. Боюсь, конфузом обернулся бы тест на 
элементарные знания об истории и словесности 
на выходе из Думы или министерств и ведомств… 
Может, провести хотя бы письменно, на правах 
анонимности?

Злые слова — повод не для злорадства, а 
для сострадания и поиска, пока не стало окон-
чательно поздно, рецепта спасения.

Собственно, спасительная идея проста и 
невероятно трудна — сделать культуру модной. 
Виртуальные стойбища варварства можно пре-
вратить в центры занимательного просвещения. 
Звучит волшебное «Всем привет!» — и зрители 
испытывают солидарность. Для очень многих 
интернет-кумиры («Подписывайтесь, ставьте 
лайки!») задиристым авторитетом подавляют 
семью и школу. Сужу по своему одиннадца-
тилетнему сыну и его ровесникам, он читает, 
даже пишет, не прочь почитать и они, но все на-
строены на особую волну. Например, античными 
сражениями или дуэлью Пушкина и Дантеса в 
их классе увлеклись, впечатленные игривым 
трепом ютуберов. Провалы в элементарном и 
отличные познания в отдельных темах связаны 
с погруженностью в видеопоток. Ценнее всего 
экшн.

Хорошо зацепить Гомером или Гоголем (се-
рьезнейшая задача-минимум!), но еще хотелось 
бы окольцевать хаос порядком, расставить имена 
по полочкам эпох, приучить к тому, что кроме 
горячего сюжета в литературе важны и язык, и 
психологизм, и чувства, и мысли. Как? Надо не 
оцепеневать, а двигаться. Даже если удастся 
облагородить тысячу душ — уже благо.

Сейчас возникла идея создать Пушкинский 
союз. Всей душой приветствую как одну из по-
пыток отстаивания русской словесности. Одним 
из направлений работы объединения должна 
стать популяризация произведений классики с 
помощью видеоблогов. Некоторые ролики (даже 
самый убогий отстой с матерщиной) набирают 
десятки миллионов просмотров. А что, если 
известные артисты, музыканты, блогеры будут 
читать отрывки из своих любимых произведе-
ний? Они будут услышаны и увидены. А многие 
подростки, склонные к подражательству, начнут 
сами читать книги. И это превратится в глобаль-
ный флешмоб. Вот он, подлинный русский мир: 
«Чем занимаешься?» — «Читаю, это круто».

Еще об одном аспекте. Последнее время 
патриарх часто говорит о социальных бедах, не-
справедливости и неблагополучии. Хотелось бы, 
чтобы возглавляемое им Общество русской сло-
весности попыталось взять под защиту школы, 
библиотеки, книжные магазины, дома культуры, 
которые повально изничтожают. Если удастся 
спасти (отстоять или даже выкупить) хотя бы 
несколько очагов культуры, это окажется лучшей 
проповедью милосердия и праведности…

Недавно как депутат Государственной думы 
я проводил прием в Бийске (а это город с на-
селением свыше 200 тысяч человек), в клубе 
бывшего сахарного завода. При клубе множество 
секций — народных инструментов, вокальные, 
хореографические, поэтические. Занимают-
ся и подростки, и ветераны, одних участников 
народных ансамблей 400 человек, из них 200 
детей. И что же? Закрывают с концами. Посреди 
всеобщей разрухи, мизерных зарплат, разва-
ленной промышленности энтузиасты сохра-
няли связь поколений. Нет, выгоняют на улицу, 
мол, нет денег. Со слезами женщина говорила 
мне, что дальше непонятно, зачем жить. Работа 
творческих коллективов, не дававших угаснуть 
национальной культуре, оказывается лишней. А 
потом мы удивляемся нахальному невежеству, 
ставшему нормой и ориентиром. А потом дутым 
и сиюминутным вдруг окажется широко раз-
рекламированный патриотический подъем… 
Потому что целостность страны и ее безопас-
ность прямо связаны с ее духом.

Вспоминаю, как тепло меня принимали в 
библиотеке села Усть-Калманка. Там действует 
читательский клуб, в основном из молодежи. На 
скудные средства работники библиотеки уму-
дряются издавать сборники земляков-поэтов. 
В селе Огни при школе работают творческие 
коллективы. При этом крыша буквально гро-
зит обвалиться на головы учеников. Обрати-
лись ко мне жители Рубцовска, там закрывают 
юношескую библиотеку. Вместо нее решили 
организовать некий пункт выдачи книг. Но ведь 
библиотека — это творческое пространство, 
куда приходят общаться.

В сущности, заинтересовать молодежь ли-
тературой и историей через ролики на Ютубе или 
не дать разгромить библиотеки и клубы — одна 
задача. Сохранить общение вокруг культуры, 
остаться народом.

Легко представляю, как в селах и городках 
в библиотеках от Курил до Калининграда будут 
собираться и смотреть ролики Пушкинского 
союза — с артистами, певцами, писателями, 
читающими прозу и поэзию, а потом эти чте-
цы поедут по стране и всюду станут собирать 
большие площадки… Такое возможно, была 
бы воля.

ПОТОМКИ В ПОТЕМКАХ
СЕГО ДНЯ
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На военном параде в Пхеньяне впервые 
был продемонстрирован северокорей-
ский спецназ, который, по некоторым 
данным, уже выделен в особый род 
войск. Очень много вопросов вызвало 
обмундирование солдат, которых уже 
прозвали «Черные ниндзя». «МК» по-
просил экспертов оценить экипировку 
этого элитного подразделения.

Эксперт Минобороны РФ рассказал «МК», 
что, конечно, по одной фотографии сложно точно 
определить, какие именно элементы обмунди-
рования выдаются спецназу КНДР.

— На бойцах камуфляжная форма, на кото-
рую надеты бронежилет и разгрузка под четыре 
рожка для автомата и две гранаты. Видны также 
ножи с обоюдоострыми клинками кинжального 
типа. На каске, по всей видимости, кевларовой, 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сергей ШАРГУНОВ, писатель, депутат Госдумы
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63-летний Виктор Захарченко 
задержан по обвинению в при-
своении или растрате, совершен-
ных в крупном размере (статье 

160.4 УК РФ). По версии следствия, он за два 
года получил от одного из банков на свою карту 
этого же финучреждения 4 миллиона рублей 
непонятно за что.

Захарченко выглядит старше своего воз-
раста и в сером потрепанном свитере никак не 
похож на миллионера. Выяснилось, что первое 
время ему никто даже не приносил передачки 
за решетку. А брать еду у сокамерников (среди 
них есть мэры и бизнесмены) отказывался: 

— У меня свои понятия. 
Впрочем, к тюремным, подразумевающим, 

что все в камере делятся друг с другом, он 
быстро привык. 

— А почему вам все-таки передачки не 
передавали? Неужели некому?

— Я со своей женой не живу уже много лет. 
Просто не стали официально развод оформлять. 
Димка, сын, сказал мне, мол, пап, делай как тебе 
удобно. А к нему всегда прислушиваюсь. Мы с 
ним очень близки, прямо как одно целое... 

Я живу с другой женщиной, а она попала в 
больницу. Но передачку мне первую уже при-
несла падчерица. 

— Вы за решеткой, выходит, уже больше 
двух недель. Удалось освоиться? Или, мо-
жет быть, нужна помощь психолога, других 
специалистов?

— Освоился. Люди тут хорошие. Я даже и 
представить не мог. Сотрудники обращаются на 
«вы», сокамерники научили относиться ко всему 
с долей юмора. Так что я тут шутить научился 
над своей участью. А она, наверное, незавид-
ная. Следствие взяло меня в заложники. Сын 
по видеосвязи (2 марта, когда продлевался его 
арест) в присутствии судьи, прокурора заявил, 
что следователь угрожает ему тем, что посадит 
его отца, то есть меня. Потом сын говорил то 
же самое в присутствии адвоката 27 марта. Так 
что он предупреждал. Суд это не остановило, 
и меня поместили в СИЗО. 

— А медицинских противопоказаний 
разве не было? 

— А я почем знаю? Инфаркт я перенес не-
сколько лет назад, есть грыжа на спине. Но 

это все неважно, наверное. Я стараюсь отжи-
маться каждый день, это старая привычка, не 
пропускать прогулку. Мне морально тяжело, 
не физически. 

— Депрессия? 
— Нет, ее нет. Сын может за меня не вол-

новаться. Сколько надо, столько я в СИЗО и 
выдержу. Нужно будет просидеть здесь в «за-
ложниках» год, год и буду, не пожалуюсь. Я 
очень люблю своего сына.

— И даже апелляцию не будете пода-
вать на арест?

— Я подал. Скоро она будет рассмотре-
на. Но и так все ясно. Само поведение со-
трудников органов изначально не заставило 

сомневаться. 
Вот как они обыск у меня в московской 

квартире проводили. Пришли семеро в 23 часа, 
подняли шум на лестничной площадке. Я им 
говорю: «Заходите, не топчитесь, не будите 
соседей». Зашли, стали курить в квартире. На 
любой вопрос реагировали как на оскорбление. 
Зачем-то изъяли документы, принадлежащие 
моей падчерице. Забрали 100 тысяч, которые 
нашли. Наверное, расстроились, что мало. Но я 
на них обиды не держу, у них работа такая. Мне 
один из них сказал: «Вы нас всех ненавидите». Я 
ему: «А в чем это выражается?» Ну да, отобрали 
все, ничего не осталось. 

— Вообще было удивительно вас 

ФЕМИДА

встретить здесь, уж извините. Все дума-
ли, что вы или за границей уже, или у себя 
в имении в Ростовской области.

— Имение мое — 36 соток и дом-
развалюшка, которому двести лет. Но он исто-
рический, в нем полководец Семен Буденный 
останавливался. Я вам клянусь! У меня предки 
были интересные. Дед — белогвардеец, а баб-
ка была за красных, она им тайком подвозы с 
провизией возила. Я 26 лет директором школы 
был, за это время научился вести деревенское 
хозяйство, обзавелся мотоблоком, стал выра-
щивать арбузы по 12 кг. Похоже это на жизнь 
миллионера?

Мне в 2006 году предлагали уехать на 
Украину, но я отказался, потому что патриот. 
А про то, что у меня имения в Испании и Швей-
царии, я только из газет узнавал. Сам я эти 
страны видел лишь на карте. Вот и весь сказ. 
Много придумок про меня. Вот, к примеру, как 
я якобы таскал в квартиру сумки с деньгами 
и есть записи видеокамер. А где они? Мне не 
показали. А про существование той квартиры 
не знал даже. 

Хочу поделиться с вами своей радостью. 
Как только сына арестовали, у него сразу стали 
появляться дети. (Смеется.) Внуки как грибы. 

— Поздравляем! И много их?
— Сын написал из СИЗО: «Папа, у меня 29 

января ребенок родился. Не бросай его». Ну 
куда ж я его брошу? Его и назвали как меня. Он 
теперь Виктор Дмитриевич Захарченко. Пол-
ный тезка. Когда ему еще месяц был, его мать 
привезла к следователю, тот обещал помочь 
с оформлением свидетельства о рождении. 
Но ничего не сделал. И вот ребенку уже 2,5 
месяца, а он без документов, даже в детскую 
поликлинику на учет его нельзя поставить. Вот 
зачем так ведет себя следствие? 

— А вас не смущает то, что сама фами-
лия Захарченко благодаря вашему сыну ста-
ла за последнее время нарицательной?

— Я своей фамилии не стесняюсь, я ею 
горжусь. Как и сыном горжусь. Но он офицер, за 
все, что натворил, сам ответит. В свои дела он 
меня никогда не посвящал, но говорил про слож-
ности в карьере. Но сказал однажды важную 
вещь: «Пап, у них две группировки, а я ни в одну 
входить не хочу. Так что они меня при малейшем 
поводе могут съесть». Вот это и происходит. А 
я вспоминаю строчки Некрасова:

«Что ты, сердце мое, расходилося?.. 
Постыдись!

Уж про нас не впервой 
снежным комом прошла-прокатилася 
клевета по Руси по родной».

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗАХАРЧЕНКО-СТАРШЕГО 
АРЕСТОВАЛИ ПО-ТИХОМУ

КИМ — ТРАМП — 1:0
ЗА БУГРОМ

Почему США смягчили 
риторику в отношении 
Северной Кореи?
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Напомним, Аброра Азимова за-
держали в понедельник, 17 апреля, 
в Подмосковье, в поселке около 
Одинцова. Спецслужбы вышли на 

возможного организатора после проверки теле-
фонных соединений смертника Акбаржона Джа-
лилова, взорвавшего бомбу в вагоне поезда. Вы-
яснилось, что за минуту до теракта он получал от 
Азимова последние инструкции. Теперь Азимов 
подозревается в совершении преступлений, 
предусмотренных частью 3 статьи 205 (террори-
стический акт) и частью 2 статьи 222.1 УК РФ («Не-
законные приобретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение взрывчатых веществ или 
взрывных устройств»).

...Во вторник в Басманном суде, где изби-
ралась мера пресечения задержанному, яблоку 
не было где упасть. Журналисты с нетерпением 
ожидали доставки предполагаемого организатора 
теракта в питерском метро.

— Вы дали команду на подрыв? — кричали 
корреспонденты Азимову в коридоре суда, когда 
его в наручниках в черном пальто заводили в зал. 
Было заметно, что худощавый Азимов напуган и 
дезориентирован.

На заседании стали известны некоторые де-
тали небогатой биографии Азимова: гражданин 
РФ с 2013 года, родился 1 августа 1990 года в 
Киргизии, в городе Джалал-Абад, образование 
ниже среднего — всего семь классов, женат, один 
двухлетний ребенок, зарегистрирован во Вла-
димирской области, однако проживал в поселке 
Лесной Городок Одинцовского района, трудился 
в кафе «Лесное». Как уже писал «МК», в этом же 
заведении работали Содик Ортиков и Шохист 
Каримов, ранее также арестованные Басманным 
судом как сообщники смертника.

Находящийся в клетке Азимов говорил очень 
тихо, едва было слышно. Ему предоставили пере-
водчика, но он вполне хорошо говорил на русском 
языке.

Следователь заявил, что Азимов подтвердил 
свое участие в теракте. При нем нашли пистолет 
Макарова, сим-карты и новый телефон. Он просил 
заключить его под стражу. Подозреваемый вроде 
был не против, однако выразил свое несогласие 
со следователем.

— Я согласен на арест, но не говорил сле-
дователям, что причастен к взрыву, — озвучил 
он свою позицию.

На это следователь парировал, что в ходе 
следственных действий Азимов указал свою 

роль, но не говорил, что именно он давал приказ 
взрывать бомбу. Затем Азимов еще раз объяснил 
свою позицию.

— Мое участие не прямое. Мне давали коман-
ду, но я не осознавал своих действий, — заявил 
подозреваемый.

Его адвокат Армен Задоян согласился на 
арест. В итоге Басманный суд арестовал Аброра 
Азимова до 3 июня.

■ ■ ■
Между тем правозащитникам удалось пого-

ворить с отцом Аброра Азимова. Ахрал Исакович 
Азимов живет в Москве, в Новогирееве, и работает 
водителем городского автобуса. У мужчины чет-
веро взрослых сыновей. Он утверждает, что еще 
одного его ребенка — 28-летнего Акрама — за-
держали в Киргизии в связи с терактом. Мужчина 
не верит в их причастность к преступлению.

— Об аресте Аброра узнал в понедельник по 
телевизору, — рассказал Ахрал Исакович. — Ко-
нечно, был в шоке. Принялся названивать бывшей 
жене в Киргизию. Мы с ней в разводе, 15 лет не 
живем вместе — не можем найти общий язык. 
Даже не разговаривали в последнее время. Но 
тут пришлось помириться — все-таки у нас общие 
дети. Так вот, от нее я узнал, что 3–4 дня назад 
из больницы забрали и нашего первенца Акра-
ма. Подняли прямо с больничной койки. Парень 
лечил гайморит. Как ей сказали, Акрама увезли 
в Москву.

— Говорят, ваши сыновья организовали 
теракт в Санкт-Петербурге...

— Это ложь! Мои дети воспитаны правильно. 
Когда я увидел новости про теракт, еще подумал: 
этот шакал-смертник будет гореть в аду, так как 
никому не суждено забирать жизни у невинных 
людей. Акрам и Аброр даже муравья не обидят. 
Несмотря на то что я их не воспитывал, они вы-
росли отличными ребятами. Мои братья даже мне 
завидовали. Кстати, я изучил внимательно кадры 
видеосъемки задержания Аброра и думаю, что 
оружие ему подкинули.

— Как часто вы общались с детьми?
— Обычно созванивались через день-два. 

Аброр у меня такой худенький, я все говорил: 
«Сынок, питайся хорошо». Вместе с Акрамом они 
работали сушистами в Одинцове, устроились по 
объявлению. А потом в конце марта Акрам уво-
лился — что-то не поделил с руководством, они 
взяли другого сотрудника. 28 марта Акрам уехал 
в Киргизию — проведать семью и подлечить боль-
ной нос. Аброр на днях тоже планировал ехать 
на родину на похороны — умерла бабушка, моя 
теща. Плюс он хотел навестить свою жену и трех-
летнюю дочку-инвалида. Сейчас говорят, в Турцию 
он когда-то ездил... да у него загранпаспорта не 
было. Он мне не мог врать!

— Высказывали сыновья экстремистские 
мысли?

— Да вы что! Аброр — тихий и спокойный 
мальчик, с утра до вечера был на работе. Ни в какие 
мечети не ходил, некогда. Не знаю, где сейчас мои 
ребята. Я ездил на Лубянку, оставил заявление на 
поиск, а мне ответили — ждите ответа 14 дней. 
Хожу теперь и плачу. В 2012 году перенес инфаркт, 
уровень сахара повышен, плохо себя чувствую. У 
экс-жены поднялось давление. Вот и успокаиваем 
друг друга по телефону.
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Станислав ЮРЬЕВ.

ПРАКТИКА БОЛЬШОГО ВЗРЫВА

Дмитрий Захарченко считает,  
что арест отца — это адресованная 
ему угроза.

ГРОМКОЕ ДЕЛО ЭКОНОМИКА

В Москве стартовало одно из знаковых 
мероприятий года в российской энер-
гетической отрасли — Национальный 
нефтегазовый форум. В этот раз он про-
ходит в необычных условиях. С одной 
стороны, нефтяной рынок находится 
на подъеме, так как цены на сырье по-
следние полгода остаются довольно 
высокими. С другой — над ним довле-
ет угроза кардинального изменения 
ценовой конъюнктуры в случае отказа 
стран ОПЕК от сокращения добычи 
нефти. Впрочем, если верить замглавы 
Минэнерго Кириллу Молодцову, по-
ложение вскоре нормализуется и через 
2–3 года мировой спрос на нефть пере-
валит за 100 млн баррелей в день. Этот 
оптимизм разделяют международные 
корпорации Citigroup и Goldman Sachs, 
которые уверены, что к концу года цены 
на «черное золото» вырастут до $60–65 
за баррель.

В своем выступлении на Национальном не-
фтегазовом форуме Кирилл Молодцов сослался 
на данные доклада Международного энергети-
ческого агентства (IEA) за 2016 год, опублико-
ванного в начале марта. Оценивая возможное 
развитие ситуации на мировом нефтяном рынке 
до 2022 года, агентство предположило, что если 
в ближайшее время инвестиции в нефтяную от-
расль не восстановятся в прежних объемах, то 
через три года спрос на «черное золото» может 
превысить предложение, а цены резко взлетят 
вверх. По расчетам агентства, спрос на нефть 
будет ежегодно расти на 1,2 млн баррелей в день 
до 2022 года. «Исходя из этого, в ближайшие 
2–3 года суточный мировой объем потребления 
«черного золота» превысит 100 млн баррелей в 
сутки», — подсчитал Молодцов.

Предпосылок для претворения подобного 
сценария в жизнь довольно много. На днях ОПЕК 
в своем ежемесячном обзоре повысила мировой 
спрос на нефть в 2017 году на 10 тысяч баррелей в 
сутки — до 96,32 млн. По мнению экспертов кар-
теля, он будет главным образом генерироваться 
азиатскими державами, такими как Индия и Ки-
тай. Эти прогнозы взяты не с потолка. Например, 
в Поднебесной темпы экономического роста в I 
квартале ускорились почти до 7%. Тогда как, по 
оценке Всемирного банка, рост экономики Индии 
в 2018–2019 годах достигнет 7,5%.

На основании этих прогнозов международ-
ные финансовые корпорации Citigroup и Goldman 
Sachs рекомендовали инвесторам активно вкла-
дывать средства в сырьевые инструменты, так 

как нефтяные цены к концу 2017 года вырастут с 
нынешних $55 до $60–65 за баррель.

Имеют ли право на жизнь подобные про-
гнозы, станет понятно 25 мая, когда состоится 
очередное заседание ОПЕК, посвященное во-
просу о продлении еще на полгода подписанного 
странами картеля и независимыми добытчиками 
«черного золота» в ноябре прошлого года мемо-
рандума о частичной заморозке производства. 
Кстати, предварительные переговоры по этой 
теме пройдут 21 апреля, на которых лидеры не-
фтяного рынка расскажут о соблюдении про-
писанных в соглашении тезисов.

Вполне возможно, что в мае ОПЕК вынесет 
положительное решение. По крайней мере, за это 
выступают Саудовская Аравия, Иран и некоторые 
другие участники нефтяной организации. Россия, 
как отмечает Кирилл Молодцов, также не против 
продления условий меморандума и к настоящему 
моменту сократила добычу сырья более чем на 
2,16% (из требуемых 2,5%) к уровню октября.

Но остается открытым вопрос: что в таком 
случае ОПЕК будет делать со своими запасами 
углеводородов, которые в I квартале увеличива-
лись на 430 тыс. баррелей в день. Нефтехранили-
ща, которыми располагает картель, переполнены, 
и сырье, содержащееся в них, рвется на рынок.

«Есть подтвержденные подозрения в том, 
что участники ОПЕК лицемерят, сигнализируя о 
намерении пролонгировать договоренность о 
сдерживании производства. Все горят желанием 
сохранить свою нишу на рынке. Например, Эр-
Рияд постоянно демпингует с ценами на свое 
сырье и предлагает его покупателям на более 
выгодных условиях. По той же схеме действуют и 
многие другие члены ОПЕК», — считает партнер 
компании RusEnergy Михаил Крутихин. Незави-
симые добытчики также отнюдь не безупречны. 
Так, по данным IEA, в марте Казахстан нарушил 
взятые на себя перед ОПЕК обязательства и 
увеличил производство.

Не стоит, по словам эксперта, сильно дове-
рять и прогрессу потребителей сырья. Согласно 
подсчетам министерства торговли Китая, прямые 
инвестиции Поднебесной в нефинансовый сек-
тор, в первую очередь в промышленные отрасли, 
в I квартале упали почти на 50%, что косвенно 
указывает на намечающийся спад и сокращение 
потребности в энергоресурсах.

«Таким образом, вместо скачка цен, который 
нам обещают, в перспективе нескольких месяцев 
нефтяные котировки могут скатиться до $40 за 
баррель и остаться на этом уровне до конца 
года», — полагает Крутихин.

Николай МАКЕЕВ.

закреплен либо прибор ночного видения, либо 
очки с дальномером, — отметил эксперт.

По его словам, если говорить про броне-
жилет, прикрывающий шею и плечи, то можно 
предположить, что он имеет класс защиты 5 или 
6 — от пуль и осколков. Китайский клон автомата 
АК-74 снаряжен шнековым магазином, который 
вмещает до 100 патронов.

Понять, зачем спецназу нужны магазины 
большой емкости, сложно. Они тяжелые и при 
проведении спецопераций больше мешают. 
Так как на разгрузке у бойцов сшиты отделения 
именно под рожки для автомата, понятно, что 
шнековый магазин используется, скорее всего, 
для парадов.

В целом никаких особенных «фишек» наши 
специалисты на фотографии не увидели. Темные 
очки, возможно, положены по форме одежды, так 
как Корейский полуостров — это регион с жарким 
климатом, наколенники на камуфляже обычные, 
судя по их новизне и чистоте, выдаются они только 
на парады. 

— Ничего особенного в этой форме нет, — 
резюмировал эксперт. — Ее нельзя сравнить ни 
с российской боевой экипировкой «Ратник», ни с 
французским «Фелином». Как правило, на всех 
парадах форма одежды может сильно отличаться 
от той, которая действительно идет на обеспече-
ние этого рода войск. В войсках это называется 
«парадная капуста». На параде хотят показать са-
мые привлекательные элементы формы одежды, 
бросающиеся в глаза. Не обязательно, что здесь 
представлен полный комплект формы одежды 
спецназа.

Александр СТЕПАНОВ.

Военный эксперт оценил экипировку 
элитного подразделения армии КНДР

НЕФТИ ДАЛИ ШАНС НА РОСТ
К концу года баррель может подорожать до $65
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— Как вы ощущаете себя на свободе?
— Все необычно и непривычно. Даже в каких-

то физиологических моментах. Чувствуешь себя 
скованным, есть ощущение, что что-то делаешь 
неправильно, не как все. Ведь все меняется стре-
мительно. Даже элементарные вещи: теперь в 
общественном транспорте расплачиваются не 
только деньгами, но и социальными картами. 
Цены не порадовали, они очень поднялись. При-
чем продукты — не шик, а народная номенкла-
тура, например консервы рыбные, в московских 
магазинах стоят дороже, чем в тюремных. 

Даже первые дни общения в семье требуют 
определенной осторожности и чувства такта. 
Все-таки дети выросли — это самостоятельные 
личности. Дочь была в начальной школе, сейчас 
подросток, сын уже на третьем курсе.

Первое время, особенно спросонок, ду-
маешь, почему же не объявили команду «подъ-
ем» — это самая страшная команда в тюрьме, 
там никому не хватает сна, потому что в строгих 
заведениях, где номинально соблюдают букву 
закона, запрещено не только ложиться, но и 
садиться в течение дня.

Горизонты, небо, зелень, трава, деревья. 
Там, конечно, по всему этому скучаешь.

— Дети знали, что с вами случилось?
— Да, дети с самого начала были в курсе, 

были же обыски. Довольно не щадящие, иногда 
в 6 утра. Забрали детские гаджеты, электронику, 
что-то отдали, что-то до сих пор нет. Я по возмож-
ности спрашивал, есть ли из-за этого какой-то 
дискомфорт для них. Дискомфорт — в смысле 
излишние расспросы со стороны администрации 
школы. Слава богу, ничего такого вроде бы не 
было. Сейчас все-таки не 37-й год.

— В 2017-м после участия 
в митингах школьников ино-
гда и в Следственный комитет 
вызывают.

— Сейчас уже да. Да и раньше 
могло быть, конечно. Мой сын был на 
митинге 6 мая. Когда Илья Пономарев 
сказал, что полиция перекрыла все не по 
плану, единственное, что я смог сделать 
— позвонить сыну и сказать: «Ты иди где-
нибудь подальше, потому что, возможно, 
что-то будет». Этот эпизод стал одним из, 
так сказать, фактов обвинения. Что раз ты 
предупредил сына — значит, ты что-то знал. 
А чего бы мне не знать? Я 20 лет занимаюсь 
общественно-политической деятельностью, и 
если я вижу, что полиция ведет себя нестандар-
тно, я, естественно, реагирую. Если бы я плани-
ровал, я бы сына вообще не приглашал.

— У ваших детей оппозиционный на-
строй к власти?

— Сложно сказать. Они в учебе все. А я не 
навязываю свою точку зрения никому. Что-то 
им нравится, что-то не нравится и в действи-
ях российских властей, и в действиях лидеров 
оппозиции.

— Многие говорят, что вы плохо пере-
несли заключение, что в СИЗО и в колонии 
вы были в плохом состоянии. Что с вами 
происходило?

— В СИЗО через 2 месяца после вынесения 
приговора у меня случился сердечный приступ, 
который врачи назвали «спазм сосуда». Потом 
мне пытались ставить диагноз в больнице СИЗО 
«Матросская Тишина», я находился в палате ин-
тенсивной терапии. Главврач-кардиолог, как мне 
кажется, делал то, что мог. Но там нет оборудо-
вания, мне кажется, что из-за этого меня там на 
ноги не поставили. В этом смысле я зла не держу 
на врачей. Другое дело, что я их предупреждал, 
что со мной что-то не так. Я долго просил обсле-
дования до приступа, судебный процесс — очень 
тяжелая с технической точки зрения процедура. 
Прокуренные, переполненные автозаки по три 
человека в пространстве на полтора квадратных 
метра. Поездка из СИЗО в суд занимала около 4 
часов. Потому что пробки и вот это все. В автоза-
ках укачивает. Иногда по нескольку часов сидишь 
в подвалах. И когда это происходит каждый день, 
накапливается очень сильная усталость. 

— Вы же знаете, что рассказывал Ильдар 
Дадин о Карельской колонии. Что его пыта-
ли, били ногами, опускали голову в унитаз, 
подвешивали за наручники. Происходило 
ли с вами что-то подобное?

— В СИЗО в Москве нарушений ультракрими-
нального характера не было. Это и невозможно, 
когда целыми днями ходят правозащитники.

До официального ареста ко мне применяли 
психологические пытки. (После возбуждения 
уголовного дела Леонид Развозжаев уехал в 
Украину. Через несколько дней, по его словам, 
спецслужбы вывезли его обратно в Россию и 
«пытали двое суток». — «МК».) Угрожали, не да-
вали спать. Сидишь в одной позе скрюченный 
двое суток, связанный. Это было не в СИЗО, в 

каком-то подвале. Были проблемы в иркутском 
СИЗО. Там была пресс-хата.

— Пресс-хата?
— Это камера, где содержатся уголов-

ники, сотрудничающие с администрацией. В 
иркутском СИЗО было в основном психологи-
ческое давление. Начались наставления пойти 
на сговор со следствием, расспросы про семью. 
Говорили, что меня якобы ищут криминальные 
авторитеты, что на меня «пожизненник» даст 
показания. Избили меня всего два раза, не 

очень сильно. Ко мне часто приходили мест-
ные адвокаты, депутат городского собрания 
от КПРФ. Внимание было довольно серьезное, 
поэтому побаивались.

Про Красноярск я вам много рассказывать 
не буду и не могу. До колонии я проехался в 
самых тяжелых условиях. Если люди в Москве 
попадают на этап в Красноярск, многие себе про-
сто вены режут. Я дал интервью телекомпании 
НТВ. Собственно говоря, из-за этого, думаю, и 
повезли меня в Красноярск. Я потом спросил у 
человека, которого за мной закрепили, после 
того как я дал интервью: «Как обычно, долго 
ли терпят?» Он говорит: «Пять минут». Я трое 
суток просидел.

— Закрепили в качестве кого?
— Прессовщика.
— Терпят что?
— Все.
— Почему вы не хотите рассказывать?
— Потому что я еще не проконсультировался 

с юристами. Вы же знаете, что у меня 306-я ста-
тья была (после жалоб Развозжаева на пытки и 
похищение в 2012 году на него завели уголовное 
дело по статье «Заведомо ложный донос»; сейчас 
расследование прекращено. — «МК»). Я хочу по-
дать официальное заявление в органы по факту 
угроз жизни. Я себе хотел ручкой выколоть глаз 
и не сделал этого только потому, что человек в 
дверь постучался, и нас всех увели в оперотдел. 
Не знаю, может быть, я вру, может быть, я не 
настроился бы, но все же я был близок к этому 
и ручку уже держал в руке наготове.

— Зачем?
— Ну с выколотым глазом признание на 

НТВ… Чтобы не давать интервью. 
Многие спрашивают: «Почему ты до интер-

вью не сигнализировал о том, что с тобой произо-
шло?» Я находился в замкнутом пространстве, 
звонков не давали, письма все проверяли. Я 
очень сильно удивился, когда начался анонс это-
го фильма, меня никто не видел уже три месяца, и 
никто не поднял тревогу. Процесс реагирования 

должен быть обоюдным.
Потом уже жена приехала на 

свидание, я ей все рассказал, без 
каких-то, может быть, сцен совсем 

уже откровенных. Она уехала, довела 
все до сведения близких людей, в том 

числе и адвокатов. Насколько я понимаю, 
в каком-то объеме информации об этом 

знает Элла Памфилова, но до СМИ это не 
дошло. Я решил, что если не будет адвоката 

на месте, то поднимать шум не стоит. По-
тому что все может закончиться очень плохо. 

И здоровые люди часто умирают в колониях 
внезапно от остановки сердца, а сердечнику 

умереть от остановки сердца вроде сам бог 
велел. Лучше потом все рассказать, чтобы это 
принесло какую-то пользу. 

— Вину вы по-прежнему не признаете?
— Конечно, не признаю. То, что мы против 

власти выступали, — это правда. То, что мы со-
вершали в этот момент какие-то противоправные 
действия, — неправда. Это слишком низко для 
нас. Я считаю, что все наше оппозиционное 
движение могло бы достичь гораздо большего, 
если бы тогда к нам прислушивались.

— Кстати об оппозиции. «Левый фронт» 
существенно утратил позиции на политиче-
ском поле. Локомотивом последней крупной 
протестной акции был Алексей Навальный. 
Другие политические силы организаторами 
не выступали. Как вы к этому относитесь?

— Я, честно говоря, даже не знаю, в каком 
состоянии сейчас «Левый фронт». 

Тут вот какая проблема. Левый спектр очень 
широк. И в некотором смысле обидно, когда его 
сужают, когда общество не хочет рассматривать 
это спасительное теоретическое и практическое 

направление. У нас только какие-то крайности. 
То, что левые находятся в таком состоянии, — это 
трагедия даже не левых как таковых, а трагедия 
России.

Как политтехнолог я могу только порадо-
ваться относительным политическим успехам 
Алексея Навального и позавидовать ему в хо-
рошем смысле этого слова. Другое дело, к чему 
это приведет. Навальный очень правильно ставит 
диагнозы, но метод лечения он не предлагает. 
Вот мы проведем честные выборы и так далее. 

Кто потом будет контролировать то, что будет 
происходить в конкретном населенном пункте? 
Как будут распределяться результаты труда? 

Мы же предлагаем конкретные методы ле-
чения, основываясь на проверенных рецептах 
состоявшихся демократий.

Удалось зацепить молодежь — честь и хвала 
ему. Но если появится столь же успешная техно-
логически левая альтернатива, то у Алексея не 
будет никаких шансов.

— Давайте вернемся к вопросу об уго-
ловном деле. Суд над вами был справедли-
вым или жестким? Адвокаты говорили, что 
могут дать и 8 лет.

— Я настраивался на худшее. Сейчас я сижу 
здесь и могу сказать: «Спасибо, товарищ судья, 
что вы дали 4,5, а не 6». С другой стороны, по-
чему абсолютно невиновный человек должен 
радоваться тому, что получает 4,5 года? Был 
политический процесс. Был политический за-
каз. Были наши попытки воззвать к разуму. Но 
это заведомо было бесполезно. Насколько я 
понимаю, мы должны были выйти по амнистии 
вместе с Pussi Riot, но из-за событий на Украине 
руководство страны испугалось — и нас решили 
раньше времени не отпускать. Но бывали вре-
мена в России и похуже. На кол не посадили, и 
то хорошо. У меня такое отношение.

— Но встреча с Таргамадзе-то была. 
Некоторые упрекают вас в том, что было 
неэтично с ним встречаться.

— Мы исходим из нашей позиции на суде. 
Это фантазия следствия, это фантазия Лебедева. 
Фантазии, изложенные в судебном решении. 
Встречи были со знакомыми Лебедева. Вполне 
возможно, что это были провокаторы. Которые 
в каких-то разговорах, скажем так, не совсем на 
трезвую голову провоцировали разного рода 
беседы. Сами записывали — и сами же сдавали 
эфэсбэшникам. 

— Когда вас спросили, как вы оцени-
ваете поступок третьего фигуранта дела 
Константина Лебедева, который согласился 
сотрудничать со следствием и дал показания 
на вас, на которых тоже основывалось обви-
нение, вы назвали его «сотрудником силовых 
структур» и сказали, что он просто выполнял 
свою работу и что у вас были сигналы, что 
он непростой человек. Что это за сигналы? 
Откуда вы вообще знаете Лебедева и как он 
оказался в «Левом фронте»?

— У Лебедева были фонды по финанси-
рованию оппозиции. Я о них только слышал и 
ни разу ими не пользовался. Потом, когда он 
к нам, скажем так, прибился, до меня стали 
доходить сигналы, что он мутный человек. Что 
фонды, возможно, даже не западные, а какие-то 
эфэсбэшные. Я не помню, говорил ли я об этих 
сигналах Удальцову, я им значения не придал. 
Более того, я мыслил так, что мы действительно 
ничего не совершаем. Встречаемся с какими-
то людьми, да и фиг с ним. Пусть лучше знает, 
что мы ничем противоправным не занимаемся. 
Но ситуация оказалась сложнее, хитрее, браво 
спецслужбам.

— Зачем вы тогда вообще поехали на 
эту встречу?

— Да у нас проходит тысяча таких встреч с 
разными людьми. И разговоры на них бывают 
еще круче. Но надо же отличать разговоры от 
действий. 

— Если Лебедев сотрудник силовых 
структур, то почему он тогда тоже получил 
реальный срок?

— А был ли мальчик? Члены ОНК говорили, 
что у Лебедева в камере как-то не было матра-
сов, сумки были запакованы, а их долго к нему 
не запускали! Может, его просто на такси при-
везли из дома. Также он какое-то время был на 
домашнем аресте — поверьте, это далеко не 
тюрьма. Да и вообще то, что сотрудник сидит в 
тюрьме, — довольно частое явление, за это им 
хорошие надбавки идут!

— После освобождения вы сказали, что 
будете заниматься «тем же, чем и занимались 
до заключения». Могли бы вы пояснить, что 
именно вы планируете делать?

— Воспринимать мои слова в буквальном 
смысле, что я сейчас выбегу на улицу с транс-
парантом, невозможно. По состоянию здоровья 
я, скорее всего, не смогу этим заниматься в 
ближайшем будущем. К тому же у меня надзор 
с формулировкой «запрет на посещение мас-
совых и иных мероприятий». Что такое «иное 
мероприятие»? 

Но в похожем направлении я, конечно, хотел 
бы работать. Это может быть аналитика, орга-
низация законной деятельности общественных 
структур, реформирование ФСИН России. Ско-
рее всего, я буду описывать свои приключения 
в каком-то полухудожественном, полудокумен-
тальном труде.

Если уж совсем будет плачевная финансо-
вая ситуация, то я могу уйти в частную сферу 
— вплоть до отъезда в деревню. Я в бизнесе с 
92-го года и уже, наверное, не способен быть 
наемным сотрудником. Я лучше буду влачить не 
очень хорошее существование, но что-то буду 
делать сам.

Надеюсь, что буду востребован, что удастся 
куда-то встроиться. Но пока конкретики никакой 
нет.

И я хотел бы поблагодарить всех тех людей, 
которые нас поддерживали, они помогли мне 
выжить в прямом смысле слова. 

Валерия МАРКОВА. 

МОЯ МОСКВА

СУДНЫЙ ДЕНЬ

«Я СЕБЕ ХОТЕЛ 
РУЧКОЙ 
ВЫКОЛОТЬ 
ГЛАЗ»

Леонид Развозжаев, 
получивший 4,5 
года за организацию 
беспорядков на 
Болотной площади в мае 
2012 года, рассказал, 
как отбывал наказание

В то время как в оппозиции после митингов 26 марта всерьез заговорили о воз-
можном начале второго «болотного дела», на свободу после 4,5 года лишения 
свободы вышел один из фигурантов первого «болотного дела». Экс-помощника 
бывшего депутата Госдумы Ильи Пономарева и одного из лидеров «Левого 
фронта» Леонида Развозжаева вместе Сергеем Удальцовым обвинили в ор-
ганизации массовых беспорядков. Следствие опиралось на фильм «Анатомия 
протеста», в котором показано, как лидеры оппозиционного движения дого-
вариваются о получении средств от грузинского политика Гиви Таргамадзе. В 
сентябре 2015 года Развозжаев неожиданно появился еще в одном фильме НТВ 
и заявил, что действительно получал от спонсоров деньги на протестные меро-
приятия. «МК» поговорил с Леонидом Развозжаевым и узнал о том, что произо-
шло с ним за время заключения, и о его отношении к нынешней оппозиции.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Хотя москвичи все еще недовольны хо-
лодным апрелем, суровые морозы оста-
лись позади. И в нашем городе, как в лю-
бом доме после зимы, прошла настоящая 
генеральная уборка. Она включает в себя 
промывку фасадов зданий, витрин, ремонт 
дорожного полотна, знаков и указателей, 
приведение в порядок детских площадок 
и газонов. После этого город займется ка-
питальным ремонтом и благоустройством 
в рамках программы «Моя улица». 

Городские дороги и фасады зданий планируется 
вымыть не просто водой, а моющими средствами с 
шампунем — об этом рассказал журналистам на-
чальник Объединения административно-технических 
инспекций (ОАТИ) Москвы Дмитрий Семенов. По его 
словам, начало весны — самое благоприятное время 
для проведения основных работ, поскольку большую 
часть процессов невозможно было реализовать во 
время морозов. Речь идет о благоустройстве дво-
ровых территорий и дорожного полотна.

— Если говорить об основных вопросах кон-
троля инспекции в оставшийся период весеннего 
месячника, то на особом контроле — работы по 
благоустройству детских площадок (а их в Москве 
более 16 тыс.), ремонт там, где это необходимо, 
искусственного покрытия, содержания игровых 
городков, покраска малых архитектурных форм. 
Все работы будут завершены до 25 апреля. Кроме 
того, необходимо завершить после зимнего перио-
да работы по устранению локальных разрушений 
покрытия на дворовых территориях, — объяснил 
Семенов.

По его словам, пока что из-за погодных условий 
невозможно было закончить работы по обновлению 
разметки, в том числе на подъездах к кладбищам, — 
в рамках подготовки к пасхальным праздникам город 
уделял большое внимание содержанию ритуальных 

объектов, 129 московских кладбищ были приведены 
в порядок. На контроле инспекции оставалась и сво-
евременная уборка мусора, который скапливается 
в эти дни возле могил.

Нанести разметку можно будет в теплые дни 
— то же касается и ремонта дорожного покрытия; 
зимой городские службы вынуждены оперативно 
заделывать ямки и трещины, а летом будут ремон-
тировать полностью. Пока что Москву ждут четыре 
традиционные весенние промывки дорог.

— Было уже проведено две промывки улиц с 
помощью шампуня после зимнего периода. Всего 
по плану до 9 мая должны быть проведены четы-
ре промывки, и двух оставшихся, я думаю, ждать 
осталось недолго. Я надеюсь, промывка будет про-
ведена уже в эти выходные. После этого, как только 
температура достигнет среднесуточного показателя 
в 10 градусов, начнутся разметочные работы на 
улицах и магистралях, — отметил Семенов. По его 
словам, мытья чистой водой недостаточно — оста-
ются масляные пятна, следы выхлопных газов и 
грязь, которую оставляет проезжающий по городу 
транспорт. Это касается также фасадов, особенно 
тех, которые выходят на широкие улицы. 

Отдельная тема нынешних весенних работ — 
оценка и переделка металлических ограждений 
газонов во дворах. По словам представителей ОАТИ, 
во многих случаях ограды имеют неприглядный 
вид, поэтому сейчас ведутся работы по демонтажу 
этих заборчиков. Однако уберут не все и не везде 
— там, где ограды действительно нужны, жители 
могут обратиться с просьбой вернуть их обратно, 
отремонтировав и покрасив. 

Принять участие в приведении города в поря-
док могут и сами жители. Первый общемосковский 
субботник прошел 8 апреля, и работы удалось про-
вести на 125 объектах. Везде все прошло хорошо, 
единственные сложности, по словам Дмитрия Се-
менова, были связаны с несвоевременным вывозом 
мусора из парков и скверов, однако эту проблему 
удалось решить оперативно. Следующий субботник 
запланирован на 22 апреля — в его подготовке, как и 
в прошлый раз, примут участие префектуры округов 
и городские департаменты.

Дарья ТЮКОВА.

ГОРОД ЖДЕТ ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА ПОСЛЕ ЗИМЫ
Весенний месячник благоустройства: дороги починим, фасады отмоем
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Тушинский суд отклонил иск стюардес-
сы «Аэрофлота» Ирины Иерусалимской, 
которая оспаривала дискриминацион-
ные требования со стороны работода-
теля к бортпроводникам и незаконное 
снижение их зарплат. Судья фактиче-
ски признала разделение стюардесс 
на «старых, толстых, страшных» закон-
ным, не усомнившись в правомерности 
пункта 7.1 «Требований к членам кабин-
ного экипажа», в котором оговаривает-
ся допустимый размер одежды, рост и 
вес бортпроводников. Представители 
«Аэрофлота», настаивавшие на отсут-
ствии дискриминации в компании, зая-
вили в суде, что требования к внешнему 
виду стюардесс вполне справедливы, 
поскольку «повышенные габариты тела 
не позволяют легко и без затруднений 
разойтись бортпроводнику с пассажи-
ром».

Подобные заявления адвоката «Аэрофлота», 
который также в качестве аргумента привел ре-
зультаты опросов среди пассажиров, желающих 
в большинстве своем видеть на борту «молодых, 
сильных и привлекательных» стюардесс, просто 
поразили всех присутствующих на заседании, 
делится впечатлениями от суда председатель 
Шереметьевского профсоюза бортпроводни-
ков Илона Борисова. http://www.the-village.ru/
village/city/situation/263216-aero-isk «Эти обо-
снования — полный маразм. Как же до этого 
стюардессы летали и не застревали в прохо-
де? — справедливо интересуется собеседница 
«МК». — Защитник со стороны «Аэрофлота» и 
вовсе запутался. Он говорит, что если работник 
прошел медкомиссию, значит, свои обязанности 
выполнять он может, но при этом предоставил 
бумагу от тренажерного комплекса, в которой 
сказано, что лишний вес мешает выбраться из 
воды на плот в случае катастрофы и вытянуть 
пострадавших, хотя очевидно, что выполнение 
этой задачи зависит не от веса, а от мышечной 
массы и силы». 

На этой неделе в Пресненском суде со-
стоится слушание по делу еще одной пожа-
ловавшейся на дискриминацию со стороны 
«Аэрофлота» стюардессы Евгении Магуриной, 
которую из-за ее «нестандартных» размеров 
сняли с должности старшего бортпроводника 
международных рейсов, заменив их короткими 
российскими и лишив тем самым 30% зарплаты. 
В распоряжении «МК» есть часть отзыва «Аэро-
флота» на иски бортпроводниц, объясняющих 
правомерность требований к их весу и размеру. 
Документ носит название «Расчет потребления 
авиационного топлива на единицу веса пере-
возимого бортпроводника». В пункте 10 расчета 
указывается, что каждый лишний килограмм веса 
бортпроводника влечет собой увеличение затрат 
«Аэрофлота» на 759 рублей в год. 

Экономия на сотрудниках уже стала фир-
менным знаком «Аэрофлота», судя по регуляр-
ным искам работников компании о нарушении 
трудовых прав и недоплатах. Так, в настоящее 
время происходит судебное разбирательство 
между входящей в группу «Аэрофлот» авиа-
компанией «Россия» и Первичной профсоюзной 
организацией ОАО «Авиакомпания «Россия» 
(ПЛС) о введении новой системы оплаты труда, 
снижающей зарплату летчикам более чем на 
30%. Как рассказал «МК» председатель совета 
ПЛС Игорь Морозов, со второй попытки про-
фсоюзу удалось выиграть суд, который вынес 
решение признать незаконной новую систему 
оплаты труда и отменить приказы «Аэрофлота» 
№340 от 21.09.2015 года и №82 от 11.03.2016 
года. Отметим, в декабре 2015 года пилоты вы-
ходили на акции протеста против зарплатной 
политики перевозчика, но тогда в авиакомпании 
«Россия» заявляли, что в размерах выплат нет 
никаких нарушений.

«С 22 ноября 2016 года вступает в силу ре-
шение суда о признании той системы оплаты 
труда незаконной, однако до сих пор это реше-
ние безнаказанно не выполняется и выплаты 
сотрудникам не производятся», — отмечает 
глава ПЛС. 

Вместе с тем авиакомпания «Россия» под-
писала договор с адвокатским бюро «Ильюшихин 
и партнеры» на оказание юридической помощи 
в 20 млн рублей, как следует из информации 
с сайта госзакупок. Как предполагают в ПЛС, 
помощь адвокатов за такой немалый гонорар 
потребовалась для борьбы с сотрудниками. 

«Аэрофлот» прибегает не только к услугам 
адвокатов, некоторые конфдикты с сотрудниками 
решаются с привлечением правоохранительных 

органов. Подобные инструменты уже были 
опробованы ранее на пилотах и руководителях 
Шереметьевского профсоюза летного состава 
(ШПЛС), которые несколько лет назад точно так 
же боролись за свои законные выплаты. В 2012 
году летчики обратились в Московскую транс-
портную прокуратуру с просьбой разобраться 
в проблеме ежемесячных недоплат пилотам в 
размере 100–120 тысяч рублей. Также летчики 
жаловались на то, что в целях экономии «Аэро-
флот» отправлял в длинные рейсы сокращенный 
состав экипажа из командира воздушного судна 
(КВС) и второго пилота без замещающего их на 
время отдыха третьего пилота.

«В 2010 году с летным составом «Аэро-
флота» был заключен новый трудовой договор, 
в соответствии с которым пилоты лишались 
доплат на ночные и вредные полеты, а также 
первые 32 часа полетов, что составляло около 
44% от заработной платы», — рассказывает на 
сегодняшний момент бывший КВС «Аэрофлота» 
Сергей Кнышов. По его словам, задолженность 
«Аэрофлота» перед сотрудниками составляла 
сотни миллионов рублей. «В 2013 году нам уда-
лось доказать факт невыплат в суде.  Мосгорсуд 
вступающим в силу решением от 24 июля 2013 
года обязал «Аэрофлот» осуществить выплаты 
пилотам. На тот момент это был единственный 
успешный суд против компании Виталия Са-
вельева, однако «Аэрофлот» проигнорировал 
решение суда», — добавляет летчик.

Однако пилоты не оставили борьбы и стали 
добиваться законных выплат от национального 
перевозчика — авиакомпании далеко не бедству-
ющей, учитывая ее доминирующее положение 
на рынке авиаперевозок в России. Тогда дело 
и дошло до провокаций, вспоминает Кнышов. 
«Была спровоцирована провокация и сфабри-
ковано уголовное дело, из-за чего я, а также 
вице-президент ШПЛС Валерий Пимошенко 
и исполнительный директор профсоюза Дми-
трий Шляпников оказались в тюрьме. Вот так в 
«Аэрофлоте» избавляются от неугодных. На моей 
карьере летчика поставлен крест: с судимостью 
я летать не могу», — вспоминает Сергей Кнышов 
детали громкого процесса «Аэрофлота» против 
пилотов. По его мнению, сейчас с пилотами авиа-
компании «Россия», которую возглавляет бывший 
заместитель гендиректора «Аэрофлота» и давний 
партнер Виталия Савельева Дмитрий Сапрыкин, 
происходит точно такая же ситуация. 

Отметим, авиакомпания «Россия» перешла 
в состав ОАО «Аэрофлот — российские авиали-
нии» в 2011 году. Тогда группа под руководством 
Савельева выкупила у Росимущества 75% акций 
плюс одну акцию, оставшиеся 25% минус одна 
акция остались во владении администрации 
города Санкт-Петербурга. С тех пор всю эконо-
мику авиакомпании, обсуживающей пятимилли-
онную Северную столицу, ценообразование на 
билеты, распределение маршрутов определяет 
руководство материнской компании — «Аэро-
флота», отмечает глава ПЛС Игорь Морозов. 
«Из-за каннибализма трафика и неконкурентной 
политики «Аэрофлота» жители Петербурга не 
могут напрямую улететь в Стокгольм, Хельсин-
ки, Амстердам и даже страны СНГ. Аэропорт 
«Пулково» — основной хаб «России» — не до 
конца загружен, у него имеются мощности для 
большего количества полетов, но «Аэрофлот» 
продолжает играть в свою пользу, развивая 
хабы Московского региона. Власти Петербурга 
пытались вести переговоры с руководством 
«Аэрофлота» о развитии маршрутной сети в 
городе, но безрезультатно. В ответ на все пре-
тензии «Аэрофлот» просит денег у города, не 
желая тратиться за свой счет», — сказал со-
беседник «МК».

Такие заявления о «бедности» националь-
ного перевозчика кажутся просто абсурдными. 
Судя по отчетности компании за 2016 год, вы-
ручка группы выросла более чем на 20% за год 
и составила 500 млрд рублей, а еще 36 млрд 
рублей «Аэрофлот» получил «из воздуха» — эту 
сумму составило роялти, которое авиакомпания 
получает по соглашениям с иностранными ком-
паниями за пролет над Россией, как повелось 
еще с советских времен. По идее, эти средства 
предназначены для развития авиационной от-
расли, но кладет их в карман себе только «Аэро-
флот». Мы отправили запросы в Минтранс и 
Росавиацию с просьбой разъяснить ситуацию 
с недоплатами сотрудникам, дискриминацией 
по весу и возрасту, с единоличным получени-
ем миллиардов рублей в качестве роялти, пре-
тензиями пассажиров к «Аэрофлоту» в связи с 
регулярными задержками и отменами рейсов, 
но пока не получили ответа. 

Инна АРТЕМЬЕВА.

«АЭРОФЛОТ» ПРОДОЛЖАЕТ БОРЬБУ 
ПРОТИВ СВОИХ СОТРУДНИКОВ
Национальный перевозчик не вылезает из 
судов по искам о нарушениях трудовых прав

В интегрированной театральной студии 
«Круг» при ГБОУ ЦДТ «Строгино», где 
вместе занимаются дети и молодежь с 
ограниченными возможностями здоро-
вья (ДЦП, аутизм, шизофрения и т.д.) 
и их здоровые сверстники, — новый 
спектакль. Называется «Истории об 
очень симпатичных, или Пространство 
доверия», а состоится он 14 мая в 19.00 
в Центре им. Вс. Мейерхольда. 

Спектакль исследует понятие «ближнее 
пространство» — пространство вытянутой руки, 
которое мы переживаем или как зону собственно-
го комфорта, или как пространство доверия. 

В основу спектакля легли краткие истории, 
рассказанные без слов людьми, для которых 
«ближнее пространство» — единственно воз-
можное для общения.

Понять, о чем спектакль, не посмотрев его, 
не получится. И, наверно, это хорошо: согласи-
тесь, интрига — великая вещь. 

Но после просмотра спектакля, проанали-
зировав этот необычный для меня зрительский 
опыт, я позволю себе дать несколько советов 
зрителям, решившим посмотреть этот удиви-
тельный спектакль.

Первое. Смотреть это действо лучше 
расслабившись, полностью отдавшись непре-
рывному и мощному потоку эмоций, который 
просто льется в зал со сцены. Они, эти эмоции, 
будут разные — отвращение, нежность, ярость, 

любовь, упрямство, соперничество, изумление… 
Подозреваю, что у каждого зрителя в итоге по-
лучится свой набор переживаний, которые за-
тронут лично его.

Второе. Даже зная, что многие артисты 
— это те, кого принято называть «людьми с осо-
бенностями развития», не стоит гадать, кто из вы-
шедших на сцену с особенностями, а кто — без. 
Это вам не удастся — зря потратите время. Один 
из главных результатов многолетней работы 
режиссера ИТС «Круг» Натальи Поповой заклю-
чается в том, что артисты этого инклюзивного 
театра настолько органичны в своей роли, что 
их пресловутые особенности воспринимают-
ся как черты оригинального художественного 
образа. 

Третье. Следя за игрой артистов, отпустите 
на волю собственные чувства. Не бойтесь ахать, 
смеяться, а может, где-то и прослезиться. За-
мечу, что так мало современных режиссеров, 
которые могут увлечь зрителя в мир пережи-
ваний и эмоций! «Симпатичные» делают это 
легко и искренне так, что зрители неожиданным 
для себя образом оказываются в пространстве 
доверия, которое строится на сцене и открыва-
ется в зал.

И последнее — спектакль настолько живой 
и динамичный, что не сразу понимаешь, что он 
идет в сопровождении необычного профессио-
нального музыкального ансамбля: фагот, альт, 
контрабас, барабаны, баян, ханг, флейта и др. 
Можно не сразу заметить, что пластические 
артисты периодически присоединяются к му-
зыкантам, дополняя их звучание своим вокалом 
или еще одной инструментальной партией. Он 
полон сюрпризов, например, в нем танцует одна 
из солисток «Балета Москвы».

Со спектакля уходишь с твердым желанием 
и верой в то, что возможно создать собствен-
ное пространство доверия — не на сцене, а в 
жизни. Сделать это не так уж и сложно. Главное 
— помнить: каждый человек может оказаться 
очень симпатичным, если вы постараетесь его 
понять.

Екатерина ЗОТОВА.

ОБЩЕСТВО

Каждый человек окажется симпатичным, если 
постараться его понять

В ПРОСТРАНСТВЕ ДОВЕРИЯ

М
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Леонид 
Развозжаев 
после 
освобождения 
из тюрьмы.

Леонид Развозжаев в суде  
во время вынесения 
приговора.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Велик и обилен список праздничных и 
памятных дат российского календаря. 
Имеется в нем, однако, один зияющий 
пробел: в отличие от большинства стран 
мира в наших государственных святцах 
отсутствует день независимости, осно-
вания государства. Но, похоже, скоро 
упущение будет исправлено: перечень 
предлагается дополнить 11 ноября — 
днем окончания стояния на Угре (1480 
год). О значении этой даты и особенно-
стях национальной исторической памяти 
в интервью «МК» рассказывает историк 
Владислав Назаров.

Владислав Назаров — ведущий научный со-
трудник Института всеобщей истории РАН, из-
вестный специалист по истории России XIV–XVII 
веков. Владислав Дмитриевич был одним из орга-
низаторов всероссийской научной конференции, 
посвященной событиям 1480 года, которая прошла 
недавно в Калуге. Резолюция форума призывает 
«поддержать инициативу Калужской области» и 
ходатайствовать перед правительством и РАН 
о направлении в парламент соответствующего 
заключения для внесения поправок в закон «О 
днях воинской славы и памятных датах России» 
— «в части признания памятной датой 11 ноября 
— Дня победного окончания Великого стояния на 
реке Угре». По заявлению члена Совета Федера-
ции Юрия Волкова, также принявшего участие в 
конференции, в ближайшее время верхняя пала-
та проведет парламентские слушания по этому 
вопросу.

— Владислав Дмитриевич, думаю, разго-
вор о том, почему следует включить стояние 
на Угре в перечень памятных дат, нужно на-
чать с того, почему это событие до сих пор не 
было удостоено такой чести. У вас есть свое 
объяснение этому?

— Вообще это, конечно, загадка. Отчасти она 
объясняется источниковой базой — тем, как со-
бытия на Угре описывали летописцы. Сразу надо 
оговориться, что записей, современных событиям 
на Угре, очень мало. Одна из немногих летописей, 
содержащих оценки современников, — это так 
называемый Ростовский владычный свод. И там 
летописец характеризует действия российских 
войск на последнем этапе противостояния как 
бегство. Напомню, что в начале ноября 1480 года, 
после того как Угра покрылась льдом, русские 
войска, стоявшие на левом берегу, отошли сна-
чала к Кременцу — это примерно в 40–45 киломе-
трах от Угры. Затем движение было продолжено 
к Боровску — еще 30–40 километров. Но в то же 
время 11 ноября побежало — в противоположную 
сторону — и войско хана Ахмата. 

Летописец дал наиболее естественное для 
того времени объяснение: это чудо, сотворенное 
Спасом нашим Иисусом Христом и Богородицей. 
Слово «победа» по отношению к событиям 1480 
года в большинстве российских летописей не упо-
треблялось. Ростовский архиепископ Вассиан спе-
циально подчеркивает в одном из своих текстов: 
да не возгордятся те, кто там был, да не говорят 
они, что это победа. Это не они одолели врага, 
это заслуга высших сил. Такая версия событий, 
по-видимому, настолько поразила людей конца 
XVIII века, когда ростовская владычная летопись 
была впервые опубликована, что стала неким 
общим местом в тогдашней историографии. Эта 
историографическая традиция сохранялась в XIX 
веке и в известной степени, как ни парадоксально, 
даже в двадцатом.

— Ну а каково современное объяснение 
«чуда на Угре»?

— Никаким бегством отход русских войск, 
конечно же, не был, и Ахмат это прекрасно со-
знавал. Важно отметить, что вначале, с июня по 
сентябрь 1480 года, ордынцы неоднократно, но 
без успеха испытывали на прочность позиции 
русских войск на левом берегу Оки в среднем 
ее течении. Только затем противостояние пере-
местилось на Угру. В первой половине октября 
Ахмат предпринял несколько массированных по-
пыток форсировать реку. Все они были отбиты с 
немалыми потерями для ордынцев. Стойкость и 
боеспособность русских войск произвели, на-
сколько можно судить, сильное впечатление на 
Ахмата. Явной неожиданностью для него было 
и использование противником артиллерии: пы-
тавшихся форсировать Угру ордынцев встречал 
огонь пушек и пищалей. Это был первый случай 
применения русскими войсками артиллерии в 
полевом сражении. 

После этого начались переговоры. И Ахмат 
в них постоянно уступал. Вначале потребовал, 
чтобы к нему явился сам Иван III. После отказа хан 

заговорил о приезде сына Ивана III, великого князя 
Ивана Ивановича. Русская сторона не согласилась. 
Наконец ордынцы захотели видеть Никифора 
Басенкова — одного из послов, ездивших в Орду. 
Летописец поясняет: во время пребывания в Орде 
тот давал «многу алафу», то есть щедрые подарки 
и взятки. Однако в русской ставке не пошли и на 
это. Такое поведение говорит, согласитесь, о чем 
угодно, но только не о том, что русские готовились 
к капитуляции или бегству. 

Переговоры были прерваны в конце октября, 
когда ударили морозы. Вскоре после этого русские 
войска отошли от Угры. Что было весьма разумным 
шагом. Покрывшись льдом, река потеряла свое 
значение как оборонительный рубеж. Растянутое 

вдоль нее войско не могло теперь эффективно 
противостоять ордынцам. Необходимо было 
сконцентрировать силы на случай генерального 
сражения. Именно этими соображениями ряд ле-
тописных источников объясняет отход к Боровску: 
русское войско готовилось дать бой ордынцам на 
наиболее выгодных для себя позициях. Однако 
вместо того, чтобы перейти застывшую Угру и на-
чать преследование русских, Ахмат неожиданно 
повернул назад. Главной причиной такого реше-
ния была неготовность ордынцев к продолжению 
кампании в зимних условиях. 

Войско Ахмата, находившееся к тому времени 
в походе почти полгода, испытывало большие труд-
ности со снабжением. В первую очередь с продо-
вольствием и фуражом. Местность, которую зани-
мали ордынцы, была полностью ими опустошена. 
Кроме того, у них были, по-видимому, серьезные 
проблемы с зимней одеждой и снаряжением. В 
одной из летописей прямо говорится, что татары 
сильно поизносились. В свою очередь, русское 
войско, находившееся на своей территории, с 
такими проблемами — по крайней мере в таком 
объеме — не сталкивалось. К тому же в отличие 
войска Ахмата русская армия увеличивала свою 
численность по ходу кампании. Сначала Иван III 
привел дополнительные войска, затем подошли 
его братья Андрей Большой и Борис Волоцкий — с 
небольшими, но относительно свежими силами. 

Пойти на генеральное сражение в этих об-
стоятельствах было для Ахмата слишком большим 
риском. Судя по всему, он решил, что русские 
заманивают его в западню. 

— Но почему ордынцы не предпринимали 
попыток повторить свой карательный поход 
в последующие годы?

— Так ведь сам Ахмат был убит в начале 1481 
года — в результате заговора. Его зарезал, по раз-
ным версиям, то ли тюменский хан, то ли ногайский 
мурза. После этого Большая Орда на долгие годы 
погрузилась в междоусобицу, которая наряду с 
многолетней войной с Крымским ханством при-
вела в конце концов к военному и политическому 
краху этого кочевого государства. Кстати, рус-
ские войска, будучи союзниками крымцев, тоже 
поучаствовали в военных действиях, хоть и в не-
больших масштабах. В 1502 году Большая Орда 
перестала существовать как государственное 
образование. 

— Можно ли считать такое развитие со-
бытий следствием стояния на Угре?

— Да, это во многом результат событий 1480 
года. Никто бы не рискнул напасть на Ахмата в 
случае, если бы его поход был удачным. Конеч-
но, Большую Орду и до этого никак нельзя было 
считать устойчивым государством. Внутриполи-
тические противоречия постоянно перерастали 
там в военные столкновения. Но когда Ахмат был 
в силе — а он пытался одно время восстановить 
Орду в границах времен Батыя, — такого рода 
противоборства чаще всего заканчивались в его 
пользу.

— Крайне редкий, кстати, случай в 
нашей истории, когда столь блестящие 

стратегические результаты достигались бы 
столь малой кровью. 

— Как раз небольшое количество погибших, 
по-видимому, и явилось причиной недооценки 
современниками важности сражения на Угре и 
кампании в целом. Такой успех не считался за 
воинскую доблесть. То ли дело, например, бит-
ва на Куликовом поле, где павшие исчислялись 
тысячами. Вот она воспринималась как большая 
победа.

— Наши современники рассуждают в 
общем-то похожим образом. В массовом 
сознании ордынское иго закончилось после 
Куликовской битвы.

— Ну, это просто полное незнание истории. 
Куликовская битва не привела к прекращению 
зависимости от Орды. В какой-то мере эта зави-
симость, напротив, даже усилилась. Спустя два 
года после победы на Куликовом поле Северо-
Восточная Русь пережила опустошительный на-
бег хана Тохтамыша, в ходе которого ордынцы 
взяли и разорили Москву и весь центр страны. 
Прямым итогом этих событий стало усиление на-
логового гнета со стороны Орды. Судя по реакции 
современников-летописцев, это был, образно 
говоря, тяжкий стон — увеличение дани было 
очень значительным.

— Насколько я помню свои школьные и 
университетские учебники истории, исход 
стояния на Угре подавался как нечто само 
собой разумеющееся: мол, Русь к тому вре-
мени была так сильна, а Орда так слаба, что 
по-иному и быть не могло. Во всяком случае, 
в памяти отложилось именно это. А как вы 
считаете, могло быть по-другому?

— Безусловно, могло быть. Угроза была более 
чем реальной. Те же летописцы — например Мо-
сковский свод начала 1490-х годов — сравнивали 
поход Ахмата с нашествием Батыя. Западные 
и восточные источники оценивали численность 
войска Ахмата примерно в 100 тысяч человек. Это, 
конечно, преувеличение. Он вряд ли мог вывести 
более 35–40 тысяч. Но и 40 тысяч было более 
чем достаточно для того, чтобы разорить страну. 
В свою очередь, Иван III мог выставить против 
Ахмата максимум 20–25 тысяч. Кстати, сравни-
те: на Куликовом поле, согласно 
современным оценкам, было не 
более 10–15 тысяч с каждой сто-
роны. То есть по своему масштабу 
сражение на Угре превосходит 
события 1380 года. 

Кроме того, надо учитывать, 
что поход Ахмата случился в пе-
риод острого внутриполитиче-
ского кризиса в стране. Братья 
Ивана III — Андрей Большой, 
удельный князь Угличский, и 
Борис, удельный князь Волоц-
кий, — подняли мятеж. Вместе 
со своими военными отрядами 
они отправились сначала в Ржев, 
затем в Великие Луки, где про-
стояли долгое время. Вошли в 
контакт с Казимиром, великим 
князем литовским и королем 
польским, союзником Ахмата. 
Казимир сообщил Ахмату об 
отъезде братьев и о том, что мо-
сковская земля «пуста». Что самое 
время совершить поход. Правда, 
натравив Ахмата и пообещав тому 
военную поддержку, свои обязательства Казимир 
не выполнил — никаких военных действий не пред-
принимал. Но всячески способствовал тому, чтобы 
мятеж братьев не погас.

Конфликт продолжался до конца сентября 
1480 года. В военно-политическом отношении 
он был критичен для московского великого князя, 
поэтому Иван III вынужден был в итоге пойти на 
серьезные уступки братьям. 

— Что было бы, если бы ордынцы тогда 
победили?

— Был бы, во-первых, погром большей части 
страны. Территория между средним течением 
Оки и верхним течением Волги подверглась бы 
тотальному разорению — с массовыми грабежами, 
убийствами, разрушениями, уводом десятков, 
если не сотен тысяч пленных. То есть были бы 
огромные людские и экономические потери. Ну 
а в политическом плане Северо-Восточную Русь 
ждало восстановление в полном масштабе за-
висимости от Орды. Все это отбросило бы страну 
по меньшей мере на сто лет назад. Кроме того, 
Ахмату вполне могла прийти в голову благая мысль: 
почему, собственно, должно быть лишь одно ве-
ликое княжение? А вернем-ка самостоятельность 

Новгороду и Нижегородско-Суздальскому княже-
ству, а усилим-ка самостоятельность Твери...

— То есть история создания централи-
зованного русского государства пошла бы, 
возможно, совсем другим путем. Если бы 
вообще такое государство состоялось.

— Совершенно верно: в случае победы Ахма-
та такое государство могло и не состояться.

— Чего избежала Русь — понятно. Теперь 
давайте о том, что она приобрела. 

— Первый и главный итог — рождение само-
стоятельной российской государственности. До 
этого земли Северо-Восточной Руси рассматри-
вались ханами Орды как подчиненный им улус. Да, 
княжеские династии пользовались значительной 
самостоятельностью во внутренних делах. Но 
жесткая государственно-политическая и данни-
ческая зависимость сохранялась. Стать великим 
князем было возможно лишь в случае одобрения 
кандидатуры ханом. 11 ноября 1480 года — дата, 

символизирующая оконча-
тельную ликвидацию зави-
симости от Орды. В дипло-
матической и внутренней 
документации Иван III 
стал именоваться вскоре 
великим князем всея Руси 
и самодержцем. Возникает 
суверенное централизо-
ванное государство. 

С 1480-х годов Мо-
сква — весьма заметное 
звено в системе общеев-
ропейских отношений. В 
Москву едут посланники 
императора Священной 
Римской империи, которые 
предлагают Ивану III — от 
имени императора — ста-
тус короля. На что великий 
князь устами дипломатов 
гордо отвечает: мы пра-
вители по происхожде-

нию и по милости Божьей. 
Особенно тесные контакты 
устанавливаются с Италией. 

Оттуда начиная с 1480-х годов идет широкий поток 
мастеров — инженеров, оружейников, ювелиров, 
архитекторов. Едут они в Россию с большой охо-
той, поскольку услуги иностранных специалистов 
оплачиваются очень щедро. Именно итальянские 
архитекторы осуществляют перестройку Москов-
ского Кремля. 

Кстати, заново отстроенный ансамбль Кремля 
— зримый результат прекращения даннической за-
висимости от Орды. Не было прежде у московских 
государей денег на воздвижение столь роскошной 
резиденции — мощная крепость, великокняжеский 
дворец, комплекс храмов. Строительство едва ли 
не в первую очередь финансировалось за счет 
средств, сэкономленных на ордынской дани.

— А каков, интересно, был размер 
дани? 

— Трудный вопрос. Сведения о размере и по-
рядке уплаты выхода, дани, с разных княжеств и в 
разные периоды зависимости от Орды случайны 
и не систематичны. По очень грубому подсчету, 
в «нормальных» условиях выход с 8–10 княжений 
Северо-Восточной Руси и Великого Новгорода 
составлял 15–18 тысяч рублей в год. Это очень 
и очень большая сумма, десятки процентов от 

того, что мы сегодня называем национальным 
доходом. Дань, наложенную после похода Тохта-
мыша, летописец в 1384 году горестно называет 
как «великую» и «тяжкую по всему княжению» — по 
полтине, половине рубля, «с деревни». А деревни 
тогда насчитывали от одного-двух до трех-четырех 
крестьянских дворов.

— Что можно было купить на эти 
деньги? 

— О том, каким тогда был масштаб цен, нам, 
к сожалению, практически ничего неизвестно. 
Первая более-менее достоверная информация 
такого рода относится ко второй половине XVI 
века. В то время на полтину можно было приоб-
рести 10–20, а то и несколько десятков пудов ржи. 
Рабочая лошадь стоила в среднем 1–3 рубля. То 
есть даже для XVI века полтина была совсем не 
маленькой суммой, а ведь тогда стоимость денег 
была существенно меньшей, чем в XV и тем более 
в конце XIV века.

— Нетрудно предвидеть, что идею кален-
дарного прославления стояния на Угре без 
энтузиазма, мягко говоря, воспримут в Татар-
стане. Вряд ли там поддержат появление еще 
одной «антитатарской» — после Куликовской 
битвы — памятной даты.

— Мне трудно осознать, какие тут могут быть 
претензии и обиды. Даже когда речь идет о каких-
то столкновениях между Русским государством 
и Казанским ханством, надо понимать, что войну 
вели не татары или русские как народ, а государ-
ства. Следует четко разделять эти понятия. Что 
же касается событий 1480 года, то к ним Казань 
и вовсе не имела никакого отношения. В походе 
Ахмата войска ханства не участвовали. А Крымское 
ханство, как я уже говорил, вообще было тогда 
союзником Руси. О каких «антитатарских пополз-
новениях» в таком случае может идти речь?

— Есть и другой подводный камень: 
в стремлении утвердить 11 ноября в каче-
стве памятной даты кто-то может усмотреть 
«подкоп» под «близлежащий» День народного 
единства. Ведь и в самом деле напрашива-
ется вопрос: почему в качестве повода для 
всенародного торжества выбран не день неза-
висимости страны, а куда менее однозначное 
историческое событие?

— Если честно, то мне такие бюрократические 
или политологические игры непонятны. Думаю, 
однако, что было бы крайне несправедливо от-
вергать эту столь значимую, символическую для 
нашей истории дату на основании того, что она 
якобы «конкурирует» с 4 ноября. Противоречия 
между этими датами нет. 11 ноября — день побед-
ного завершения длительной военной кампании, 
прямым следствием которой стало появление 
суверенного Российского государства. Именно 
восстановлением этого государства занималось 
осенью 1612 года объединенное ополчение, один 
из успехов которого мы отмечаем 4 ноября. Так что 
ни о каком «подкопе» речи не идет.

— Наконец, о еще одной «злобе дня». В 
резолюции калужской конференции выра-
жается поддержка инициативы установки 
монумента, посвященного Ивану III. В этом 
явно чувствуется определенный вызов тем, 
кто ставит сегодня памятники Ивану Грозному 
как «символу российской государственности». 
Я не ошибаюсь?

— Уточню, во-первых, что в окончательный 
текст резолюции этот пункт не вошел — отдельные 
участники были против. Во-вторых, инициатива 
установки памятника Ивану III в Калуге — это ини-
циатива местных властей и местных общественных 
организаций. О том, каковы их мотивы, точно не 
знаю. Но, возможно, вы правы: в известной мере 
эта идея действительно контрастирует с нынешним 
валом памятников Ивану IV. Возникает, правда, 
другой вопрос: нужно ли вообще ставить памят-
ники государственным и политическим деятелям 
прошлого? На этот счет существуют разные точки 
зрения. Но если уж ставить, то, по моему мнению, 
тем, кого действительно можно причислить к сим-
волам государственности. И в первую очередь, 
конечно, основателю суверенного Российского 
государства. А это Иван III. Ни Иван IV, ни кто-либо 
другой на этот статус претендовать не могут. И при 
этом совсем не нужно рисовать Ивана III лишь в 
благостных, восторженных тонах.

— Да, ангелом он, конечно, не был.
— Он не был ни ангелом, ни дьяволом. Он был 

человеком своей эпохи с чертами и особенностя-
ми, вполне типичными для правителей того време-
ни. Кстати, «круглый стол» нашей конференции так 
и назывался: «Обыкновенный самодержец». Но он 
был первым российским самодержцем.

Андрей КАМАКИН. 

Если бы Иван III 
проиграл сражение 
на Угре, Россия могла 
не появиться на 
политической карте 
мира, считает историк 
Владислав Назаров

Настоящая «терра инкогнита» располо-
жилась буквально под боком у Петер-
бурга. В полутора сотнях километров от 
Северной столицы в Финском заливе на-
ходятся заповедные острова, где время 
словно замерло на долгие десятилетия. 
Забытые человеком пятачки суши хра-
нят множество тайн и удивительных ар-
тефактов, которые относятся в том чис-
ле и к периоду Великой Отечественной 
войны. Разгадкой этих тайн, поиском 
этих артефактов с 2013 года занимается 
комплексная экспедиция «Гогланд» Рус-
ского географического общества.
О последних экспедиционных успехах 
и сделанных находках «МК» поведал за-
меститель исполнительного директора 
Экспедиционного центра РГО Артем Ху-
торской.

— На сей раз участники экспедиции вновь 
работали на нескольких так называемых внешних 
островах Финского залива — Гогланде, Большом 
Тютерсе... — рассказывает Хуторской. — Одной из 
важнейших целей было разгадать наконец едва 
ли не самую серьезную загадку Тютерса: найти 
место гибели советского боевого самолета — 
судя по имеющимся архивным материалам, един-
ственного за всю войну, который рухнул здесь не 
в море, а на сушу. 

Из найденных в документах упоминаний мы 
смогли выяснить лишь, что такой случай действи-
тельно был. Однако дата гибели крылатой маши-
ны, ее тип и модель и, главное, место падения 
оставались неизвестными. Во время масштабных 
работ по разминированию Большого Тютерса, 
которые проводились в 1999–2005 гг., саперы 
наткнулись на несколько фрагментов самолета, 
но не обозначили на карте точное место, где это 
произошло. Благодаря тем находкам можно было 
лишь сделать предположение, что на острове 
упал не истребитель, а более крупный самолет — 
штурмовик или бомбардировщик. 

За время предыдущих экспедиций мы успели 
обследовать уже многие уголки острова, так что 
после этого зона поиска заметно сократилась. Нам 
оставалось обследовать самые труднодоступные 
участки центральной части. 

На сей раз удача не замедлила улыбнуться. 
В первый же день работы ребята обнаружили авиа-
ционный двигатель. Шатуны с поршнями торчали 
изо мха, как вскинутые руки, остальное было скры-
то под слоем дерна и в зарослях багульника.

Ценность такого «трофея» очень велика, ведь 
на внутренней поверхности поршней выбит номер 
двигателя. О своей находке мы тут же сообщили в 
Москву, и там специалисты из Поискового движе-
ния России по номеру смогли быстро идентифици-
ровать самолет. Оказалось, что это пикирующий 
бомбардировщик Пе-2.

Работы на месте падения «пешки» мы вели 
в течение пяти дней. На этом участке много бу-
релома, камней, небольших скал. Среди валеж-
ника пришлось расчищать тропу длиной около 
500 метров.

Скрупулезно обследовав территорию, где 
произошла трагедия, члены поисковой группы 
нашли фрагменты конструкций самолета, а также 
некоторые вещи, принадлежавшие членам эки-
пажа: карманные часы, спиртовку для разогрева 
пищи, два левых сапога, две монеты, причем одна 
из них оказалась погнута при ударе о скалы. Уда-
лось найти также два вытяжных кольца от парашю-
та и один нераскрытый парашют — края укладки 
обгорели, видимо, в результате возникшего на 
месте падения бомбардировщика пожара. Эти 
находки служат доказательством того, что летчики 
подбитого самолета не смогли покинуть повреж-
денную боевую машину и погибли вместе с ней.

Подтверждением тому стали найденные не-
многочисленные останки членов экипажа. Тща-
тельно осматривая каждый клочок земли, просеи-
вая грунт, мы нашли обломки костей, черепа... 

Буквально через сутки после обнаружения 
участниками экспедиции места падения боевого 
самолета с «большой земли» пришло сообщение, 

что наши коллеги в Москве смогли установить 
имена членов экипажа этого бомбардировщика.

Итак, на Большом Тютерсе утром 9 сентября 
1943 года погиб Пе-2 с бортовыми номером 25 из 
73-го бомбардировочного авиаполка ВВС Крас-
нознаменного Балтийского флота. Его командиром 
был младший лейтенант Михаил Капитонович Ка-
заков, штурманом — младший лейтенант Михаил 
Егорович Ткаченко, стрелком-радистом — сержант 
Арсений Федорович Тыщук.

Вскоре после сообщения о сделанной на 
острове находке нас предупредили, что нужно 
подготовить площадку для посадки вертолета: 
президент Русского географического общества 
Сергей Шойгу, узнав об обнаружении места па-
дения Пе-2, решил посетить остров, чтобы лично 
отдать почести погибшим летчикам. Вместе с Сер-
геем Кужугетовичем на Большой Тютерс прилетел 
также и нынешний специальный представитель 
Президента РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Ива-
нов. Оба высокопоставленных гостя возложили 
венки на месте военной трагедии почти 75-летней 
давности. 

Во время своего пребывания на острове Сер-
гей Кужугетович предложил за счет Минобороны 
пригласить на место гибели летчиков их ныне 

живущих родственни-
ков — если, конечно, таковых удастся 
отыскать. Здесь нам снова сопутствовала удача. 
Меньше чем через пару месяцев благодаря ар-
хивным документам, обращениям через соцсети 
удалось найти родных двоих героев, которые по-
гибли вместе со своим самолетом на Большом 
Тютерсе.

Родственники командира Михаила Казакова и 
штурмана Михаила Ткаченко побывали на острове 
и приняли участие в торжественном открытии 
мемориального знака на месте гибели самолета. 
(Этот памятник изготовила на свои средства одна 
из столичных производственных фирм, за что 
отдельное спасибо ее руководителю Дмитрию 
Лебедеву.)

Пока непонятной выглядит ситуация с обна-
ружением третьего члена экипажа — сержанта 
Арсения Тыщука. Дело в том, что во время раскопок 
мы не нашли ни одного фрагмента центральной и 
хвостовой части этого Пе-2. Вероятно, снаряд из 
немецкой зенитки попал в центр фюзеляжа и по-
сле этого подбитая «пешка» стала разваливаться 
еще в воздухе, потеряв свою заднюю половину. 
А передняя часть самолета пролетела еще не-
сколько сотен метров, прежде чем рухнуть на 
землю. Таким образом, останки стрелка-радиста, 
находившегося именно в центральной части пи-
кирующего бомбардировщика, могли оказаться 
в отдалении от других погибших его товарищей. 
Во время экспедиции «Гогланд» сезона-2017 мы 
собираемся продолжить поиски. Надеемся, что 
удастся в конце концов найти родственников этого 
героя — в его личном деле нет фотографии, ука-
зано лишь, что он родился 15 сентября 1920 года 

в селе Бондурово и был призван в армию Гай-
воронским райвоенкоматом Одесской области. 
Возможно, после нынешней публикации в «МК» 
кто-то из читателей газеты поможет нам разрешить 
эту загадку, оставшуюся с войны. 

Большинство обнаруженных фрагментов 
«пешки» мы сложили пока рядом с местом, где 
погиб этот самолет. Однако некоторые детали, 
а также личные вещи экипажа вывезли с острова 
и передали для подготовки мемориальной экспо-
зиции. Ее открыли на родине по-
гибшего штурмана — в школьном 
музее села Шумейка Саратовской 
области. Сейчас решается вопрос 
об организации подобной же экс-
позиции в музее Саратова.

Во время раскопок на месте 
гибели бомбардировщика ста-
ло ясно, что здесь еще задолго 
до нас побывали охотники за 
цветным металлом. Увы, на 
остров в прежние годы вре-
мя от времени наведывались 
такие самодеятельные копа-
тели. Но никто из этих «ме-
таллистов», безжалостно ку-
рочивших остатки упавшего 
боевого самолета, даже не 
побеспокоился сообщить в 
соответствующие службы 
Минобороны о своей на-
ходке, чтобы судьба этого Пе-2 и 
его экипажа стала наконец извест-
на, — нелегалы заботились только о 
собственной выгоде.

В будущем налеты таких вар-
варов на этот и соседние острова 
будут уже в принципе невозмож-
ны: принять меры по установлению 
охранного статуса всего архипе-
лага пообещал во время своего 
пребывания на Большом Тютерсе 
Сергей Иванов. А буквально че-
рез пару дней из его аппарата 
сообщили, что он дал поручение 
Минприроды подготовить па-
кет документов для наделения 
островов статусом ООПТ (осо-
бо охраняемой природной тер-
ритории). Это более надежно 
защитит их от нежелательных 
людских визитов. 

Кроме поиска летчиков с погибшей «пешки» 
участники экспедиции не оставили без внимания 
также и найденные останки немцев. Помимо по-
исковиков РГО и бойцов 90-го отдельного поис-
кового батальона Минобороны РФ на Большой 
Тютерс приехали представители Народного союза 
Германии по уходу за могилами. Совместными 
усилиями была проведена эксгумация немец-
кого захоронения на острове. Мы обнаружили 
это импровизированное кладбище еще во время 
экспедиции 2014 года. Теперь останки перевезе-
ны с Большого Тютерса для перезахоронения их 

на немецком воинском кладбище в Ленинград-
ской области. В общей сложности выявлены на 
островном «погосте» 30 погибших, умерших от 
ран моряков и солдат неприятельского гарнизо-
на. Нужно отметить, что наши потери в боях за 
этот остров были во много раз больше. Только из 
числа десантников, пытавшихся отбить Тютерс у 
неприятеля в 1942-м, погибли и пропали без вести 
более ста человек.

В позапрошлом году с Большого Тютерса 
было вывезено несколько десятков уникаль-

ных образцов немецкой воен-
ной техники, сохранившихся 
здесь со времен Великой 

Отечественной. (Некоторые 
из этих раритетов демонстри-
руются на выставке «Эхо войны», 
открывшейся в парке «Патриот».) 
Однако и после такой основа-
тельной «зачистки» острова уда-
лось найти там нечто интерес-
ное. С помощью петербургских 
специалистов-геофизиков мы 
выявили в восточной части Тю-
терса еще один «клад» со старой 
военной техникой. Приборы «за-

пеленговали» несколько объектов, 
расположенных на глубине 4–6 ме-
тров. Наши ребята провели пробные 
раскопки в двух местах и обнаружи-
ли немецкий ПУАЗО (прибор управ-

ления артиллерийским зенит-
ным огнем) и прожекторную 
установку. Они находились 
в капонирах, и гитлеровцы 
в 1944 году, перед тем как 
покинуть остров, подорвали 
эти укрытия и таким образом 
похоронили под толстым сло-
ем земли и камней свою тех-
нику, расположенную здесь. 

Впервые за годы работы 
на островах у экспедиции «Го-

гланд» была еще и экологиче-
ская составляющая. Волонтеры 
РГО собирали на Большом Тю-
терсе и Гогланде накопившиеся 
там почти за три четверти века 
металлолом, твердые бытовые 
отходы. На каждом из островов 
трудились «уборщиками» в две 
смены по 14 дней группы из 20 че-

ловек. Ими собраны огромные 
кучи металлолома самого разного возраста (в том 
числе тысячи проржавевших контейнеров-тубусов, 
в которых хранились немецкие снаряды). Однако 
вопрос с его вывозом на материк и утилизацией 
до сих пор не решен властями Ленинградской 
области.

Работа комплексной экспедиции «Гогланд» 
продолжится летом 2017 года, выезд на острова 
запланирован на июнь. Так что наверняка нас ждут 
впереди новые интересные находки и открытия.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

 НЕЗАВИСИМОСТИ

Поисковики РГО смогли 
разгадать ее после 
нескольких лет работы

ГЛАВНАЯ ЗАГАДКА
ТАИНСТВЕННОГО ОСТРОВА

Сергей Шойгу 
и Сергей 
Иванов на 
месте падения 
самолета.

Один из двигателей «пешки».

Поиски сохранившихся останков 
Пе-2 и его экипажа.

Михаил Казаков.

Михаил Ткаченко.
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Стояние на Угре. Миниатюра 
летописного свода (XVI век).

Помимо суверенного государства 
Иван III оставил в наследство 
потомкам заново отстроенный 
Московский Кремль — зримый 
результат прекращения даннической 
зависимости от Орды.

Иван III. Портрет из 
«Царского титулярника», 
1672 год.



Как обойтись без мяса
В последнее время в западных странах 

стал популярным лозунг «Health is new sexy», 
призванный сделать здоровое питание более 
привлекательным. Однако ученым и медикам не 
всегда удается убедить народ в том, что, напри-
мер, пареная репа куда полезнее обработанного 
красного мяса.

Исследование про красное мясо наделало 
немало шума. Напомним, что Всемирная организа-
ция здравоохранения признала его потенциально 
канцерогенным, в частности, способным прово-
цировать развитие рака толстой кишки. «Я бы не 
стал делать из этого очень громкую новость, — 
говорит глава Национального исследовательского 
центра «Здоровое питание», профессор МГУ Олег 
Медведев. — Очень многие вещества являются 
канцерогенными. Однако все зависит от дозы и 
частоты употребления».

На эту тему совсем недавно появились дан-
ные нового исследования, опубликованные в ав-
торитетным журнале Lancet. Ученые установили, 
что риск рака прямой кишки повышается на 17% 
при употреблении 100 граммов красного мяса 
(баранина, говядина, свинина) в день. Но упо-
требление даже 50 граммов переработанного 
мяса (колбасы, сосисок, копченостей, карбонатов 
и пр.) повышает риск вдвое. «Один раз в неделю 
мясо есть вполне безопасно, главное — не каждый 
день», — уточняет Олег Медведев.

В последнее время многие страны мира уже 
начали призывать своих граждан сокращать упо-
требление мяса. 24 члена парламента ЕС направи-
ли письмо президенту Еврокомиссии, настаивая на 
сокращении индустрии животноводства, а также 
переходе к продвижению растительной диеты. 
Они считают, что к 2030 году уровень потребления 
мясных продуктов нужно снизить минимум на 30%, 
что поможет сократить выбросы парниковых газов, 
уменьшить нагрузку на речные бассейны и снизить 
частоту возникновения серьезных хронических 
заболеваний. А вот в Китае поставлена задача 
уменьшить потребление мяса на 50%.

Но до сих пор именно мясо считается одним 
из основных источников белка. Есть ли альтерна-
тивные источники?

Одним из ведущих трендов сегодня стали 
работы в области создания мясных продуктов 
неживотного происхождения или полученных ме-
тодом биоинженерии. Исследователи уже раз-
работали мясо «из пробирки», из дрожжей, веге-
тарианское мясо… Первую котлету, выращенную 
в лаборатории из отдельных клеток-моноцитов, 
которые получили из стволовых клеток животно-
го происхождения, уже зажарили голландские 
ученые. Единственный, но весьма существенный 
минус, — котлетка обошлась в 300 тысяч дол-
ларов! Но неутомимые голландцы уже создали 

первую фирму, которая намеревается выпускать 
молекулярное мясо в промышленных масштабах 
уже в 2020 году.

Идут эксперименты по созданию мяса из 
растительных белков — причем такого, чтобы 
оно было идентичным и по структуре, и по вкусо-
вым качествам, и по внешнему виду. Голландцы 
провели на этот счет несколько исследований 
в 2016 году — они хотят добиться, чтобы новое 
мясо было волокнистым и губкообразным, и во 
рту бы от него были такие же ощущения, как от 
настоящего.  Cоздана котлета для бургера из 
растительного масла, овощей и дрожжей. Вме-
сте эти ингредиенты дают потребителю полное 
ощущение того, что он ест настоящее мясо. В 
нем нет ни животного жира, ни холестерина, 
ни антибиотиков, а белков даже больше, чем в 
обычном мясе. 

Ставки делают и на модное нынче миндальное 
молоко: его белковый состав содержит все необ-
ходимые человеческому организму аминокислоты.  

Да и вообще, все больше продуктов, напоминаю-
щих молоко, делают из орехов и семечек.

Микробиота  
в ответе за все
Сегодня ученых очень интересует челове-

ческая микробиота — те самые 3 кило бактерий, 
проживающих у нас в кишечнике. Недавно про-
веденное в Израиле исследование доказало, что 
от ее состава зависят индивидуальные реакции 
людей на те или иные продукты и компоненты пи-
тания. 800 добровольцев в течение 5 дней носили 
датчики регистрации уровня глюкозы. Раньше 
считалось, что после употребления бананов и 
печенья он растет у всех. Оказалось, вовсе нет. У 
кого-то из добровольцев уровень сахара в крови 
повышался после употребления бананов, а у кого-
то — после печенья. Ученые пришли к выводу, что 
такие реакции связаны с составом микрофлоры 
кишечника. Если колонии бактерий расщепляют 
сахара банана, они будут всасываться — и глюкоза 
вырастет. То же самое — и с печеньем.

Теперь задача исследователей — составить 
сложные алгоритмы, как тот или иной человек 
будет реагировать на ту или иную пищу в зави-
симости от состава микрофлоры. Конечно, дело 
это непростое: состав микрофлоры постоянно 

меняется. И как ее восстанавливать, пока не до 
конца ясно. Убедительных доказательств, что эту 
проблему решают пробиотики, пока нет. «Микро-
биота — совокупность огромного количества ор-
ганизмов, у которых сложные взаимодействия 
между собой», — говорит Олег Медведев. 

Эксперт в области пищевого поведения док-
тор Михаил Гаврилов отмечает, что в последнее 
время появились новые тенденции составления 
индивидуального рациона на основе генетическо-
го теста и анализа микробиоты. «При одинаковом 
рационе гораздо быстрее набирают вес те люди, 
чья микрофлора более скудная, и соотношение 
групп различных организмов в ней иное, чем у 
человека с нормальным стабильным весом. Опять 
же немотивированная тяга человека к каким-либо 
не слишком полезным продуктам может быть 
связана с изменением микробиоты — в частности, 
с размножением в тонком кишечнике бактерий 
рода Candida. Для успешного похудения важно 
вернуть ее к нормальному уровню», — говорит 
Гаврилов.

А вот генетические тесты позволяют с точ-
ностью определить возможную пропорцию по 
белкам, жирам и углеводам для каждого конкрет-
ного человека. «Изучая изменения в определен-
ных генах, удается понять, почему у кого-то без 
проблем усваиваются углеводы и он может есть 
углеводистые продукты в большем количестве, чем 
рекомендуется в среднем, и при этом не полнеть. 
А другой, например, лучше усваивает жиры — его 
вес остается стабильным, даже если жиров в его 
питании чуть больше, чем рекомендовано. Есть 
группа людей, которым вегетарианство может 
пойти на пользу: у них есть генетические наруше-
ния в расщеплении аминокислоты метионина. Ее 
избыток в организме может увеличить риск раз-
вития сердечно-сосудистых заболеваний. В рас-
тительных продуктах метионина немного, поэтому 
переход на вегетарианство улучшает состояние 
таких людей», — отмечает Гаврилов.

Реабилитация насыщенных 
жиров
Еще одним знаковым событием года стали 

опубликованные в конце 2016 года в авторитет-
ном научном журнале Jama результаты иссле-
дований, которые позволили вернуть репутацию 
насыщенным жирам (а это, например, животный 
жир, сливочное масло, сало и пр.). В течение почти 
полувека они считались однозначно вредными. Но 
данные Американской медицинской ассоциации 
по расследованию «сахарного заговора» 1960-х 
годов в США произвели эффект разорвавшейся 
бомбы. Оказалось, два профессора Гарварда, 
некогда доказавшие губительное воздействие на-
сыщенных жиров на организм, были, мягко говоря, 
заинтересованы в таких результатах. Ассоциация 
производителей сахара США поставила перед 

ними задачу: выставить сахара в благовидном 
свете по сравнению с жирами. И хотя на деле 
оказалось, что и те и другие действуют примерно 
одинаково (изучался вклад пищевого рациона в 
смертность населения в 14 странах мира), выводы 
были притянуты за уши — в сравнении с жирами 
сахара оказались чуть ли не лекарством. С тех пор 
стали считать, что проблемы сердечно-сосудистой 
системы проистекают от употребления жиров. 
О том, что сахар приносит вреда куда больше, 
ученые тактично умолчали.

Однако практика показала, что мода на про-
дукты с низкой жирностью не уменьшила, а, наобо-
рот, увеличила число людей, страдающих ожи-
рением. И теперь у ученых появились серьезные 
сомнения: а так ли опасны насыщенные жиры?

На волне сахарного скандала стали публико-
ваться данные о пользе жиров для организма. Вы-
яснилось, что некоторые из насыщенных жиров не 
повышают риска развития сердечно-сосудистых 
заболеваний. Это жиры с короткой молекуляр-
ной цепочкой, которые содержатся в кокосовом, 
оливковом, рапсовом маслах. В отношении жиров 
с длинной молекулярной цепочкой пока такого 
сказать нельзя (это жиры молочных продуктов, 
пальмового масла). Кроме того, трансжиры (а 
это прежде всего маргарин и фритюрное масло) 
по-прежнему признаны самым вредным компо-
нентом продуктов. А ведь когда-то маргарин был 
объявлен одним из самых полезных продуктов, 
и так было в течение 20 лет — пока не выясни-
лось, что статистика смертности в странах, где 
население призывали переходить на него, резко 
поползла вверх…

А вот еще одно революционное исследова-
ние, которое бурно обсуждается в медицинских 
кругах. Ученые решили выяснить: правда ли, что 
при замене насыщенных жиров полезными по-
линенасыщенными риск смерти снижается? Так 
вот, оказалось, что люди старше 65 лет, которые 
употребляют больше полезных полиненасыщен-
ных жиров и вообще следят за питанием, умира-
ют… раньше и чаще. И хотя уровень холестерина 
у них снижается, на риск смерти от сердечно-
сосудистой катастрофы влияния это не оказывает. 
«При снижении уровня «плохого» холестерина люди 
начинают умирать почему-то раньше», — уточняет 
профессор Медведев.

Поэтому даже Американская ассоциация 
диетологов пересмотрела нормы, увеличив коли-
чество насыщенных жиров с 30% до 40% дневного 
рациона. А вот с сахарами все печально. Дока-
зано, что простые сахара ускоряют старение, а 
злоупотребление ими быстрее скажется на весе, 
чем переизбыток жиров в рационе. «Связано это 
с особенностями превращений глюкозы и жира 
в организме. Жир — молекула сложная, нашему 
организму нужно время, чтобы ее переварить, 
транспортировать, найти место, куда отложить… 
Глюкоза — это конечный продукт, который дальше 
не расщепляется. Ее очень просто взять и как-то 
использовать. Потому простые углеводы быстрее 
откладываются в виде жира про запас, чем сам 
жир», — поясняет Михаил Гаврилов.

Кроме того, регулярное употребление са-
харов ведет к так называемому гликированию 
белков. Из-за него разрушаются ткани того или 
иного органа, нарушаются их функции. У тех, кто 
употребляет больше простых сахаров, возрастные 
изменения проявляются значительно раньше. 
Важно: простые сахара — это не только сахароза, 
но, например, и фруктоза, которая тоже являет-
ся прекрасным материалом для строительства 
жира. Поэтому нужно четко контролировать ко-
личество простых сахаров в рационе: их общее 

их количество не должно превышать 10–15% от 
калорийности рациона. Сюда входят фрукты, мед, 
какие-то более-менее полезные десерты вроде 
натурального мармелада, пастилы.

«Мы считаем, что в 2017 году фокус внима-
ния с борьбы с жирами перейдет на усиленную 
борьбу с сахаром. Больше стран примут меры для 
снижения сахара в рационе населения. Это могут 
быть акцизы, меры регулирования рынка произ-
водителей и запрет рекламы сахаросодержащих 
товаров. Россия — в их числе, и Минздрав РФ уже 
рассматривает подобные инициативы», — говорит 
Медведев.

Что делать?
Открытие прошлого года — токотриенолы, 

или супервитамин Е. Масса исследований, прове-
денных в 2016 году, показали, что именно он станет 
мощным антиоксидантом, которым скоро будут 
обогащать продукты, превращая их в суперфуд. 
Ученые считают, что именно токотриенолы придут 
на смену другому антиоксиданту — коэнзиму Q10. 
Есть данные о том, что эти вещества предотвра-
щает развитие сахарного диабета, защищают 
от рака, нормализуют липидный обмен и оказы-
вают нейропротекторное действие. В основном 
им богаты растительные масла — кокосовое, 
оливковое.

Кроме того, ученые признали пользу крат-
косрочного голодания. «С течением времени в 
клетках накапливаются балластные вещества, 
попросту говоря, всякий хлам, который вызывает 
их деформацию и повреждение. Это отражается 
на состоянии кожи, внутренних органов, скорости 
обменных процессов. К балластным веществам, 
например, относятся гомоцистеин, амилоидные 
пептиды, холестерин и многие другие. Для того 
чтобы уменьшить их накопление в клетках, по-
лезны краткосрочные периоды голодания — от 16 
до 24 часов (никакой еды — только питье чистой, 
негазированной, неминерализованной воды). 
Этого времени хватит, чтобы убрать биологический 
мусор из клетки», — говорит Гаврилов.

…Впрочем, самые главные постулаты здо-
рового питания пока не изменились: уменьшение 
количества мяса, увеличение количества овощей, 
отказ от сладостей и быстроусвояемых сахаров… 
Однако, как мы уже говорили, в науке все течет, все 
меняется. И что обнаружат ученые завтра — еще 
большой вопрос.

И еще одна большая проблема: как убедить 
людей питаться правильно? На этот счет один 
профессор Кембриджского университета Девид 
Спигелхалтер даже разработал собственную тео-
рию рисков, которая наглядно поясняет, что будет 
с человеком в том или ином случае. Протяжен-
ность человеческой жизни он условно разложил 
на микрожизни по полчаса длиной. 

Что может добавить микрожизни? Так, еже-
дневная физическая нагрузка в 20 минут прибавит 
2 микрожизни. Поедание овощей и фруктов в 
дозах, рекомендованных ВОЗ (500 г ежедневно), 
— еще одну микрожизнь. Первые 10 г хорошего 
алкоголя прибавят еще одну.

А вот 5 килограммов лишнего веса сожрут 
по 1 микрожизни. Два часа гиподинамии — еще 
одну. Каждые 6 выкуренных сигарет отнимут у вас 
сразу по 3 микрожизни. 85 граммов красного мяса 
«сожрут» одну. А каждая новая порция алкоголя 
после полезной первой отнимет у вас по половинке 
микрожизни.

Возможно, эта простая формула хоть кого-то 
заставит задуматься…

Екатерина ПИЧУГИНА.

Нет ничего более постоянного, 
чем временное! Мог ли Рафаэл 
Артемович думать, что на скло-
не лет превратится в лицо без 

определенного места жительства? Уже шестой 
год он обитает в своем домике на колесах под 
окнами многоэтажного дома в районе Коньково, 
где у него когда-то была квартира. Своих законных 
квадратных метров Рафаэл лишился по семей-
ным обстоятельствам. Обсуждать этот вопрос 
он отказывается. В наше время, согласитесь, это 
нечасто встречается. 

Жить круглый год в автоприцепе нелегко. 
Под московскими снегами и дождями он кажется 
немного постаревшим, да и у хозяина здоровья 
не прибавилось.

 И только Яппу все нипочем. Из милого щенка 
он превратился в мощную, невероятно красивую и 
преданную собаку. За хозяина жизнь отдаст, впро-
чем, нет никаких сомнений, что это взаимно. 

В домике прохладно и сыро. Горит аварийное 
освещение. Свет приходится экономить. Весеннее 
солнце почти не греет. Через час чувствую, как 
стынут ноги. Рафаэл не снимает валенки. 

— Как вы с Яппом пережили сильные 
морозы?

— Эту зиму мы плохо пережили. У нас в домике 
есть хорошая немецкая конвекционная газовая 
печка, но когда наступили тридцатиградусные 
морозы, газ замерз в трубах где-то по пути к на-
шему источнику тепла. Я пытался починить, но не 
получилось. Было холодно, и мы с Яппом перешли 
на первый уровень аварийного отопления. Стали 
греться от двух больших чугунных сковородок, 
которые поставили на газовую плиту. А позже за-
действовали корейскую отопительную керосинку. 
Очень хорошая штука. Выдает мощность 2000 ватт. 
Она умно устроена: по фитилю поднимаются пары 
керосина и сгорают, а сам фитиль из стекловолок-
на и не горит. Мне рассказывали, что этот принцип 
сгорания топлива открыли еще в СССР, но патент 
почему-то оказался на Западе. 

Единственный недостаток: керосин очень 
дорогой. А его запах напомнил мне детство. Я 
ведь помню, как во времена СССР в керосиновую 
лавку ходил с бидоном, и там здорово пахло керо-
сином, это было еще в Грузинской ССР, в городе 
Тбилиси, когда у всех были керосинки и примусы. 
Тогда керосин стоил 4 копейки за литр, а сейчас 
по оптовой цене литр обходится в 50-60 рублей. 
Шести литров топлива нам почти на сутки непре-
рывной работы хватает. 

— А почему вы на аварийном 
освещении?

— В морозы я плохо себя чувствовал и не 
сразу понял, что наши аккумуляторы, которые 
снабжают дом электричеством в мороз, замерзли. 
Подал на них напряжение с генератора, в резуль-
тате сгорел преобразователь, который выдавал 
нам 220 вольт, но фирма-производитель обещала 
мне его отремонтировать, надо только отвезти. 
А пока мы с Яппом вынуждены жить в режиме 
энергосбережения. 

— А он не жаловался на холод?
— Нет, ни разу. Вот только в морозы у Яппа 

вода в миске покрывалась слоем льда. А я себе 
немного пальцы обморозил. Температура внутри 
домика была от минус 2–3 до плюс 10. Наверху, под 
потолком, более-менее тепло, а пол холодный.

Я ночевал в спальном мешке. Стоило только 
встать, как туда забирался Япп — не потому, что 
ему было холодно, а так просто, чтобы проверить, 
выгоню я его или нет.

Представляете, он такой высокий, ноги длин-
ные, и когда спит на боку и вытягивает лапы, зани-
мает места больше, чем самая толстая женщина. 
Правда, женщин мы не приводим, во всяком слу-
чае, на диван никогда не укладываем. 

— Никто не приглашал вас домой хотя 
бы погреться?

— Почему не приглашали? Даже очень на-
стойчиво приглашали! В лютые морозы мы с Яппом 
поняли, кто наши самые хорошие друзья. 

Приезжала доктор Яппа, ее зовут Татьяна Вик-
торовна, сказала, что заберет нас к себе на время 
холодов, но мы отказались. А всего поступило 

четыре приглашения пожить в гостях во время 
холодов, и все от женщин, от наших милых друзей. 
Да, было холодно, а на душе — тепло, и если бы 
стало еще холодней, нам было бы к кому пойти.

 На Новый год мы получили от Татьяны Викто-
ровны подарок — две пары замечательных теплых 
вязаных носков из собачьей шерсти. Когда врач 
уехала, я стал примерять одну пару, смотрю — а 
другой нет, пропала! Только что лежала на диване 
— и исчезла. Япп был в другой комнате и вроде не 
выходил, я догадался заглянуть к нему в ящик с 
игрушками. А носки там — он решил, что это ему 
подарок, и умыкнул в свой уголок. 

Хороших людей в России неизмеримо боль-
ше, чем плохих. Но иногда встречаются такие, 
которым наше соседство не по нраву. Один чудак, 
к примеру, грозился нас сжечь. 

…Несмотря на то, что домик напичкан каме-
рами наружного слежения, он, конечно, не произ-
водит впечатления крепости. 

Спрашиваю Рафаэла, не страшно ли жить 
почти под открытым небом.

— Нет, не страшно. Мы не боимся, мы в своей 
стране, по ночам Япп всегда начеку. А вы не смо-
трите, что он такой с виду добрый и милый, это он 
только с друзьями, а вообще он очень серьезный 
пес. В среднем два-три раза в году к нам заявля-
ются незваные гости. Кто по душам поговорить, 
кому выпить хочется, кто «разобраться» мечтает, 
бывают и клинические идиоты. 

Один визитер представился полковником 
ФСБ. В шесть утра зимой стук в дверь. Спраши-
ваю: «Кто там?» — «ФСБ!» Я подумал, что нужна 
помощь — может, террориста задержать или еще 
что такое. Уже представил себе, как нас с Яппом 
наградят медалью. Какое там! Открыл дверь — 
стоит солидный мужчина, очки в золотой оправе, 
и говорит: «Я вижу, вы здесь давно!» — «Да, ну и 

что?» — «А у нас операция «Антитеррор»! Зачем 
вы здесь?» 

Я ему посоветовал обратиться в полицию 
района Коньково. Нас там хорошо знают. А он 
протягивает мне документ, красивая такая ко-
рочка красная, беру в руки, читаю: Федеральная 
служба безопасности России, полковник такой-то. 
Это мне показалось подозрительным: ни один 

сотрудник спецслужб, тем более ФСБ, удосто-
верение в чужие руки не даст!

 А когда я взял в руки фотоаппарат, он у меня 
скоростной, со вспышкой, висит рядом с дверью, 
«полковник» пустился наутек. Япп хотел догнать 
его, но я не пустил. Что нам потом делать с тру-
пом? (Смеется.) 

Смотришь на Рафаэла — невысокий, в силь-
ных очках, с трогательной улыбкой. Типичный 
интеллигент. При этом совершенно бесстрашный 
человек. Спуску обидчикам не дает. 

Вспоминаю его длительную баталию с от-
ставным полковником милиции, который пытался 
выжить Рафаэла вместе с домиком под яблоней 
всеми возможными способами. 

Председатель «Милицейского братства» на 
камеру телеканала оболгал своего недруга, 
заявив, что тот ворует электричество, 
выливает на улицу нечистоты, а 
его собака Япп пугает окрестных 
детей. Мало этого, отставник 
сочинил историю, будто Ра-
фаэл Гюльбекян потомок из-
вестной еврейской семьи, 
которая в свое время вы-
везла разные ценности из 
Эрмитажа. Статью перепе-
чатала армянская газета, 
и родственники Рафаэла 
со всей кавказской горяч-
ностью потребовали от него 
объяснений: где, мол, сокро-
вища Эрмитажа! 

Рафаэлу не в первый раз 
приписывают еврейские корни, 
но на это он не обижается, хотя, кро-
ме армянской, никакой другой крови в нем 
нет. Но зачем винить предков в том, чего они не 
совершали?

 Забавно, но в двадцатые годы прошлого 
века Советская Россия действительно продала 
из Эрмитажа несколько живописных шедевров 
английскому нефтепромышленнику армянского 
происхождения.

 Правда, фамилия его была Гюльбенкян. 
 Рафаэл подал на клеветника в суд и выиграл 

дело. Черемушкинский районный суд принял 
решение обязать полковника выплатить Рафаэ-
лу за причиненный моральный вред денежную 
компенсацию в размере 30 000 рублей. Однако 
ответчик пока не торопится выполнять решение 
суда, хотя исполнительный документ передан 
судебным приставам почти два года назад. 

— Как сводите концы с концами?
— В кризис приходится экономить, но Яппа 

это не коснулось, он для меня как сын, а не в 

нашей традиции экономить на детях. На него 
уходит половина пенсии, но эта часть нашего 
бюджета секвестру не подлежит. В меню Яппа 
рыба, мясо, индюшатина, рис, гречка и масло — 
подсолнечное, льняное, кунжутное. Но любимое 
лакомство — твердый сыр, в месяц «японец» 
съедает около 200 граммов. Вы не подумайте, 
что Япп кушает некий суррогат на пальмовом 
масле. Он такое не ест. Сейчас покупаю ему сыр 
«Алтайский» или «Советский», а раньше он пред-
почитал настоящий пармезан.

Чтобы сэкономить, маленькая семья со-
вмещает приятное с полезным: летом собирает 
дары природы в окрестных лесах. Рафаэл угощает 
меня настоем дикого шиповника. 

— Запасов хватило как раз на сезон, — го-
ворит он. — Еще мы насушили много кра-

пивы и яблок для компота. Помните, 
как один депутат предлагал на-

селению, если не хватает на 
еду, собирать крапиву. Я по-

лагаю, что человек, который 
получает немалые деньги, 
не должен давать такие ре-
комендации. Вот я могу 
советовать: сам собирал, 
сам готовил и ел. Суп из 
крапивы с жареным луком 
и яйцом очень вкусный.

Япп мне по-своему 
помогал. Он сразу понял, 

что я ищу. Бежал вперед, на-
ходил заросли молодой кра-

пивы, поднимал заднюю лапу и 
метил — из лучших побуждений. 

Как ему объяснить, что для меня это 
уже непригодно?
— Пора вам собственное дело открывать 

с таким помощником!
— Я готовил армянский кисломолочный про-

дукт — отжатый мацони. 
Простой кавказский мацони в магазинах 

продается, а такого в продаже нет. Друзьям вкус 
очень понравился, но для производства продуктов 
питания на продажу нужны лицензия, сертифика-
ция и условия, которых у меня нет. Но мы с Яппом 
уже придумали, как заработать деньги!

Радиофизик по специальности, Рафаэл из 
подручных материалов — хоккейных шайб, же-
лезных полос, круглых разделочных кухонных 
досок, электродвигателей, запаивателя пакетов 
и автозапчастей — собрал полуавтоматическую 
линию для производства своего «ноу-хау». Без 
станков и специальных инструментов, при дефи-
ците электроэнергии — собственными руками. 
На это ушел почти целый год.

Он показывает мне готовое изделие, напо-
минающее большую плоскую сардельку, наби-
тую горохом, и добавляет не без гордости, что 
рассчитывает производить в месяц несколько 
тысяч штук. 

 — Похожий китайский продукт стоит в два 
раза дороже, — рассказывает Рафаэл. — Вот 
зарегистрируем товарный знак, возьмем кредит 
в Сбербанке и скоро начнем! Если разбогате-
ем, купим маленькую квартирку и пригласим 
друзей на новоселье. Я научил Яппа включать 
производственную линию. Он мне помогает, 
если я плохо себя чувствую. Сейчас мы вам это 
продемонстрируем!

 Он подзывает собаку: «Япп, покажи, как ты 
включаешь фабрику!» Четвероногий «японец» 
нехотя поднимается, нажимает лапой педаль — и 
установка начинает работать. Следует награда 
— кусочек сыра.

 — Раньше я думал, что Япп может работать у 
нас только сторожем, — Рафаэл с любовью смо-
трит на своего питомца. — Но я недооценивал его 
способности. Недавно он сидел и наблюдал за 
работой линии, а я отлучился в другую комнату. 
Слышу: грозно рычит. Оказалось, в установке 
отошел рычаг и материал стал наматываться на 
транспортировочные валы. Еще немного, и была 
бы поломка. А линию я усовершенствовал: есть 
аварийное отключение. 

 Очередную долгую зиму и холодную весну 
они уже пережили. А летом тем более не пропа-
дут. Главное, с электроэнергией проблем не бу-
дет. Не зря соседи называют автодом филиалом 
инновационного центра «Сколково». Солнечные 
батареи, которые Рафаэл установил на крыше, 
заряжают аккумуляторы энергией более чем в 
2 киловатта. Этого с избытком хватает на все 
нужды, включая производство. 

Кличка Япп — аббревиатура «Я папин пода-
рок». Щенка Рафаэл покупал для дочери, которая 
стала уже почти взрослой девушкой. Но пес пока 
видел свою хозяйку только издалека и очень 
ждет ее в гости. 

 …В окнах многоэтажки загорается вечер-
ний свет. Оттуда как на ладони виден одинокий 
домик под яблоней. Сейчас он наполнен музы-
кой. Звучит «Болеро» Равеля. Уютно дремлет 
Япп, положив большую голову на толстые лапы. 
Рафаэл задумывается о чем-то своем, на лицо 
наплывает тень, но проходит миг — и он опять 
улыбается.

 Я смотрю на него и понимаю: не каждый из 
нас способен в таких тяжелых условиях сохра-
нить достоинство и оптимизм. Просто остаться 
человеком.

 Елена СВЕТЛОВА. 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

c 1-й стр. РОБИНЗОН ИЗ КОНЬКОВА 
И ЕГО ПЯТНИЦА

Не все продукты 
одинаково вредны: как 
радикально поменялись 
взгляды диетологов

О здоровом питании сегодня не слышал разве что ленивый. Но 
однозначных мнений на тему, что считать здоровым, а что — нет, 
сегодня нет. Как сказал один ученый, наука — не религия, которая 
не меняется в течение двух тысяч лет. 
И все же последние данные о пользе или вреде тех или иных 
продуктов и компонентов пищи представляют интерес. 
Например, реабилитированы насыщенные жиры, 
считавшиеся вредными в последние лет тридцать. Да, 
они и вправду повышают уровень вредного холестерина. 
Но! На смертность это никоим образом не влияет. Зато 
мясо в будущем нас ждет, похоже, искусственное — так 
говорят и ученые, и экономисты.
Эксперты рассказали «МК» о самых последних 
открытиях и тенденциях в области здорового питания. 
С максимально научной точки зрения. 

О ДИВНЫЙ
НОВЫЙ ЖИР
О ДИВНЫЙ
НОВЫЙ ЖИР

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ЕЛ
ЕН

А 
М

ИН
АШ

КИ
НА

ЕЛ
ЕН

А 
СВ

ЕТ
ЛО

ВА

Многие 
страны мира 

уже начали 
призывать 

своих граж-
дан сокра-

щать употре-
бление мяса.



Сегодня Национальная театральная пре-
мия «Золотая маска» объявит своих побе-
дителей. 23-я по счету церемония пройдет 
в музыкальном театре им. Станиславского и 
Немировича-Данченко. Как ляжет карта? Кто 
окажется на коне, а кто под конем — станет 
известно только вечером. Однако обозре-
ватели «МК», которые внимательно следили 
за спектаклями и событиями главной нац-
премии российского театра, сделали свои 
предположения. 

Но сначала о самой церемонии. На этот раз 
ее делает дамская пара — режиссер Нина Чусова 
и художница Ксения Перетрухина. Зная работы 
каждой из них, предсказать результат трудно, 
но то, что это гремучая смесь, — сомневаться 
не приходится. Как сообщила «МК» директор 
«Золотой маски» Мария Ревякина, церемонию 
рассчитывают провести максимум за 2,5 часа, 
и постараются не выходить за тайминг «Маски» 
прошлого года — 2.20, который всех примирил: 
утомиться не успели, а уж про художественную 
составляющую и говорить нечего — постановка 
Евгения Писарева оказалась чрезвычайно ориги-
нальна. На этот раз вести церемонию будут моло-
дые артисты — Сергей Епишев из Вахтанговского 
и Анна Чиповская, звезда «Табакерки».

— Самая длинная церемония за всю историю 
продолжалась у нас четыре часа, ее тогда ставил 
Дмитрий Черняков, — рассказывает «МК» Мария 
Ревякина. — Мы постараемся не затягивать, но 
тут многое зависит от тех, кто будет выходить на 
сцену и говорить слова.

Опасения директора вполне понятны — ведь 
23-ю «Маску» с полным правом можно назвать 
рекордной за все годы ее существования: 290 
номинантов — это не шутка. Для сравнения — в 
прошлом году их было 200, в предыдущие годы 
еще меньше. 

— Под 300 номинантов — это не слишком 
ли?

— Это сложно для самой церемонии, но 
ведь это хорошо, когда замечают хорошие ра-
боты в России. Это важно для тех, кто работает 
в театре, не только в столице и больших городах, 
но и далеко от них. Когда-то Михаил Ульянов 
очень четко сформулировал суть «Маски»: «Это 
премия профессионалов — профессионалам», 
так оно и остается. В этом году у нас появились 
новые номинации — «драматург», «роль второго 
плана в драме» разделилась на лучшую у муж-
чин и женщин, появилась «роль второго плана 
в оперетте». 

Что касается географии театров-участников, 
то она расширяется: шесть новых городов при-
везли свои спектакли. Ну кто, скажем, знает такой 
городок в России — Шарыпово в Красноярском 
крае? В нем всего-то 38 000 жителей, а вот театр 
есть, работает и вступает в конкурентную борьбу 
со столичными «монстрами».

Итак, кто имеет больше шансов примерить 
«Золотую маску-2017»? В драме (а в этом разделе 
всегда разгораются нешуточные страсти и за-
ложена главная интрига) удивительным образом 
сошлись большая и малая форма — постановки 
сразу двух «Трех сестер» — одна из будущего (пи-
терская Александринка, режиссер Андрий Жол-
дак), а вторая из страны глухих (новосибирский 
«Красный факел», режиссер Тимофей Кулябин). 
Новосибирские актеры играют Чехова на языке 

жестов, которые они специально учили. И сразу 
два «Дяди Вани» — из Воронежа (Камерный театр, 
режиссер Михаил Бычков) и из Норильска (Запо-
лярный театр драмы им. Маяковского, режиссер 
Петр Шершевский). 

Серьезным конкурентом им будет «Гамлет» 
в постановке Льва Додина (Малый драматиче-
ский театр, Санкт-Петербург) и «Русский роман» 
из театра Маяковского (режиссер Миндаугас 
Карбаускис). Кстати у последнего больше всех 
номинаций, но не исключено, что вдруг как гром 
среди ясного неба всех поразит «Гроза» — по-
становка Андрея Могучего из БДТ. Надо помнить, 
что всякая премия, а уж тем более театральная, 
во многом — игра судьбы и случая.

Кукольный театр на этот раз особенно не 
поразил яркими постановками, но шансы есть у 
кукольников из Петрозаводска и Питера. Скажем, 
«Колино сочинение» еще и получило колоссаль-
ную зрительскую поддержку.

В музыкальном предположить итоги конкур-
са не очень сложно… И дело тут не в даре про-
рочества, а в понимании логики распределения 

премий, которая всегда зависит от состава жюри и 
желания раздать всем сестрам по серьгам. Прав-
да, в данном случае «всех сестер» удовлетворить 
сложно в силу неоправданно длинных списков 
номинантов. Лучшей оперой, скорее всего, станет 
пермская «Травиата» Уилсона—Курентзиса. Пермь 
— город с сильными революционно-культурными 
интенциями. Роберт Уилсон — фигура культовая, 
про Курентзиса и говорить нечего — толпы фана-
тов и немыслимо дорогие билеты на выступления. 
Да и спектакль — даже если не понравится, то уж 
точно впечатлит. Самому Уилсону «Маску» дадут 
навряд ли. А дадут ее, пожалуй, Римасу Туминасу 
за «Катерину Измайлову» в Большом театре. Что 
касается дирижера, то, если не вручат Теодору 
(во-первых, сколько можно, а во-вторых, нынеш-
ний председатель жюри Сергей Стадлер может 
не одобрить подобное популистское решение), 
то, скорее всего, благосклонно оставят в про-
винции. Что же до певцов, то все шансы получить 
«Маску» у Надежды Бабинцевой за «Орлеанскую 
деву», хотя и Надежда Павлова в той же «Тра-
виате» не может не произвести впечатления на 
жюри. Ну а в номинации «мюзикл» столкнутся два 
музыкально-политических гиганта — московское 
«Преступление и наказание» и питерский «Белый. 
Петербург». Что-то получат оба, и, скорее всего, в 
композиторской номинации может взять «Маску» 
Эдуард Артемьев. 

Теперь балет и танец. Неоднократный лауре-
ат премии «Золотая маска» хореограф Вячеслав 
Самодуров, судя по всему, будет бороться за на-
циональную премию сам с собой. В шорт-листе 
его балеты «Ундина» композитора Хейнце в Боль-
шом театре и «Ромео и Джульетта» Прокофьева, 
который он поставил в Екатеринбургском театре 
оперы и балета, главным балетмейстером кото-
рого он и является. Причем предпочтение жюри 
явно отдаст «Ромео и Джульетте», поскольку, во-
первых, балет «Ундина» у него не очень получился, 
а во-вторых, Большой театр получил «Золотую 
маску» в прошлом году (за балет «Герой нашего 
времени»). По этой же причине очень мало шансов 
у балетов Большого театра голландских хореогра-
фов: «Совсем недолго вместе» Пола Лайтфута и 
Соль Леон и «Вариации на тему Франка Бриджа» 
голландского классика Ханса ван Манена, хотя эти 
работы премии достойны. И совсем мало шансов у 
балета Мариинского театра «Скрипичный концерт 
№2» хореографа Антона Пимонова, который не 
показали в Москве.

Светлана ХОХРЯКОВА, Павел ЯЩЕНКОВ, 
Екатерина КРЕТОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лук с яйцом в рецепте 
пирогов. 4. Назначение батарей в квартире. 
10. Слабое звено у футбольной команды, ко-
торая пропускает много голов. 11. Церковно-
административная территориальная единица, 
управляемая архиереем. 13. Форма «удив-
ленных» бровей. 14. Обманный прием, испол-
ненный футболистом. 15. Раннехристианское 
сочинение, повествующее о жизни Иисуса 
Христа. 16. Мастер с золотыми руками. 18. 
Главная черта карьериста, у которого работа 
горит в руках. 20. Железный «костюмчик» 
средневекового рыцаря. 22. Маленькая весна 
после январского мороза. 23. Четырехко-
лесная конная повозка на длинных дрогах, 
уменьшающих дорожную тряску в длительных 
путешествиях. 24. Автоемкость для пере-
возки молока. 27. Неприличная шутка, от 
которой краснеют невинные барышни. 30. 
Домашний «ликер» из вишни или малины. 32. 
Мученик науки, сидящий за школьной партой. 
34. «Буравчик», без которого бутылку вина 
не открыть. 35. «Полати» для сапог и шапок 
в квартире. 36. Хорошая мина при плохих 
картах. 38. Сушеный кишмиш. 39. Задний 
«диван» в автомобиле. 40. Дверца в воро-
тах. 41. Кардинал, которому отказала Анна 

Австрийская в романе «Три мушкетера». 42. 
Пробка, закупоривающая бочку.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пятисекундный обморок 
боксера на ринге. 2. Бревенчатая читальня в 
деревне. 3. Канонерская лодка, которая вместе 
с крейсером «Варяг» участвовала в знаменитом 
бою у Чемульпо. 5. Городской житель в Герма-
нии. 6. Стержень спортивной штанги. 7. Каждая 
попытка биатлониста на огневом рубеже. 8. 
Итог примера с уменьшаемым и вычитанием. 9. 
Секретарь, готовящий доклады руководителю. 
10. Оружие, поражающее струей горящей сме-
си. 12. Блюдо, которое не надо путать с божьим 
даром. 17. Город в Ставропольском крае. 19. 
Контора, которая ждет отчисленных студентов 
вузов. 20. Газель с «пустынной» пропиской. 
21. Неваляшка, на которую положил глаз ре-
бенок в детском магазине. 25. Неравнодушие 
к творчеству писателя. 26. Тополиный пух, на 
который чихают некоторые люди. 27. Перечень 
вопросов, подлежащих обсуждению на засе-
дании. 28. Застолье монастырской братии. 29. 
Разновидность электрического переключателя. 
31. Скорченная рожица. 33. Пучок проводов 
в одной оболочке. 34. Константа тканевого 
рулона. 37. Пласты селедки без костей. 38. 
Рельефные мышцы бегуна.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Котомка. 4. Идеолог. 10. Формула. 11. Агрегат. 13. Плащ. 14. Лото. 15. 
Рассрочка. 16. Царица. 18. Жжение. 20. Ряженка. 22. Камергер. 23. Крохобор. 24. Алебастр. 
27. Альманах. 30. Разница. 32. Арбитр. 34. Зеница. 35. Аквамарин. 36. Цирк. 38. Рагу. 39. 
Дневник. 40. Обстрел. 41. Святыня. 42. Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крупица. 2. Овощ. 3. Камера. 5. Дренаж. 6. Овал. 7. Горошек. 8. Пасса-
жир. 9. Сапожник. 10. Фабрика. 12. Торнадо. 17. Циферблат. 19. Жалованье. 20. Регистр. 21. 
Авоська. 25. Ломбард. 26. Разгадка. 27. Аниматор. 28. Адмирал. 29. Нарцисс. 31. Бабушка. 
33. Раввин. 34. Знаток. 37. Кнут. 38. Рева.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ ЧАСЫ, значки, бинокли 
б/у куплю 
т. 8-499-394-74-84.

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

❑ фотографии, грамоты б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 р. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83 

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ГОСТИ

НЕ ПРОПУСТИ!

В среду, 19 апреля, в 12.00, в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состо-
ится «круглый стол» на тему «Перспективы 
российско-американских отношений на 
фоне обострения ситуации в Сирии».

Удар, нанесенный вооруженными силами 
США по сирийской территории в ночь на 7 
апреля, и последовавшие за ним заявления 
американских руководителей осложнили и 
без того не безоблачные отношения Москвы 
и Вашингтона. Вновь стала эксплуатироваться 
тема активной поддержки Кремлем президента 
Сирии Башара Асада. Насколько вероятно, 
что Россия и США все же найдут точки со-
прикосновения на сирийском направлении? 
Готова ли Москва «сдать» Асада Западу, дабы 
снизить напряженность на Ближнем Востоке? 
Что ждет российско-американские отноше-
ния после визита в Москву госсекретаря США 

Рекса Тиллерсона? Эти и другие вопросы в 
ходе мероприятия обсудят эксперты: дирек-
тор Института США и Канады РАН Валерий 
Николаевич ГАРБУЗОВ, начальник сектора 
проблем региональной безопасности Центра 
оборонных исследований РИСИ Сергей Ми-
хайлович ЕРМАКОВ, заместитель директора 
Института стратегических исследований и 
прогнозов Дмитрий Александрович ЕГОР-
ЧЕНКОВ, научный сотрудник Центра севе-
роамериканских исследований ИМЭМО РАН 
Алексей Андреевич Давыдов.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ?

Где найти девушек, способных выносить и 
родить неандертальцев? Будем ли мы есть 
искусственное мясо ради спасения Земли? 
Эти и другие радикальные вопросы обсуж-
дались на Фестивале актуального научного 
кино ФАНК в Тобольске. 

Посмотреть научно-популярные фильмы, 
хотя это весьма условное определение того, что 
мы увидели, а потом обсудить их с молодыми 
учеными — микробиологом, психологом, про-
дюсером интерактивных проектов с виртуальной 
и дополненной реальностью, приходили студенты 
и старшеклассники, даже младшие школьники с 
родителями. Интерес к почти убитому у нас научно-
популярному кино есть, как и потребность погово-
рить об увиденном в публичном пространстве. В 
первый фестивальный день дискуссия чуть было 
не пошла по тупиковому пути, когда взрослый 
парень, посмотрев фильм «Гонка на вымирание», 
прокричал: «Ваше кино в Тобольске неактуально. 
Зачем мне смотреть про китов? У нас актуально 
про стерлядь и экологию в городе. Я патриот своей 
страны и потратил с вами время впустую». Но это 
единичный случай, приходили не зашоренные 
псевдопатриотизмом люди, которые хотят что-то 
знать и привыкли думать.   

«Гонка на вымирание» Луи Психойоса (США—
Китай—Индонезия—Мексика—Великобритания), 
из-за которой и разгорелся сыр-бор, рассказывает 
о том, что, по прогнозам ученых, к концу XXI века 
более половины живых организмов исчезнет с лица 
Земли. Мы переживаем шестой период вымира-
ния видов и постепенно уничтожаем сами себя. 
Люди едят суп из акульих плавников и не готовы 
отказаться от деликатеса даже перед угрозой 
глобального потепления, которое представляется 
чем-то далеким. А оно стремительно наступает. 
Интересно, что специалист, обеспечивающий 
церемонии «Оскара» и «Золотого глобуса» экра-
нами, установил около одного из американских 
ресторанов, промышляющих мясом вымирающих 
видов, проектор и показывал, какой урон наносит 
это заведение человечеству. Через десять дней 
ресторан был закрыт. Химический состав океана 
катастрофически меняется, в нем все больше угле-
кислого газа, от которого он становится кислым. 
Не придется ли нам переходить на употребление 
медуз, чтобы спасти планету? Крупный рогатый 
скот выделяет газов больше, чем все автомобили 

вместе взятые. Ешьте овощи — призывают нас 
ученые. Если только американцы откажутся хотя 
бы иногда потреблять сыр, эффект будет очевиден. 
Газы, которые выделяются от их употребления, 
превышают выбросы более 7 млн автомобилей.  

Кандидат биологических наук, старший на-
учный сотрудник Института проблем передачи 
информации РАН Александр Панчин попытался 
ответить на вопрос, должны ли ученые играть в 
бога? И ответил на него «да». Кто, если не они? 
Он рассказал о возможности устранения гене-
тических дефектов ради улучшения человека, 
рождении детей от трех родителей, создании 
искусственной утробы («Искусственную утробу 
мы пока создать не можем, но когда-нибудь из-
бавим девушек от родов»), суррогатной слонихе, 
способной выносить мамонтенка, гуманизиро-
ванных животных, обогащенных человеческими 
составляющими. Как знать, может быть, не за 
горами клонирование неандертальцев, но надо 
найти девушек, способных их выносить. Во время 
лекции Александр Панчин показал кадры с участи-
ем танцовщицы,  пострадавшей во время взрыва 
бомбы религиозных фанатиков. Ей воссоздали 
ногу из полимеров. Что-то вроде киберрук и ног 
уже делается в мире, и человек способен при 
помощи таких роботизированных конечностей 
вернуться к нормальной жизни.  

После показа фильма «Терра» французских 
режиссеров Яна Артрюс Бертрана и Мишеля Питио 

об уничтожении 60 миллиардов животных в год 
Александр Панчин поразил собравшихся рас-
сказом о проблеме выращивания синтетического 
мяса. Пока оно невыгодно — слишком дорогое 
удовольствие. Но уже в ближайшие десятиле-
тия возможность его купить по доступным ценам 
появится, и тогда нас не будет мучить совесть по 
поводу того, что мы способствуем истреблению 
животных. 

Пожалуй, наибольший интерес вызвала 
норвежская документальная картина «Магнус» 
Бенджамина Ри  о «Моцарте шахмат» Магнусе 
Карлсене, который в отличие от других выдаю-
щихся гроссмейстеров не просчитывает ходы, 
действует спонтанно и приходит к нестандарт-
ным решениям. Он шахматный гений, лишен-
ный многих земных радостей, как кому-то может 
показаться. С 13 лет Магнус стал участвовать в 
поединках со взрослыми шахматистами и достиг 
чемпионских высот. Особенно впечатляет его 
игра с Гарри Каспаровым, который изошел потом, 
сидя перед непредсказуемым ребенком, а тому 
словно бы свыше даются подсказки. Последую-
щая дискуссия с доцентом кафедры социальной 
психологии МГУ Александром Рикелем выдалась 
бурная. Собравшиеся пытались дать ответ на 
вопросы, заданные еще Пушкиным в «Моцарте 
и Сальери». 

Конечно, ярких фильмов такого рода не так 
много. Эта сфера подвластна единицам, таким 

как Вернер Херцог, снявший «Человека гризли» 
и проснувшийся вулкан в Гваделупе, а совсем 
недавно задумавшийся над тем, что такое Ин-
тернет — зло или благо. В Тобольске показали 
полуторачасовую французскую картину «Лимб» 
Антуана Вивани об ужасе слежения за каждым 
из нас, хранилищах Интернета, которые напо-
минают on-line-кладбища человеческих жизней. 
Как сохранить воспоминания, не средство ли 
это манипулирования нами? Можно, конечно, 
отказаться от Интернета и мобильной связи, но 
тогда ты выпадаешь из социума. 

Один из выходных стал на ФАНКе детским 
днем: провели мастер-класс «Молочная кухня на 
орбите», организовали инженерную лабораторию 
«Строим Шуховскую башню», поиграли с кине-
тическим песком.   Для кого-то он станет очень 
важным и определит дальнейшую жизнь.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

На Фестивале 
актуального 
научного кино 
призвали есть овощи

Обозреватели «МК» 
делают свой прогноз  
по «Золотой маске»

ДВА «ДЯДИ ВАНИ» ПРОТИВ ДВУХ «ТРЕХ СЕСТЕР», 
«ГАМЛЕТА» И «ГРОЗЫ» — КТО ПОБЕДИТ?

«Гамлет» (БДТ, реж. Лев Додин.)

Экспертизу проводили люди с довольно 
неоднозначной репутацией. Это доктор психо-
логических наук Виктор Слободчиков, доктор 
юридических наук Игорь Понкин, доктор фило-
логических наук Всеволод Троицкий и профессор 
кафедры теологии Московского государственного 
лингвистического университета Александр Евдо-
кимов. Эта «слетанная четверка» уже отмечалась, 
проводя экспертизу по «делу Pussy Riot», обвинив 
девчонок в нарушении правил соборов IV и VII 
веков и ускорив их путь за решетку. Эти эксперты 
имеют отношение к закрытию ряда спектаклей 
и выставок.

Результаты данной экспертизы выгляде-
ли особенно заказными, причем заказанными 

именно женщиной-соперницей. Ведь главная 
претензия экспертов в том, что балерина была, 
оказывается, некрасива, специалисты отмечают 
«ее выдающиеся зубы и острый нос, которые де-
лают ее похожей на мышь или крысу»... А играет 
балерину актриса вполне симпатичная, что не 
соответствует исторической правде. Да и не мог 
Николай II влюбиться в такую «крысу», поэтому 
сюжет фильма вымышлен — отмечают доктора 
наук. Нет, ну если серьезно, то это — не экспертная 
оценка, а личная месть Поклонской. Эту версию 
подтвердил в разговоре и кинорежиссер Алексей 
Учитель. Вот фрагмент нашего с ним разговора.

— Алексей Ефимович, почему Поклон-
ская так ополчилась на ваш фильм? Вы лично 

сделали ей что-то плохое? Может быть, она 
хотела сняться в роли Кшесинской, а вы ее 
не утвердили?

— А вы знаете, я бы ее утвердил и снял, но 
речи об этом не было. Поступки Поклонской — 
это не личная месть мне. Это — месть именно 
балерине Кшесинской. Поклонская, очевидно, 
влюблена в Николая II. Он у нее мироточит по-
стоянно. Не знаю, откуда эта страсть у Натальи 
Владимировны, наверное, что-то из детства. Но 
она воспринимает Кшесинскую как соперницу 
и мстит не мне, а именно ей.

— Ее давление на вашу съемочную 
группу может помешать выходу фильма в 
прокат?

— Оно уже очень мешает. К нам постоянно 
приезжают какие-то проверки, и мы останавли-
ваем съемки. Мы бы уже сделали фильм, если бы 
Поклонская не мешала.

— Есть и другая версия: Поклонская по-
стоянно привлекает к вам внимание, делает 
вашей картине пиар, вы в сговоре?

— А мне многие так говорят, многие так дума-
ют. Но лучше бы такого пиара не было. И еще я бы 
хотел сказать о качестве экспертов, которых при-
влекла эта дама. Ну что же это за профессионалы 
такие, если они могут называть крысой балерину, в 
которую были влюблены очень и очень многие...

Вот мнение режиссера. 
Теперь — совсем серьезно. Если депутаты ГД 

начнут запрещать фильмы, спектакли и выстав-
ки — по любым мотивам, — то мы стремительно 
скатимся в Средневековье, и будущее наших детей 
окажется ужасным.

Михаил ЗУБОВ.

ЗА ЧТО ПОКЛОНСКАЯ БРОСИЛА ПЕРЧАТКУ КШЕСИНСКОЙc 1-й стр.

Кадр из 
фильма 
«Магнус».

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором любители авторской 
песни смогут не только услышать 
своих любимых исполнителей, 
но и полюбоваться во время концерта 
видами Москвы и ее окрестностей.

теплоход «Гнездо глухаря», 
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КЛАДБИЩЕ 
ON-LINE

■  «Мы с Максимом не приносили жертв во имя любви» 
– Лиза БОЯРСКАЯ об отношении к себе, родителям 
и семье.

■  «Обидно читать, что я увела мужчину из семьи» – Анна 
ПЕСКОВА впервые рассказала о муже — заместителе 
министра.

■  «Детей у нас пока нет, но есть фикус» – Григорий 
СИЯТВИНДА и его жена Татьяна отмечают 10-летие 
совместной жизни. 

■  «Я человек скромный, но знаю себе цену» – Владимир 
ПОЗНЕР делится уроками жизни.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»



— Ты чего такой невеселый? 
— Да не выспался я... 
— А чего так? 
— Разверзлись врата ада, и хор сотен ис-
тязаемых душ заполнил улицу... 
— В детском саду под твоими окнами дет-
вору выгуливали? 
— Ага...

Проигравший на выборах кандидат в депу-
таты Сидоров обиделся и забрал постро-
енную в период предвыборной кампании 
детскую площадку к себе на дачу.

Если я иду в магазин за быстрорастворимой 
лапшой, то покупаю сразу две пачки, чтобы 
выглядеть солиднее.

Учитель русского языка, попавший молотком 
по пальцу, сначала говорит «кому-чему», а 
потом — «кого-чего, с кем-чем».

— Я люблю тебя!
— Я не знаю, что сказать.
— Скажи как есть.
— Ешь ртом.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.04.2017:
1 USD — 55,9793; 1 EURO — 59,6124.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Оксана Акиньшина (1987), киноактриса 
(«Стиляги»)
Роман Жуков (1967), поп-певец, композитор
Виталий Игнатенко (1941), журналист, прези-
дент Всемирной ассоциации русской прессы
Вениамин Каверин (1902–1989), писатель, сце-
нарист («Два капитана»)
Алан Прайс (1942), клавишник The Animals
Гленн Теодор Сиборг (1912–1999), химик-
ядерщик, открывший плутоний
Максим Топилин (1967), министр труда и со-
циальной защиты РФ
Мария Шарапова (1987), теннисистка, призер 
Олимпийских игр, 5-кратная победительница 
турниров Большого шлема

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -5…-3°, днем в 

Москве 2…4°. Ночью переменная облачность, 
без осадков; днем облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, ветер ночью северо-
восточный, 5–10 м/с, днем северо-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.13, заход Солнца — 19.44, 
долгота дня — 14.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День подснежника.
День российской полиграфии.
1783 г. — издан манифест Екатерины II о при-
соединении Крыма к России.
1897 г. — проведен первый Бостонский 
марафон.
1922 г. — в Москве открылось автобусное 
движение.
1942 г. — 16 американских самолетов с авианос-
ца «Хорнет» совершили первый налет на Токио 
и другие японские города.
1947 г. — в Париже вышел первый номер газеты 
«Русская мысль».
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ
ГОСТЬ «МК»

КАДР ДНЯПЕРСОНА ДНЯ

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

Главным героем первого круга 
на чемпионате мира по снукеру 
в английском Шеффилде стал 
Марко Фу. 39-летний игрок из 
Гонконга в матче с бельгийцем 
Люкой Бреселем превратил, ка-
залось, безнадежные для себя 
1:7 сначала в 8:8, а затем и в 
итоговую победу в решающем 
фрейме — 10:9. 

Чемпионат мира по снукеру. 
1-й круг (до 19 фреймов)

Стивен Магуайр (Шотландия) — 
Энтони Макгилл (Шотландия) — 10:2, 
Марк Аллен (Северная Ирландия) — 
Джейми Робертсон (Англия) — 10:8, 
Кайрен Уилсон (Англия) — Дэвид 
Грэйс (Англия) — 10:6, Стюарт Бин-
хэм (Англия) — Питер Эбдон (Англия) 
— 10:5, Ронни О’Салливан (Англия) — 
Гэри Уилсон (Англия) — 10:7, Марко 
Фу (Гонконг) — Люка Бресель (Бель-
гия) — 10:9, Марк Селби (Англия) — 
Фергал О’Брайен (Ирландия) — 10:2. 
Джон Хиггинс (Шотландия) — Мар-
тин Гулд (Англия) — 10:6. 

Президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев (справа) и глава 
Европейской ассоциации тенниса Владимир Дмитриев в редакции «МК». 
Интервью читайте в ближайших номерах. 

Сегодня, 19 апреля, будут сыграны 2 
ответных матча 1/4 финала футбольной 
Лиги чемпионов. Наибольшее внима-
ние привлекает противоборство «Бар-
селоны» и «Ювентуса» (также сыграют 
«Монако» и «Боруссия» Д). Сможет ли 
«Барса» спастись после разгрома в го-
стях (0:3)? Ведь на предыдущей стадии 
это получилось: после 0:4 в Париже с 
ПСЖ — 6:1 дома! Каким образом «Бар-
селоне» удается выпутываться из таких 
ситуаций и вообще доминировать в Ев-
ропе? Об этом и не только рассказал 
в интервью «МК» лучший футбольный 
тренер России Олег Кононов.

Раньше Олегу Георгиевичу бывать у нас не 
доводилось, да и вообще лично не общались. 
Пока тренер поднимал «Краснодар» к высотам 
еврокубков, ему вообще было особо не до СМИ. 
Под его руководством «быки» выходили в финал 
Кубка России, завоевывали свои первые и пока 
последние медали чемпионата страны...

Впрочем, что за человек и специалист Ко-
нонов, мы примерно представляли по пресс-
конференциям. Спокойный, рассудительный, 
умеющий объяснить даже самые сложные для 
понимания футбольные нюансы… Но знакомство 
— бывает же! — превзошло все наши ожидания. 
Не так часто разговоры с представителями тре-
нерского цеха получаются столь содержатель-
ными. Эту же беседу не хотелось заканчивать 
вовсе. Как некогда его «Краснодар», он умело 
плел кружева беседы, радуя нас и самим про-
цессом, и результатом.

Чему мы научились друг  
у друга с Юргеном Клоппом
— Что вы имеете в виду, когда говорите 

об атакующем футболе?
— Атакующий футбол — это не только владе-

ние мячом, но и быстрый его отбор после потери. 
«Барселона» с ПСЖ дома играла именно так. И 
считаю, что это один из лучших матчей в исполне-
нии каталонцев. Они шли вперед разнопланово: 
были и позиционные, и быстрые атаки, теряя мяч, 
команда моментально включалась в отбор и не 
позволяла сопернику проводить контратаки. И 
так с первой до последней минуты!

— Раз уж «Барсу» называем эталоном 
атакующего стиля, хотелось бы узнать, кого 
считаете там ключевым игроком?

— В каждой линии должно быть как мини-
мум по одному лидеру. У любой команды, сколь 
бы разного уровня соперники ни встречались, 
обязательно будут моменты. Так что в воротах 
должен находиться голкипер, который бы вы-
ручал в сложнейших моментах. Многое зависит 
от вратаря при начале атаки: важно, чтобы он не 
просто выбивал мяч в поле, но отправлял его в 
свободные зоны. Эти моменты отрабатываются 
на тренировках: игроки должны знать, как может 
развиваться атака в любом направлении, а при-
нимающий обязан быть готов, что вратарь будет 
делать передачу именно на него. А вспомните, 
как в том же матче с ПСЖ голкипер каталонцев 
Тер Штеген в концовке отнял мяч у соперника на 
чужой половине поля. Без этого, скорее всего, 
«Барса» не прошла бы дальше... 

В линии защиты у «Барселоны», раз уж мы 
танцуем от нее, есть Пике и Маскерано. С такой 
парой в центре обороны можно чувствовать себя 
спокойно. В середине поля имеется один из луч-
ших полузащитников в мире — Андрес Иньеста. В 
нападении — Лионель Месси. В атаке с францу-
зами блестяще сыграл Неймар, продолжавший 
гнуть свою линию, когда могло показаться, что 
сине-гранатовые уже психологически сдались. 
В ряде матчей на первый план выходит Луис 
Суарес. Но все же ключевую роль в атакующих 
действиях играет Месси.

А парижский провал Луис Энрике объяснил 
своим тактическим просчетом. Последние лет 
25 каталонцы неизменно играют по одной схе-
ме — 4–3–3 с одним нижним полузащитником и 
двумя инсайдами в центре поля. В Париже эта 
схема была изменена на 4–2–4, и в центре было 
всего 2 игрока, которые уже не могли высоко 
прессинговать соперников, рискуя оставлять за 
спиной свободные для парижан зоны. В ответном 
матче ошибка была исправлена. Вернувшийся 
в центральную зону игрок позволил игрокам 
«Барсы» вступать в отбор, коих в том матче было 
совершено очень много, уже на чужой половине 
поля. Это и есть атакующий футбол, с которого 
мы начали разговор. Этот фактор, помноженный 
на своих болельщиков, которые гнали каталонцев 
вперед и заставляли ошибаться судью в нужную 
сторону, и предопределил итоговый результат.

— А вы у руля «Краснодара» в матче с 
каким соперником испытывали наибольшее 
давление трибун?

— Всегда непросто на поле «Спартака». 
Тяжело было на домашнем стадионе «Реал Со-
сьедада» «Аноэта» в Сан-Себастьяне. Но самым 
серьезным испытанием стал гостевой матч с 
дортмундской «Боруссией» на «Сигнал Идуна 
Парке», способном вместить свыше 80 000 бо-
лельщиков. С симпатией отношусь к немецкой 
команде, играли в Дортмунде, еще когда тре-
нировал «Карпаты», да и до того специально 
ездил посмотреть, как работает Юрген Клопп. Без 
проблем получил доступ на тренировки, попал на 
праздничную церемонию, посвященную столетию 
клуба. Стадион был переполнен. Больше всего 
меня поразило, что на матчах бундеслиги только 
на одной трибуне за воротами 20 000 болельщи-
ков смотрят игру стоя. Правда, в еврокубках это 
запрещено, так что зрителей умещается меньше 
тысяч на 5.

Гвардиола развернул 
футбол в сторону атаки
— А как прошло знакомство с 

Клоппом?
— Он абсолютно открытый человек. И сразу 

предупредил, что на беседу у него есть максимум 
час, но мы очень обстоятельно и интересно пого-
ворили. Юрген был очень откровенен и без утайки 
отвечал на любые вопросы о тактике, физической 
подготовке. Оставил очень приятное впечатление 
и как тренер, и как человек. Сейчас вспоминаю, 
как ездил к Антонио Конте или совсем недавно в 
«Баварию» к Карло Анчелотти, — совсем другое 
дело: все закрыто, практически никого никуда 
не пускают, общаться и уж тем более делиться 
секретами не особенно хотят. Признаюсь, было 
приятно, когда на следующий же год при жере-
бьевке нам в соперники досталась «Боруссия». 
И сам Клопп, с которым мы потом встретились у 
кромки поля перед нашим матчем, говорил: «Олег, 
надо же такому случиться! Ты только приезжал 
в гости, а теперь мы соперничаем в еврокубке». 

Мы проиграли тогда — 3:4, а на по-
слематчевой пресс-конференции 
Юргена спрашивали, зачем он учил 

иностранного коллегу, команду кото-
рого теперь удалось обыграть с таким 

трудом. На что Клопп ответил, что ему само-
му у меня можно много чему поучиться.

— Получается, он, не зная об этом, гото-
вил вас к играм против его команды?

— Мне импонировала манера игры «Бо-
руссии», которая к моменту встречи с нами на-
ходилась практически на пике своей формы и 
громила всех подряд. И мои команды, в том числе 
«Краснодар», играли в схожем атакующем стиле. 
Можно сказать, что наши футбольные взгляды и 
вкусы во многом совпали. Кстати, в «Краснодаре» 
были с некоторыми футболистами проблемы: 
никак не получалось их заставить играть ближе 
к атаке. Особенно защитников. Тот же Гранквист, 
приехав из «Дженоа», все никак не мог понять, 
как так можно действовать. Говорил, в Италии 
игроки обороны располагались гораздо ближе к 
своим воротам. Но переучился. Может уступать 
соперникам в скорости, но за счет опыта, умения 
правильно занять позицию на поле, как правило, 
выигрывает борьбу за мяч.

— А какие задачи поставил перед вами 
владелец краснодарского клуба Сергей 
Галицкий?

— Сергей Николаевич никаких спортивных 
задач не ставил вовсе. Галицкий опасался вылета 
из премьер-лиги, но в разговоре с ним я сразу 
сказал, что вниз таблицы не смотрю, а в качестве 
конкурентов рассматриваю лишь тех, кто рас-
положился в ней выше нас. Игроки сразу приняли 
мои идеи, работать в этот период, признаюсь, 
было очень интересно. Да и мне как тренеру, 
что скрывать, хотелось попробовать свои силы 
в команде с подбором игроков высокого уровня, 
посоревноваться с ведущими клубами. Пришел в 
команду по ходу чемпионата, и перестроиться по-
сле «Севастополя», где был наделен практически 
неограниченными полномочиями, было непро-
сто. В «Краснодаре» выполнял куда более узкий 
спектр обязанностей, будучи сосредоточенным 
на работе с игроками. Все остальное было делом 
Сергея Галицкого и его команды.

— К слову о круге обязанностей: как вы 
относитесь к совмещению некоторыми тре-
нерами постов в клубе и сборной?

— Когда-то относился к этому спокойно. 
Думал: а почему нет? Но после примера Леонида 
Слуцкого в ЦСКА и сборной России понял, что на 
долю тренера выпадает просто сумасшедшая 
нагрузка, и вряд ли стоит идти по этому пути. Ты 
раздваиваешься, надо выбрать, что важнее, какой 
команде уделять больше времени. Ты живешь 
клубом, это твоя ежедневная работа, а тут надо 
отвлечься, переключиться на сборную. Работа с 
национальной командой — это же не только матчи, 
но и многочисленные просмотры кандидатов, 
сборы. И когда главный тренер уезжает в сборную, 
его обязанности берут на себя помощники. Но 
помощник никогда не отработает так, как главный. 
Так что не случайно, что практически никто в мире 
не практикует совмещение постов.

— Как считаете, «Краснодару» в его ны-
нешнем состоянии есть куда расти?

— А почему нет? На меньшее, чем попадание 
в еврокубки, Сергей Галицкий уже не согласен, 
но можно сделать и еще шаг вперед — в Лигу 
чемпионов. Подрастает способная молодежь, а 
Жигулёв уже периодически появляется в основе. 
Так что не стал бы говорить, что команда достигла 
своего максимума. Никто ведь не ждал от нас 
бронзовых медалей в позапрошлом сезоне, а мы 
их взяли. Причем долгое время имели хорошие 
шансы на «серебро».

— А у вас что впереди? Какие требо-
вания предъявляете к потенциальному 
работодателю?

— Очень важен уровень амбиций клуба, что-
бы его руководство было заинтересовано в росте. 

Приглашая тренера, необходимо понимать, что 
в одиночку он команду не вытащит, а вот его 
штаб, в который войдут 3–4 помощника, — это 
уже серьезная команда, способная решать со-
ответствующие задачи.

— А с каким тренером вы бы хотели по-
общаться сегодня больше всего?

— Нравилась и нравится работа Хосепа 
Гвардиолы. Пожалуй, это тот специалист, кото-
рый внес максимальный вклад в развитие со-
временной игры. Сейчас в мировом футболе 
отчетливо видна атакующая тенденция. И он 
тот человек, который эту моду создал. У атакую-
щей философии есть множество ответвлений и 
вариаций. Могу отметить работу Томаса Тухеля 
с дортмундской «Боруссией», Маурицио Сарри 
в «Наполи». Эти специалисты приняли наступа-
тельную идеологию, но вектор задал именно 
Гвардиола. Я бывал в Барселоне, а затем и в 
Мюнхене, следил за работой этого тренера. Уда-
лось немного поговорить, но хотелось бы более 
обстоятельной беседы.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александр ПОКАЧУЕВ.

Олег КОНОНОВ: «БАРСЕЛОНА» — 
ЭТАЛОН АТАКУЮЩЕГО ФУТБОЛА»
Лучший тренер России-2015 
рассказал про то, на кого 
надо равняться

Вратарь «Барселоны» Штеген 
готовится к ответной встрече 
с «Ювентусом».

Юрген Клопп.

ФУ ВЫШЕЛ ИЗ БЕЗНАДЕЖНОЙ СИТУАЦИИ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
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ГОЛОД ЗАСТАВИЛ 
КАБАНОВ ИСКАТЬ 

ОБЩЕСТВА 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Поверить собственным глазам не сразу 
решились автомобилисты, проезжавшие в 
понедельник вечером по улице Пролетар-
ской в подмосковном Серпухове. Перед их 
бамперами словно вихрь промчалась пара 
резвых... кабанов.

Как стало известно «МК», дикие животные 
на несколько минут вселили ужас в жителей 
микрорайона Бумажной фабрики, которые 
немедленно позвонили в городскую службу 
спасения. Однако ее сотрудники не успели 
даже среагировать на тревожное сообщение: 
кабанов тут же простыл и след. «Ты не ты, 
когда голоден» — назвал свое 30-секундное 
видео с кабанами один из водителей, ставший 
очевидцем необычной картины. И оказался 
удивительно прав. По словам нормастера 
серпуховской притравочной станции Николая 
Вуколова, парнокопытными действительно 
управлял голод. Со сходом снега у этих жи-
вотных начинается период миграции. «Се-
годня они в Серпухове, а завтра будут уже 
где-нибудь в Орле», — пояснил специалист 
по подкормке диких животных. Разумеется, 
кабаны не из тех, кто любит публичность, чаще 
они передвигаются в темное время, через 
леса, и стараются избегать урбанистических 
пейзажей. Но тут, видимо, они были слишком 
голодны и сократили свой путь. Не исключе-
но, что Серпуховский район перестает при-
влекать кабанов как уютный край, где всегда 
можно найти и стол, и дом. Когда на полях все 
меньше пшеницы, овса и ячменя, животные 
начинают голодать и искать другие хлебные 
места. Кстати, по словам охотников, кабана 
не стоит даже пытаться поймать — это крайне 
опасное для жизни занятие. Лучше дать ему 
спокойно идти своей дорогой.

ФУТБОЛ. ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ.  
ОТВЕТНЫЕ МАТЧИ СРЕДЫ

19 апреля, 21.45 (Матч ТВ). «Бар-
селона» (Испания) — «Ювентус» (Турин, 
Италия). Первый матч — 0:3. 

Говорят, после поражения в Турине 
Месси и Неймар отказались участвовать в 
одной из тренировок команды. Так это или 
нет, ясно, что атмосфера в команде не луч-
шая. Правда, на выходных подопечным Луиса 
Энрике удалось победить (пусть и в непро-
стом матче) «Реал Сосьедад» в чемпионате 
Испании (3:2).

Владимир Стогниенко, телекоммен-
татор: «Много лет слежу за «Ювентусом». 
Считаю, команда провела образцовый матч 
неделю назад: была показана прекрасная 
игра на всех позициях. С трудом верится 
в успех «Барсы»: во-первых, «Юве» это не 
ПСЖ, во-вторых, нельзя так ужасно прово-
дить гостевые матчи. Если «Старая Синьора» 
сыграет в свой футбол, она в полуфинале».

19 апреля, 21.45 (Футбол 1). «Мона-
ко» (Франция) — «Боруссия» (Дортмунд, 
Германия). Первый матч — 3:2.

Игра между этими командами, которая 
состоялась на прошлой неделе, запомни-
лась прежде всего не футболом, а взрывом, 
который произошел у автобуса «Боруссии». 
Из-за этого матч состоялся на день позже, 
и защитник дортмундцев Марк Бартра не 
смог (и не сможет) помочь своей команде в 
противостоянии с «Монако» из-за послед-
ствий взрыва… 

Стогниенко: «Не сказал бы, что после 
результата в Дортмунде «Монако» стал одно-
значным фаворитом противостояния. Да, 
монегаскам удалось одержать победу на 
выезде, но это еще не гарантирует им вы-
хода в полуфинал. Мне в этом противостоя-
нии ближе «Боруссия», не исключаю, что она 
одержит победу, причем, вполне возможно, 
с разницей больше чем в один мяч».
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РАДИ ЗНАЧКА ГТО 
ПРИДЕТСЯ ВСТАТЬ  

С ДИВАНА ХОТЯ БЫ  
НА ТРИ ЧАСА

Привыкать к новым правилам придется тем, 
кто решит сдать нормативы ГТО. В комплекс 
испытаний чиновники решили добавить но-
вые тесты. Об этом говорится в поправках к 
правилам ГТО. Документ разработан в Мин-
спорте. Изменения коснутся всех возрастных 
групп. Так, малышам от 6 до 8 лет придется 
научиться быстрее бегать, чтобы вписаться в 
новые нормативы. Для «бронзы» у мальчиков 
в тесте на челночный бег потребуется одолеть 
дистанцию за 10,3 секунды (сейчас 10,4), а 
для «серебра» — за 10 (сейчас 10,1). Также по-
новому будут судить результаты испытания по 
смешанному передвижению на 1 км. По ныне 
действующим нормативам этот тест не пред-
полагает ограничения по времени. В будущем 
же дошколятам-мальчикам, чтобы получить 
золотой значок, придется справиться с этим 
заданием за 5,20 минуты. Девочкам — за 6 
минут. Для ребят постарше — от 9 до 10 лет — в 
списке обязательных нормативов появится бег 
на 30 метров. Этот тест станет альтернативой 
бегу на 60 метров, который есть сейчас. Еще 
одно важное новшество коснется турпохода. 
Он, как и прежде, останется испытанием по 
выбору. Однако длина его заметно увели-
чится. Так, подростки в возрасте 11–12 лет 
отправятся в поход на 10 км (по действующим 
нормам — всего 5 км). А ребятам в 16–17 лет 
для подтверждения своих навыков юных скау-
тов придется преодолеть дистанцию в 20 км 
(было 10). Кроме того, Минспорт решил, что 
детям в обычной жизни следует двигаться 
больше. Поэтому в обновленных нормативах 
ГТО скорректированы требования к повсед-
невной активности. Так, малышам 6–8 лет 
теперь рекомендовано бегать и прыгать по 10 
часов в неделю, а не 8, как раньше. Правила 
для взрослых тоже поменяются. Например, в 
возрасте от 25 до 29 лет чиновники советуют 
проводить за активными видами отдыха целых 
11 часов в неделю. Прежняя рекомендация 
— 9 часов 30 минут. Для людей 30–39 лет те 
же нормативы, а вот в период отпуска ведом-
ство предписало этой категории  граждан 
вставать с дивана или пляжа хотя бы на три 
часа в день.
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Славится Восточный округ и своими архи-
тектурными памятниками и географическими 
названиями: одна из архитектурных жемчужин 
Москвы усадьба Кусково, районы Соколиная гора 
и Сокольники напоминают о местах охоты русских 
царей, а в Измайловском и Преображенском райо-
нах под руководством юного царя Петра I зароди-
лись российская регулярная армия и флот.

А современный Восточный округ известен 
еще и своими многочисленными предприятия-
ми, институтами, крупнейшими учреждениями 
здравоохранения столичного и федерального 
подчинения и другими знаковыми для города 
организациями. Но все по порядку.

Перечислить даже самые крупные про-
мышленные предприятия и научные организа-
ции ВАО непросто. Они дают городу множество 
рабочих мест, выпускают необходимую городу 
и стране качественную продукцию, выполняют 
важные научные исследования и разработки. 
Например, НПП «Салют», входящее в концерн 
«Моринформсистема-Агат», производит совре-
менные РЛС и системы обработки информации 
для ВМФ России. В ходе его посещения мэр Мо-
сквы Сергей Собянин заявил, что модернизация 
оборонных и промышленных предприятий входит 
в сферу интересов столичного правительства. По-
этому строительство на территории НПП «Салют» 
индустриального парка, в котором разместятся КБ 
«Аметист» и завод «Топаз», станет крупнейшим за 
последнее время инвестиционным проектом. 

Известны в столице и за ее пределами и 
такие предприятия, как трикотажная фабрика 
«Красная Заря», крупнейший в Москве и обла-
сти хлебокомбинат «Черкизово», Московский 
завод специализированных автомобилей, МЗ 
«Микромашина» и еще множество других сто-
личных предприятий.

Важнейшее для города начинание — реор-
ганизация промзон, начавшаяся в 2012 г. по ини-
циативе столичного правительства, в полной мере 
относится и к ВАО. При этом приоритет утвержден-
ной мэром Москвы Сергеем Собяниным програм-
мы «Градостроительная политика» — комплексное 
развитие московских промышленных территорий, 
создание новых рабочих мест, решение транспорт-
ной проблемы и строительство социальных объ-
ектов. Из 10 промзон ВАО три — «Семеновская», 
«Прожектор-1» и «Прожектор-2» — уже находятся 
в разработке, создается также концепция самой 
большой промзоны округа площадью 600 га «Кало-
шино»», а это 280 предприятий. Сейчас проведена 
инвентаризация их финансово-хозяйственной 
деятельности, и при решении о сохранении или 
ликвидации того или иного предприятия будут 
учтены его статус как стратегического и участие 
в госпрограммах. Это, например, в полной мере 
относится к заводу «Сантехпром», уникальному и 
единственному в Москве производителю радиа-
торов центрального отопления.

Хочется отметить, что правительство Москвы 
успешно реализует программу рационально-
го использования столичных территорий путем 
создания техно- и бизнес-парков. И наряду с 
современными, интересными по архитектурным 
решениям и имеющими совершенную внутрен-
нюю инфраструктуру бизнес-центрами, такими 
как БЦ «ПРЕО8», БЦ «Красный Богатырь « и ряд 
других, на территориях бывших промзон скоро 
появятся новые центры для развития столичного 
бизнеса.

А теперь поговорим о социальной инфра-
структуре Восточного округа. Интересно, что, 
несмотря на внушительные размеры и разнопла-
новые районы ВАО, она практически однородна. 
И примером тому служит обеспечение населения 
округа и столицы медицинскими услугами. Не-
достатка в учреждениях здравоохранения, как 

бюджетных, так и коммерческих, нет ни в одном 
из районов, начиная от поликлиник, многопро-
фильных и специализированных медицинских 
центров и заканчивая знаменитыми больницами. 
В их числе ГКБ №15 им. О.М. Филатова, ГКБ им.  
Ф.И. Иноземцева, ГКБ им. Е.О. Мухина, ДГКБ 
Святого Владимира и др. Многие из этих со-
временных, прекрасно оснащенных учреждений 
Мосгорздрава, специалисты которых ценятся не 
только в Москве, по праву носят имена выдаю-
щихся российских врачей и достойно продолжа-
ют заложенные ими традиции оказания профес-
сиональной медицинской помощи людям.

Немало в ВАО и известных во всем мире 
лечебных учреждений федерального значе-
ния. Это Национальный медико-хирургический 
Центр им. Н. И. Пирогова Минздрава РФ, МНИИ 
глазных болезней им. Гельмгольца и др. В них, 
наряду с многоплановой высокотехнологичной 
лечебной деятельностью, идет большая научная 
работа, проводятся международные научно-
практические конференции по самым слож-
ным и актуальным направлениям современной 
медицины.

Еще один характерный показатель соци-
ального «здоровья» ВАО — работа предприятий 
сектора ЖКХ. Так, только в 2017 г. в округе ГБУ 
«Жилищник» и управляющими компаниями бу-
дет отремонтировано более 3 тысяч подъездов. 
При проведении ремонта обновляются входные 
группы, меняется половое покрытие, приво-
дятся в порядок оконные блоки, заделываются 
швы между плитами перекрытий и др. При этом 
приемку работ проводит комиссия, в которую 

входят сотрудники префектуры и районной 
управы, представители Мосжилинспекции и 
общественности. 

Не менее активно реализуется в округе и 
городская программа капремонта. Например, 
в 2016 г. только в районе Соколиная гора он был 
выполнен по 25 адресам с заменой внутридо-
мовых инженерных систем горячего и холодного 
водоснабжения, электроснабжения, централь-
ного отопления, ремонтом фасадов, кровли, 
подвальных помещений и др. В 2017 г. такая 
работа в районе будет продолжена в 32 много-
квартирных домах (МКД). 

В продолжение темы хотелось бы отметить, 
что ряд руководителей предприятий ЖКХ округа 
относятся к своей работе неформально, с душой, 
болеют за ее результаты и зачастую выступают с 
конструктивными предложениями по совершен-
ствованию обслуживания и эксплуатации МКД. 

Кроме того, как сообщил префект ВАО Все-
волод Тимофеев, в программу благоустройства 
округа на 2017 г., утвержденную правительством 
Москвы, вошли более 500 дворов округа. На вос-
токе Москвы также появятся 4 новые зеленые 
зоны, рядом с которыми проживают 64 тысячи 
москвичей. Это парки «Южный», у Владимирского 
пруда, бульвар на Зеленом проспекте и зона на 
бульваре Маршала Рокоссовского. А до конца 
мая в ВАО высадят 540 деревьев и более 10,5 
тысячи кустарников: берез, кленов, лип, рябин, 
дубов, яблонь, сирени и других растений. И значит, 
«зеленого золота» в Восточном округе, на радость 
москвичам, станет еще больше. 

Ирина ХВОСТОВА.

— Наша компания сравнительно молодая, 
она была образована в 1998 году, а в 2004 г. в 
подмосковном городе Щелково было запущено 
производство полного цикла по выпуску готовых 
лекарственных форм. Основателем компании 
и бессменным лидером все эти годы является 
Мераб Ревазович Кокеладзе. В 2015 г. мы получи-
ли статус системообразующего предприятия.

Начав с производства всего нескольких 
препаратов, сегодня наша компания выпускает 
широкую линейку лекарств — это более 180 
рецептурных препаратов для лечения сердечно-
сосудистых, онкологических, неврологических 
заболеваний, а также заболеваний желудочно-
кишечного тракта, сахарного диабета, вирусных 
инфекций, в том числе ВИЧ. Среди наших до-
стижений хотелось бы отметить разработку и 
внедрение оригинальных запатентованных пре-
паратов, которые в течение многих лет пользу-
ются заслуженным спросом у потребителей.

Еще около 60 препаратов находятся на 
разных стадиях разработки и регистрации. 

Такое расширение ассортимента объяс-
няется, среди прочего, и тем, что мы активно 
участвуем в конкурсах для обеспечения нужд 
льготной категории пациентов и потребностей 
больничных учреждений, поставляя лекарства, 
сравнимые по качеству с аналогами иностранно-
го производства и обеспечивающие экономию 
государственных средств вследствие выражен-
ного ценового преимущества. За время дей-
ствия программы импортозамещения россияне 
уже убедились, что препараты отечественного 

производства являются достойной заменой до-
рогостоящих импортных лекарственных средств. 
А ведь не секрет, что есть болезни, курс лечения 
которых занимает годы, а стоимость измеря-
ется многозначными цифрами. Поэтому часто 
перед пациентом стоит вопрос — сможет ли он 
позволить себе такое дорогостоящее лечение? 
Мы постоянно работаем над тем, чтобы сделать 
такие жизненно важные препараты доступными, 
и в этом, на наш взгляд, заключается высокая 
социальная ответственность компании. 

Конечно, в работе нам приходится сталки-
ваться и с определенными трудностями. Так, 
одним из наиболее важных остается для нас 
кадровый вопрос: бывает крайне сложно найти 
специалиста нужного уровня, например, для 
разработки новых препаратов в химической 
лаборатории, да и на других участках производ-
ства тоже. Нам постоянно требуются технологи, 
операторы, квалифицированные наладчики 
оборудования, и мы приглашаем их из разных 
городов России. 

Новое современное высокопроизводи-
тельное оборудование, лучшие на сегодняшний 
день упаковочные линии потребовали дополни-
тельного обучения персонала, и инвестиции в 
это направление оправдали себя. Сегодня наш 
коллектив — это единая команда, в которой 
каждый из 700 сотрудников — профессионал 
своего дела, заинтересованный в конечном 
результате работы всей компании. Во многом 
благодаря этому нам удается работать без сбоев 
и дефектуры в три смены, ведь производствен-
ный цикл многих сложных лекарственных пре-
паратов достаточно длинный, а продукция ЗАО 
«Канонфарма продакшн» жизненно необходима 
сотням тысяч пациентов, и чрезвычайно важно 
обеспечить беспрерывный процесс производ-
ства. Профессиональное управление сложным 
производственным циклом и четкая организация 

всех процессов позволяют нашей компании 
развиваться и воплощать в жизнь амбициоз-
ные планы. 

Так, летом 2016 г. руководством предприя-
тия было принято решение о расширении про-
изводства. Проектом новых производственных 
и складских помещений занимается чешская 
компания «FAVEA», строительство ведется в 
сжатые сроки. В ближайшее время будет за-
пущен в эксплуатацию новый современный 
складской комплекс площадью более 6 тыс. 
кв. м. Полностью производственный комплекс 
мы планируем запустить в середине следующего 
года, а это означает появление новых рабочих 
мест, в том числе для молодежи. В процессе 
строительства нам предстоит пройти целый 
ряд согласований. В настоящее время законо-
дательство в этой сфере постоянно меняется 
и усложняется, но мы приложим все усилия для 
того, чтобы соответствовать всем необходимым 
требованиям. 

В декабре 2016 г. мы получили заключение 
Министерства промышленности и торговли 
РФ о соответствии стандартам и требованиям 
надлежащей производственной практики GMP, 
что включает в себя достаточно обширный ряд 
показателей, которым должны соответствовать 
предприятия, выпускающие фармацевтическую 
продукцию. Это параметры каждого производ-
ственного этапа — от материала, из которого 
сделан пол на производственном участке, и 
количества микроорганизмов на 1 кубометр 
воздуха до одежды сотрудников и маркировки, 
наносимой на упаковку продукции. Потребите-
ли нашей продукции — все регионы России и 
страны ближнего зарубежья: Армения, Грузия, 
Киргизия, Казахстан, Белоруссия, Азербайджан 
— могут быть уверены, что наше производ-
ство полностью соответствует международным 
стандартам.

В заключение отмечу, что ЗАО «Канонфарма 
продакшн» открыто для внешних связей и актив-
но участвует во всех значимых мероприятиях в 
области медицины и фармацевтики. Ежегодно 
мы принимаем активное участие в ключевых 
федеральных и региональных конференциях 
различных терапевтических направлений со-
временной медицины в России и в странах 
СНГ. Так, например, в октябре 2016 г. компания 
успешно представила свою продукцию и стала 
участником научных дискуссий в рамках IX Меж-
дународного конгресса «Человек и лекарство 
— Казахстан» и XX Объединенной Российской 
гастроэнтерологической недели. Мы всегда 
готовы поделиться с коллегами своим опытом и 
знаниями ради достижения главной цели — сде-
лать отечественные лекарства эффективными, 
качественными и доступными для россиян.

Регина БУДАРИНА.
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— Компания ведет историю с советских 
времен, когда наши специалисты занимались 
наземными испытаниями уплотнителей и раз-
работкой технологий для космоса по программам 
«Союз-Аполлон», станция «Мир» и др. Одна из 
них, нанесение на резину сверхтонких слоев 
фторопласта, была использована на космическом 
корабле «Буран». С 1992 г. ООО «ТРИБО-АЭРО» 
по заданию «ГАЗМАша» перешло на массовый 
выпуск уплотнительных элементов для бытовой 
и промышленной газовой аппаратуры: колец, 
прокладок, профилей из термостойких силико-
новых, фторэластомерных, нитрильных и других 
резин. Наши заказчики — «Брестгазоаппарат», 

производящий плиты «Гефест», Балакиревский, 
Чайковский, Новогрудский и другие заводы по 
выпуску газовой аппаратуры объединения «Газ-
пром бытовые системы».

Производство ООО «ТРИБО-АЭРО» нахо-
дится в Подмосковье и располагает новейшей, 
собственной разработки, пресс-формовой и 
фильерной оснасткой, что позволяет по ценовым 
и качественным показателям опережать отече-
ственных и зарубежных конкурентов. Кроме того, 
мы освоили технологию производства колец для 
инжекторов и вакуумных трубок автомобилей, а 
также выпуск цветных, в том числе светящихся, 
профилей, накладок ручек дверей и выключа-
телей для строительной отрасли. Из последних 
достижений можно отметить начало освоения 
производства резиновых колец методом экс-
трузии, что позволяет избежать применения 
дорогостоящих пресс-форм, также в стадии 
освоения выпуск бесшовных колец больших 
диаметров без применения крупногабаритных 
прессов и дорогостоящих пресс-форм. Акцио-
неры компании направляют практически всю 
прибыль на усовершенствование производства, 
что позволяет нам развиваться. 

Регина БУДАРИНА.

В выбросах нефтеперерабатывающих, хи-
мических производств и цветной металлургии 
содержатся крайне вредные компоненты. К со-
жалению, сооружение экологически чистых про-
изводств практически всегда осуществляется 
по западным лицензиям и с использованием 
иностранного оборудования. Сегодня практи-
чески все российские нефтеперерабатываю-
щие заводы применяют зарубежные технологии, 
требующие огромных затрат. Поэтому далеко 
не все производства могут позволить себе со-
временные и экологически безопасные техно-
логические установки.

В настоящее время АО «Гипрогазоочистка» 
при поддержке Минпромторга РФ и Фонда раз-
вития промышленности создает отечественную 
технологию очистки промышленных выбросов от 
соединений серы. Новая российская разработка 
исключит зависимость предприятий от западных 

корпораций, так как основана на собственных 
патентах компании. 

АО «Гипрогазоочистка» входит в десятку ли-
деров в сфере создания технологических уста-
новок для добычи и переработки углеводородов. 
Среди ее специализаций — научные исследования 
и проектирование установок сероочистки, что по-
зволяет постоянно вести новые разработки.

Сегодня уже закончен процесс концепту-
ального моделирования новой технологии и всех 
аппаратов. Идет отладка технологических режи-
мов, проводится выбор российских поставщиков 
и производителей оборудования.

Ключевая особенность отечественной техно-
логии сероочистки — высокая степень утилизации 
вредных газов, превышающая 99,5%. При этом не 
требуется дорогостоящая доочистка, что значи-
тельно сокращает затраты заводов при строи-
тельстве и эксплуатации. Решение экологических 
проблем от АО «Гипрогазоочистка», основанное 
на опыте успешной реализации сотен проектов, 
позволит российским предприятиям снизить 
расходы на защиту окружающей среды. 

Сайт: www.ggo.ru
Дмитрий КОРНИЕНКО.

Известно, что герметичность важна не только для косми-
ческих аппаратов, но и для бытовой техники. За 20 лет ра-
боты ООО «ТРИБО-АЭРО» выпустило около 150 миллионов 
уплотнительных элементов для газовых плит, обеспечи-
вающих их безопасную эксплуатацию, и продукцией ком-
пании воспользовались почти 60 миллионов человек.
Казалось бы, небольшая деталь из резины, что сложного? 
Но это маленькое колечко обеспечивает работоспособ-
ность сложнейших аппаратов, и, оказывается, существу-
ет огромное количество резин с абсолютно различными 

свойствами. Рассказывает генеральный директор ООО «ТРИБО-АЭРО» Анатолий 
Владимирович Хомяков. Вредные выбросы предприятий со-

кращают продолжительность жиз-
ни человека, губят природу. Отече-
ственная технология сероочистки, 
создаваемая компанией «Гипрогазо-
очистка», обеспечит экологическую 
безопасность и снизит зависимость 
от зарубежных корпораций.

ГЕРМЕТИЧНО —  
ЗНАЧИТ, 
БЕЗОПАСНО

Инжиниринговая компания «ОЛЕКС 
ХОЛДИНГ-М» — один из лидеров отечественного 
рынка промышленного и коммерческого холода 
и инженерных систем зданий. В активе компании 
реализация комплекса задач по проектированию 
и оснащению предприятий агропромышленного 
назначения холодильным и технологическим 
оборудованием. 

Деятельность компании направлена на ре-
ализацию Госпрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельхозпро-
дукции, сырья и продовольствия на 2013–20 гг. 
в части внедрения системных и инновационных 
решений и современных энергоэффективных 
технологий для объектов пищевой промышлен-
ности, складских комплексов и предприятий 
розничной торговли по всей холодильной цепи 
— от производства, переработки до хранения 
продуктов питания. 

Одна из собственных запатентованных раз-
работок ООО «ОЛЕКС ХОЛДИНГ-М» — система 
диспетчеризации E3SControl, повышающая 
эффективность эксплуатации производствен-
ных процессов, инженерного и холодильного 
оборудования. Мы также предлагаем комплекс-
ные энергоэффективные технические решения, 

объединяющие системы холодоснабжения, вен-
тиляции, водоснабжения и отопления. 

Среди выполненных компанией объектов 
— ведущие федеральные сети розничной тор-
говли, холодильные склады и распределитель-
ные центры, пищевые предприятия, агропарки, 
мясокомбинаты, птицефабрики, молокозаводы, 
рыбоперерабатывающие предприятия.

Компания «ОЛЕКС ХОЛДИНГ-М» входит в 
состав НКО «Россоюзхолодпром» и принимает 
участие в ведущих профильных отечественных и 
зарубежных выставках и конференциях, а также в 
работе Ассоциации социально-экономического 
развития ЦФО по вопросам: развитие сельхоз-
производства, создание агропромпарков, логи-
стических центров и оптово-распределительных 
центров. В нашем портфолио немало положитель-
ных примеров участия в решении аналогичных 
вопросов в Московском регионе, ЦФО, ЮФО, ряде 
территорий Урала, Сибири и Дальнего Востока, 
и мы продолжаем эту работу. 

Наша цель — системное решение задач 
Агропромышленного комплекса страны, по-
зволяющее бизнесу работать с максимальной 
эффективностью.

Генеральный директор 
ООО «ОЛЕКС ХОЛДИНГ-М»,

профессор, д. э. н. В.В. ГРИШИН. 

Важнейшая составляющая нацио-
нальной безопасности страны — про-
довольственная безопасность, и в ее 
обеспечении ключевую роль играет 
холодильная промышленность.

РЕШАЯ ЗАДАЧИ 
ХОЛОДИЛЬНОЙ 
ОТРАСЛИ

— В настоящее время завод «САНТЕХПРОМ» 
принимает активное участие в программе капи-
тального ремонта многоквартирных домов Мо-
сквы, поставляя во все округа столицы приборы 
для систем отопления. Программа рассчитана на 
30 лет, что позволит полностью загрузить произ-
водство. И хотя в 2016 г. на долю «САНТЕХПРОМа» 
пришлось около 20% всех поставок отопительных 
приборов, мы считаем, что у завода есть хорошие 
перспективы для развития и увеличения выпуска 
продукции. А это возможно при условии исполь-
зования оборудования российского производ-
ства в ходе реализации программы капремонта 

и проведения систематической работы по обу-
чению проектных, строительно-монтажных и 
эксплуатирующих организаций, а также това-
риществ собственников жилья способам вы-
полнения монтажных работ и применению каче-
ственных материалов, прошедших экспертную  
проверку.

Кроме того, в будущем мы планируем, ис-
пользуя площади освободившихся в результате 
модернизации оборудования и автоматизации 
производства, преобразовать «САНТЕХПРОМ» 
в индустриальный парк. Хочу подчеркнуть, что 
у завода есть потенциал для увеличения почти 
в 2 раза производственных площадей за счет 
реконструкции существующих цехов и строи-
тельства новых производственных помещений. 
Префектура ВАО нас полностью поддерживает, 
ведь завод — один из крупных налогоплатель-
щиков округа. Но для нас жизненно важно, чтобы 
интересы завода были учтены и администрацией 
города в планах развития промышленной зоны 
«Калошино», на территории которой расположено 
АО «САНТЕХПРОМ». 

Регина БУДАРИНА.

ГНЦ РФ АО «ГНИИХТЭОС» — единственный 
в России комплексный центр по разработке на-
учных основ, синтезу и созданию промышленных 
технологий элементоорганических соединений 
и материалов. Это позволяет решать задачи в 
полном объеме — от научного поиска до про-
мышленной реализации созданных процессов 
и материалов.

Созданная в ГНЦ РФ АО «ГНИИХТЭОС» и 
признанная в России и в мире научная школа 
химии и технологии элементоорганических и 
гидридных соединений и уникальных материалов 
на их основе работает в тесном содружестве с 
фундаментальной наукой. По ряду научных на-
правлений институт — монополист в России и 

занимает лидирующее место в мире.
Сегодня ГНЦ РФ АО «ГНИИХТЭОС» работает 

по следующим научным и технологическим на-
правлениям. Первое — элементоорганическая 
химия и технологии соединений элементов крем-
ния, алюминия, бора, железа, калия, натрия и дру-
гих элементов, а также материалов на их основе. 
Это многочисленные уникальные силиконовые 
материалы, неорганические и органические сое-
динения бора и алюминия, а также карбонильные 
материалы, простые и комплексные гидриды 
бора, алюминия, кремния, германия. 

Второе направление связано с композици-
онными материалами и включает в себя: борные 
волокна, высокотемпературные герметики и 
смолы, высокотемпературную нанокерамику, 
комбинированные защитные системы, бескрем-
неземное особо чистое связующее и др. Кроме 
того, проводятся работы по направлениям особо 
чистых веществ на основе кремния, германия, 
бора для электроники и оптики, магнитных по-
рошков и композитов, а также биологически 
активных соединений для медицины, фармацев-
тики, сельского хозяйства и др. Все разработки 
ГНИИХТЭОС отличают высокая наукоемкость и 
практическая направленность, по ним создано 
более 500 уникальных производств.

Ирина ХВАТОВА.

— Наше предприятие специализируется на 
разработке и производстве автомобилей специ-
ального назначения, применяемых дорожными, 
аварийными, спасательными, медицинскими 
службами и силовыми структурами. Коммуналь-
ным хозяйствам мы предоставляем услуги по 
разработке и производству противопожарного 
оборудования. Приоритетным для нас остается 
направление производства прицепной техники 
для широкого круга потребителей: МЗСА вы-
пускает более 200 моделей прицепов с полной 
массой от 750 кг до 24 т общего и специального 
назначения, для перевозки мототехники, водно-
го транспорта, дорожно-строительной техники, 
фургоны и прицепы-эвакуаторы. 

Особое внимание уделяется надежности, 
долговечности и простоте обслуживания наших 
изделий. Вся техника создается с учетом рос-
сийских условий, отвечает высоким стандартам 
качества и уверенно конкурирует с европейскими 
аналогами. Наша продукция отмечена наградами 

«100 лучших товаров Росси», «Московское каче-
ство», «Российская марка», ее отличает оптималь-
ное сочетание цены и качества.

МЗСА участвует в социально значимых про-
ектах столицы. Мы поддерживаем футбольную 
команду района Богородское г. Москвы и Преобра-
женский оборонно-спортивный центр допризыв-
ной подготовки молодежи, созданный при участии 
префектуры ВАО на базе оздоровительного лагеря 
завода в Новой Москве. Здесь проходят пяти-
дневные сборы для старшеклассников и соревно-
вания по многоборью среди военно-спортивных 
и военно-патриотических клубов России. 

Сегодня МЗСА стабильно работает и дина-
мично развивается — более 200 дилеров продви-
гают нашу продукцию в России и странах СНГ. В 
планах дальнейшая модернизация производства 
и расширение номенклатуры продукции за счет 
новых разработок собственного конструктор-
ского бюро.

Людмила ОРЛОВА.

Основу промышленного комплекса столицы составляют 
предприятия, многие десятилетия работающие на бла-
го родного города. Деятельность одного из них, завода 
АО «САНТеХпРОм», началась в 1959 г. со строительства 
«монтажного завода №1», на базе которого было создано 
современное предприятие. Сегодня эта компания, осна-
щенная высокотехнологичным оборудованием, успешно 
обеспечивает современными энергосберегательными 
отопительными приборами строительную индустрию сто-
лицы. Рассказывает заместитель генерального директора 
АО «САНТеХпРОм» Алексей ЗеЛИСКО.

Государственный Ордена Трудо-
вого Красного Знамени научно-
исследовательский институт химии 
и технологии элементоорганических 
соединений (ГНИИХТЭОС) был осно-
ван в 1945 г. для обеспечения страны 
специальными элементоорганиче-
скими продуктами. В 1994 г. инсти-
туту присвоен статус Государствен-
ного научного центра РФ (ГНЦ РФ АО 
«ГНИИХТЭОС»).

Известное столичное предприятие московский 
завод специализированных автомобилей, соз-
данный в 1948 г., сегодня является лидером в 
России по производству прицепной техники и 
входит в 10 крупнейших профильных предприя-
тий европы. Рассказывает генеральный дирек-
тор ООО «мЗСА» Андрей Буданов.

ВРЕМЯ ПОКуПАТЬ 
МОСКОВСКую 
ПРОДуКцИю

НА ПЕРЕДОВЫХ 
РуБЕЖАХ НАуКИ

СТАБИЛЬНО РАБОТАТЬ, 
ДИНАМИЧНО РАЗВИВАТЬСЯ

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАцИИ

РЕКЛАМА

Знаете ли вы, что к Восточному административному округу столицы часто при-
меним эпитет «самый»? А ведь ВАО — рекордсмен по многим показателям. Так, 
до образования в 2012 г. Новой москвы он был самым большим по площади, 
на его территории проживает более 1,5 млн человек, и это второй по числен-
ности населения округ. ВАО лучше других округов обеспечен станциями сто-
личного метро — здесь их 15. еще это и самый зеленый округ москвы: в нем 
находится почти половина всех столичных зеленых массивов: лесопарки Ло-
синый Остров, Кусковский, парки Сокольники, Измайловский и др. Наверное, 
поэтому три района ВАО, Ивановское, Сокольники и Измайлово, входят в число 
самых экологически чистых районов москвы.

МОСКВИЧИ ИДуТ В АПТЕКу
проект нового производственного 

комплекса ЗАО «Канонфарма продакшн».мэр москвы С.С. Собянин 
при посещении Нпп «Салют».

О чем думаем мы, приходя в аптеку за лекарствами? Конечно, прежде всего 
о том, чтобы нужный препарат был в наличии, чтобы он был качественным, а 
его лечебные свойства полностью соответствовали указаниям в инструкции по 
применению. И еще, чтобы он был доступен по цене.
Опросы показали, что сегодня у россиян неизменно растет доверие и спрос на 
отечественные лекарства. Это происходит благодаря тому, что ряд российских 
фармацевтических компаний производят эффективные, качественные и без-
опасные препараты по доступным ценам. В их числе, безусловно, следует от-
метить производственную компанию ЗАО «Канонфарма продакшн». Об истории 
предприятия, направлениях его развития и выпускаемой продукции рассказы-
вает генеральный директор Наталья Владимировна Гирина.

Установка 
сероочистки.

ВОСТОЧНЫИ ОКРуГ: 
САМЫИ, САМЫИ...

РОССИЙСКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ 
НА СТРАЖЕ ЭКОЛОГИИ

Также в портфеле компании представ-
лены безрецептурные бренды, такие как 
Фосфонциале®, Венолек®, А дисорд®, 
Соннован®. Имеются противопоказания. 
Необходимо ознакомиться с инструкцией.
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Современная лечебно-диагностическая база 
Центра, включающая в себя стационар и клинико-
диагностические центры, преемственность на-
копленного опыта, научно-исследовательский и 
образовательный потенциал обеспечивают ком-
плексное и эффективное решение клинических 
проблем любой степени сложности. Медицинская 
помощь на уровне лучших отечественных и между-
народных стандартов основана на применении 
наиболее современных высокотехнологичных 
методов  лечения. 

Специализированная, в том числе высоко-
технологичная, медицинская помощь оказыва-
ется по большинству профилей, утвержденных 
Минздравом РФ. Это сердечно-сосудистая хи-
рургия, нейрохирургия и эндокринная хирургия, 
нейрореабилитация, травматология и ортопедия, 
гинекология, урология, абдоминальная и торакаль-
ная хирургия, онкология, гематология и клеточная 
терапия, офтальмология, ревматология и др.

Амбулаторно-поликлиническую помощь в 
объеме более 400 тысяч посещений в год оказы-
вают три клинико-диагностических центра: КДЦ 
«Измайловский», КДЦ «Арбатский» и «Детский 
клинико-диагностический центр».

Высококвалифицированную стационарную 
помощь каждый год получают свыше 30 тысяч па-
циентов из большинства регионов России, включая 
столицу и Московскую область. Ежегодно прово-
дится порядка 18 тысяч различных оперативных 
вмешательств.

Важно подчеркнуть, что в Центре к услугам 
пациентов все современные виды лаборатор-
ной, лучевой и радиоизотопной диагностики, 

полный спектр кардиотерапевтических и мини-
хирургических лечебных мероприятий при на-
рушениях ритма сердца с имплантацией кардио-
стимуляторов, кардиовертеров-дефибрилляторов, 
проведением РЧА аритмогенных очагов и  
криоабляцией, хирургическое лечение пороков 
сердца, ИБС с окклюзией коронарных артерий с 
применением мининвазивных эндоваскулярных 
технологий, ударно-волновой ультразвуковой те-
рапии. Заслуженным доверием и спросом среди 
пациентов пользуются оперативные вмешатель-
ства с использованием лапароскопических, торако-
скопических и роботассистированных технологий, 
лечение варикозной болезни по программе одного 
дня без отрыва от работы на основе современных 
щадящих технологий — лазерной и радиочастот-
ной облитерации, склеротерапии и других эндова-
скулярных технологий. Кроме того, практикуются 
бескровное лечение миом матки и опухолей па-
ренхиматозных органов с применением дистан-
ционной фокусированной ультразвуковой абляции 
(HIFU-терапия), клеточные технологии в лечении 

аутоиммунных заболеваний и болезней крови и 
др. Среди последних инноваций, внедренных в 
клиническую практику, — лечение эпилепсии путем 
роботассистированной имплантации стерео-ЭЭГ 
электродов и резекцией эпилептогенного очага, 
роботизированные технологии в нейрореабилита-
ции, в т. ч. «Экзоатлет», ускоренное комплексное 
обследование в течение одного дня на базе КДЦ 
по программе «Cheсkup» на льготных условиях и 
многое другое.

Главная составляющая успеха Центра — друж-
ный коллектив высококвалифицированных спе-
циалистов, среди которых известные клиницисты 
и ученые, более 40 профессоров и докторов наук, 
свыше 200 кандидатов наук.

Пироговский Центр пользуется заслуженным 
признанием пациентов, коллег и медицинской 
общественности. Это достойный выбор, прове-
ренный временем. 

Сайт: www.pirogov-center.ru.
Call-center: (499) 464-0303.

Ирина ХВАТОВА.

Сегодня больница имеет 12 современных кор-
пусов, в том числе стационар на 1000 койко-мест. 
В ее структуру входят центры: региональный со-
судистый, офтальмологический, ожоговый, эндо-
кринной хирургии, акушерско-гинекологический, 
лабораторной диагностики. Основное направле-
ние деятельности клиники — оказание экстренной 
специализированной медицинской помощи паци-
ентам с сочетанной и комбинированной травмой. 
Уникальность ГКБ №36 заключается в том, что ни 
в одной из клиник Москвы нет такого коллектива 
специалистов, работающих по всем направлениям 
травматологии.

Рассказывает главный врач ГКБ имени 
Иноземцева, д. м. н., профессор кафедры 
общей хирургии МГМСУ Александр Евгенье-
вич Митичкин.

— В нашей клинике используются уникальные 
технологии лечения. Это минимально-инвазивная 
хирургия повреждений таза и переломов верт-
лужной впадины, эндопротезирование плечевого 
сустава, 3Д-моделирование в челюстно-лицевой 
хирургии, стентирование внутренних сонных 
артерий, тромбоэкстракция, лечение ожогов с ис-
пользованием культивированных фибробластов 
кожи человека, малоинвазивные операции при 
патологии позвоночника и многие другие. Совсем 
недавно впервые в клинике был использован 
аппарат экзоскелет для реабилитации больных, 
перенесших инсульт. 

Качественный скачок в развитии больницы 
произошел в ходе реализации программы мо-
дернизации здравоохранения. Один из наиболее 
показательных результатов этой реформы — 
успешное лечение инфаркта миокарда: за 2 года 
летальность от этой болезни в Москве снизилась 
в три раза. И сейчас решается задача добиться 
подобных результатов при лечении инсультов. 

Надо отметить, что новые высокотехноло-
гичные способы, разработанные для лечения 
инфаркта миокарда, наши хирурги успешно 
применяют и в других областях медицины, в 
т. ч. для лечения инфарктов кишечника, хро-
нической ишемии кишечника, аневризмы аор-
ты, гинекологических заболеваний. Благодаря 
этому вместо многочасовых операций пациент 
проводит на операционном столе 30–40 минут 
и в большинстве случаев на следующий день 
может быть выписан из стационара. Применение 
современных подходов в различных направле-
ниях работы ГКБ имени Иноземцева во многом 
обеспечивается наличием у нас 14 кафедр ме-
дицинских институтов.

Ярким примером внедрения новых техноло-
гий является выполнение операций на щитовид-
ной железе из удаленного доступа (из подмышки), 
без разреза на шее. Наша клиника — единствен-
ная в Москве, где выполняются резекции щито-
видной железы по данной методике.

В заключение хочу сказать, что наша больни-
ца подключилась к реализации проекта «Москва 
— столица здоровья» по привлечению граждан 
РФ к получению медицинской помощи в клиниках 
Москвы, и теперь у нас по программе обязатель-
ного медицинского страхования могут лечиться 
пациенты со всей страны.

Регина БУДАРИНА.

— Больница Святого Владимира имеет мно-
гопрофильный коечный фонд — 718 коек в Москве 
и 240 коек для восстановительного лечения в за-
городном филиале. Мы оказываем необходимую 
медицинскую помощь всем обратившимся, в 
том числе гражданам других регионов России и 
иностранным гражданам. Около 82% пациентов 
поступают к нам по скорой помощи. 

В последние годы поток больных растет, 
но мы справляемся. За прошлый год больница 
вышла в лидеры среди детских больниц Москвы 
по количеству проведенных хирургических опе-
раций. На высоком уровне проводится лечение 
врожденных заболеваний у детей с первого дня 
жизни в уникальных для детского здравоохра-
нения Москвы отделениях челюстно-лицевой и 
торакальной хирургии, детской урологии, хирур-
гии новорожденных детей. 40 лет уникальным 
направлением деятельности больницы является 

работа Центра гравитационной хирургии крови и 
гемодиализа. Работает собственное отделение 
заготовки крови.

Благодаря прошедшей в последние годы 
модернизации столичного здравоохранения 
в нашей больнице получили развитие высоко-
технологичные методы лечения в таких областях, 
как травматология, ортопедия и оториноларин-
гология. После завершения очередного этапа 
модернизации интенсивность работы больницы 
заметно выросла. В течение последних трех лет 
количество пролеченных больных выросло с  
37 тысяч в 2014 г. до 49 тысяч в 2016 г. Учитывая 
результаты, считаю, что модернизация не должна 
быть разовым мероприятием. Это должен быть 
непрерывный процесс обновления, основная 
цель которого — постоянное улучшение качества 
медицинского обслуживания.

Регина БУДАРИНА.

— В отделении пульмонологии клиники прием 
ведут лучшие специалисты, врачи высшей квали-
фикации, ученики академика А. Г. Чучалина — ди-
ректора и основателя Института пульмонологии. 
Второе наше направление — отоларингология: 
только комплексный подход и совместная работа 

пульмонологов и отоларингологов обеспечивают 
точную диагностику и правильное лечение.

В «ИнтеграМедсервис» есть «штучные» спе-
циалисты, занимающиеся реабилитацией паци-
ентов с хронической обструктивной болезнью 
легких (ХОБЛ): легочным пациентам мы оказываем 

быструю и эффективную помощь с использовани-
ем специальных тренажеров. У нас также есть от-
деление, занимающееся расстройством дыхания 
во сне (ночное апноэ). Для лечения храпа и апноэ 
мы применяем все известные в мире методики, 
включая СИПАП-терапию (лечение положитель-
ным давлением на вдохе). СИПАП-аппарат подает 
непрерывный поток воздуха, и человек не страда-
ет во сне от гипоксии, благодаря этому качество 
жизни значительно улучшается.

Услуги «ИнтеграМедсервис» востребованы: 
ежегодно мы принимаем более 4 тысяч паци-
ентов со всей России, стран СНГ и дальнего 
зарубежья — США, Франции, Великобритании, 
Индии. В клинике предусмотрены скидки для 
пенсионеров и медработников, а также на годо-
вые программы для пациентов с хроническими 
заболеваниями.

В планах развития центра — приобретение 
нового диагностического оборудования для брон-
хоскопических исследований, и в перспективе 
— открытие аллергологической службы, детских 
пульмонологического и отоларингологического 
отделений, собственной УЗИ-диагностики.

Сайт: www.integramed.info.
Людмила ОРЛОВА.

Федеральное государственное бюд-
жетное учреждение «Национальный 
медико-хирургический Центр им.  
Н.И. Пирогова» Министерства здра-
воохранения Российской Федерации  
(Пироговский Центр) — ведущее мно-
гопрофильное медицинское учрежде-
ние страны. Здесь пациентам предо-
ставляется уникальная возможность 
решения большинства проблем со здо-
ровьем в одном учреждении с исполь-
зованием, прежде всего, комплексно-
го и персонифицированного подхода к 
диагностике, лечению и реабилитации 
пациентов на основе новейших дости-
жений медицинской науки и практики.

Революционные изменения, проис-
ходящие сегодня в медицине, делают 
реальностью то, что еще несколько лет 
назад казалось недостижимым. Вне-
дряются новые подходы к лечению, 
снижается летальность при тяжелых 
заболеваниях, значительно улучшает-
ся качество жизни пациентов. При этом 
очень важно, чтобы современный врач 
был подготовлен к таким переменам, 
умел творчески подходить к примене-
нию высокотехнологичного оборудова-
ния и оперативно осваивать новые спо-
собы оказания медицинской помощи. 
Именно такие специалисты работают в 
ГКБ имени Ф.И. Иноземцева, одной из 
старейших клиник столицы — ее исто-
рия началась в далеком 1898 году.

СОЕДИНЯЯ АКАДЕМИЧЕСКИЕ 
ТРАДИЦИИ И ИННОВАЦИИ

ЭВОЛЮЦИОННЫЕ 
МЕДИЦИНСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

C 1971 г. по настоящее время институт воз-
главляет академик Российской академии наук, 
профессор Валентин Иванович Покровский. 

На базе института функционируют центры 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека: 
Федеральный научно-методический Центр по 
профилактике и борьбе со СПИДом, Российские 

центры: по внутрибольничным инфекциям, ме-
нингококковой инфекции и гнойным менинги-
там, шигеллезам, сальмонеллезам, зоонозам, 
по вирусным гепатитам, по слежению за состоя-
нием коллективного иммунитета к инфекциям, 
управляемым средствами специфической про-
филактики, Центр молекулярной диагностики 
инфекционных болезней.

Центральный НИИ эпидемиологии в на-
стоящее время является одним из крупнейших 
в России разработчиков и производителей им-
портозамещающей продукции — тест-систем 
для диагностики широкого спектра возбудителей 
инфекционных заболеваний (ВИЧ, вирусные гепа-
титы, грипп птиц, туберкулез и др.) посредством 
ДНК-диагностики. Институт постоянно прово-
дит успешные расследования эпидемических 
вспышек в России и странах СНГ с применением 

молекулярных подходов, используя тест-системы 
собственного производства. 

В Центре молекулярной диагностики инсти-
тута возможно проведение полного спектра ла-
бораторных исследований, включающего в себя: 
диагностику вирусных, бактериальных инфекций 
с помощью ДНК-анализа (полимеразная цепная 
реакция), иммунологические исследования, им-
муноферментный анализ, определение гормонов, 
онкомаркеров и аутоантител, бактериологические 
исследования, биохимический и клинический 
анализы крови. 

В поликлиническом отделении института 
возможно получение консультации профильных 
врачей-специалистов.

Начальник отдела  ФБУН «ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора» 

Е.Г. БОЧКАРЕВ.

Санаторий «Сокольники» — единственное 
в России и СНГ специализированное лечебно-
профилактическое учреждение для беременных 
женщин. Одна из старейших здравниц страны, 
созданная в 1925 г., расположена в экологи-
чески чистом районе столицы рядом с парком 
«Сокольники». 

Для оздоровления беременных и подготовки 
к родам здесь созданы специальные програм-
мы, сочетающие традиционные и оригинальные 
подходы к лечению пациенток. При этом вра-
чи и другой медицинский персонал санатория 
используют современное диагностическое и 
лечебное оборудование, соответствующее меж-
дународным стандартам. К услугам пациенток 
современная диагностическая лаборатория, 
УЗИ, ЭКГ, компьютерная маммография, озоно- и 
лазеротерапия, ультрафиолетовое облучение 
крови, массаж, лечебная физкультура. Санато-
рий располагает современной инфраструкту-
рой: комфортабельными одно- и двухместными 

номерами, бассейнами, баней, тренажерным 
залом, спортивной и детской площадками, 
охраняемой автостоянкой. Утопающая в зелени 
ухоженная территория с водопадами, фонтана-
ми, вольером с декоративными птицами делает 
отдых в здравнице незабываемым. Недаром в 
конкурсе по благоустройству территории сана-
торий «Сокольники» занял призовое место по 
Москве и занесен во Всероссийский регистр 
«Сто лучших учреждений системы здравоохра-
нения России».

Главный врач санатория, кавалер ордена 
Гиппократа Борис Иванович Давыдов говорит 
с болью: «Жаль, что сегодня, при всем внима-
нии государства к демографии, нуждающиеся в 
специализированной медпомощи беременные 
женщины не могут лечиться по бесплатным со-
циальным путевкам в санатории «Сокольники», 
но направляются в непрофильные здравницы, 
за 30–40 км от Москвы. Лечиться в отдаленных 
и непрофильных здравницах даже по бесплат-
ным путевкам беременные отказываются и вы-
нуждены приобретать коммерческие путевки в 
наш санаторий.

По моему мнению, такая ситуация связана 
с тем, что бесплатные путевки для беременных 

сегодня приобретаются без участия специ-
алистов санаторного дела и представителей 
медучреждений, направляющих пациенток на 
санаторное лечение. Но мне хочется верить, что 
при решении этого жизненно важного вопроса 
интересы женщин — будущих матерей будут 
превыше всего, а санаторий «Сокольники», со 
своей стороны, сделает все, чтобы принять в 
этом самое активное участие».

Сайт санатория: 
www.sanatoriisokolniki.ru.

Тел. (499) 268-4906, 
e-mail: ssokolniki@mail.ru.

Людмила ОРЛОВА.

— Офтальмология — одно из самых продви-
нутых медицинских направлений в России. Центр 
«Леге Артис» предлагает пациентам полный 
комплекс услуг по диагностике, профилактике, 
консервативному лечению заболеваний глаз, а 
также сложные лазерные и микрохирургические 
операции с последующим сопровождением. Для 
этого мы располагаем диагностическими и про-
цедурными кабинетами, двумя операционными, 
оснащенными самым современным оборудова-
нием, послеоперационной палатой. 

Главная же гордость нашего центра — ста-
бильный коллектив хирургов и медицинских 
сестер, специалистов более чем с 25-летним 
стажем и опытом проведения тысяч успешных 
операций. При создании клиники мы учли многие 
моменты, важные для пациентов с проблема-
ми зрения: предусмотрели подъездные пути 
и парковочные места, организовали выдачу 

государственных больничных листов, открыли 
аптеку. А цены на услуги центра доступны даже 
пенсионерам. 

Свою научную деятельность я начинал под 
руководством известного ученого академика  
А.П. Нестерова. «Леге Артис» позиционирует себя 
как научно-клинический офтальмологический 
центр, поэтому в сфере наших интересов — раз-
работка новых операций, медицинских инстру-
ментов, информационных технологий. Так, наши 
сотрудники разработали популярный офтальмо-
логический портал «Все о зрении», кроме того, мы 
создали первый в России европейского уровня и 
качества набор одноразовых инструментов для ав-
торской операции глаукомы. И это только начало: 
в планах новые научные разработки и внедрение 
новейших современных технологий.

Сайт: www.legart.ru.
Людмила ОРЛОВА.

Медицинский центр «Беркана», открывший-
ся в 2011 г., уже заслужил достойную репутацию 
и доверие пациентов благодаря четко организо-
ванной и квалифицированной работе персонала, 
внимательному и уважительному отношению к 
посетителям, умелому руководству.

Интересный и о многом говорящий факт: 
главный врач МЦ «Беркана», генерал-майор 
медицинской службы, заслуженный врач РФ 
Вячеслав Леонидович Солнцев имеет огромный 
опыт организации практической медицинской 
помощи, в т. ч. в экстремальных условиях. Всего 
же в клинике работают 44 врача, из них 4 к. м. н.,  
2 заслуженных врача РФ, 32 имеют высшую ква-
лификацию, 5 военное звание. Они обеспечива-
ют высокий уровень оказания около 400 видов 
услуг, а также функционирование 19 медицинских 
направлений.

Наиболее востребованные и приоритетные 
области — гастроэнтерология, терапия, уро-
логия, гинекология, отоларингология, и в каж-
дой из них есть свой корифей: гастроэнтеролог  

С.Я. Ханатаева, уролог Ю.А. Гаврилов, гинеколог 
С.М. Мишина, лорврач В.В. Скоробогатов, кото-
рый проводит сложные операции радиоволновым 
бескровным способом. 

В МЦ особое значение придают функцио-
нальной диагностике — исследования проводят 
лучшие специалисты с помощью современного 
оборудования. В клинике можно сделать все 
виды УЗИ, эндоскопию, сдать более 1000 видов 
лабораторных анализов.

Все отделения МЦ «Беркана» работают опе-
ративно, слаженно и в интересах пациентов: 
удобное расписание, длительность врачебно-
го приема, как правило, не ограничена, есть 
дневной стационар, цены вполне приемлемые, 
для пенсионеров и инвалидов предусмотрены 
скидки, а практика «раскручивания на деньги» 
строго пресекается. Именно поэтому для многих 
жителей Восточного округа эта клиника стала 
«своей».

Сайт: www.berkanaperovo.ru.
Лиана ВОСТОКОВА.

В легкой доступности не только традици-
онные анализы, такие как измерение уровня 
сахара в крови, но и широкий спектр специ-
альных тестов. Современное оборудование 
и профессионализм сотрудников позволяют 
лабораториям KDL выполнять сложные исследо-
вания в области гинекологии, генетики и других 
сферах. Качество работы KDL подтверждено 
международными сертификатами, поэтому ми-
нимальный срок выполнения тестов и точность 
гарантируются. 

При этом лаборатории KDL позволяют 
сохранять семейный бюджет. Уже с первого 
обращения посетитель может оформить на-
копительную Карту Здоровья, скидки по ко-
торой начинаются от 5% и достигают 25% для 
постоянных клиентов. Дополнительные Карты 
Здоровья можно завести родственникам и дру-
зьям, включив в «Семью» до десяти человек, 
что позволяет быстрее копить скидку общими 
усилиями.

Также клиенты KDL в Москве могут сдать 
анализы на дому, бесплатно вызвав специали-
ста. Это особенно удобно для пожилых людей, 
которым нелегко добираться до лаборатории. 
Выкраивать время для получения результатов 
также не потребуется — данные можно прове-
рить в личном кабинете на сайте KDL. 

Еще одно преимущество лаборатории KDL 
— собственный штат врачей-консультантов. По 
телефону специалисты помогут пациенту от-
ветить на возможные вопросы по результатам 
анализов.

Сайт: www.kdllab.ru. 
Тел. (800) 700-6040.

Анастасия ГРИШИНА.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ ЭПИДЕМИОЛОГИИ: 
НАУЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ В ОБЕСПЕЧЕНИИ 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

ПО ВСЕМ ПРАВИЛАМ ИСКУССТВА

В Восточном округе находится Цен-
тральный научно-исследовательский 
институт эпидемиологии Роспотреб-
надзора, являющийся головным госу-
дарственным научным учреждением 
страны в области эпидемиологии и 
инфекционной патологии, создания и 
производства средств молекулярной 
диагностики.

Здоровье женщин и детей — будущее 
страны, поэтому охрана материнства 
— это приоритетное направление со-
циальной политики государства.

Большую часть информации об окружающем мире мы по-
лучаем благодаря зрению, но ценить этот подарок приро-
ды люди начинают, когда есть угроза его потерять. 
Специалисты научно-клинического офтальмологическо-
го центра «Леге Артис» (в переводе с латинского «по всем 
правилам искусства») вот уже 14 лет оказывают москви-

чам высокотехнологичную помощь в лечении многих глазных болезней. Расска-
зывает руководитель клиники, д. м. н. Владимир Лапочкин.

Так говорят благодарные пациенты о медицин-
ском центре «Беркана», расположенном в 5 ми-
нутах ходьбы от ст. метро «Перово». Те, кто по 
достоинству оценили профессионализм врачей 
и преимущества этой клиники, обращаются сюда 
снова и рекомендуют ее друзьям и знакомым.

На Сиреневом бульваре, 51 работает 
медицинский офис сети лабораторий 
KDL, в которой предлагается порядка 
1200 медицинских анализов по меж-
дународным стандартам качества. 

Детская город-
ская клиниче-
ская больница 
Святого Вла-

димира — одно из старейших мно-
гопрофильных детских лечебных 
учреждений Москвы. В 2016 г. боль-
ница отметила 140-летний юбилей, 
а в столетний юбилей была награж-
дена Орденом Красного Знамени. 
На протяжении всей своей истории 
больница, наряду с плановой, ока-
зывает экстренную круглосуточную 
помощь детям с момента рождения 
и до 18 лет.
Рассказывает главный врач больни-
цы, д. м. н., профессор Владимир 
Васильевич Попов.

Центр включает в себя современный родиль-
ный дом, основная специализация которого — 
преждевременные роды и сердечно-сосудистые 
заболевания, гинекологический и педиатриче-
ский стационары с тремя отделениями реани-
мации и интенсивной терапии новорожденных, 
отделениями выхаживания недоношенных де-
тей и их реабилитации, а также амбулаторным 

консультативно-реабилитационным отделением 
и женской консультацией.

Рассказывает главный врач ГКБ им. 
Е.О. Мухина Александр Александрович 
Извеков.

— Проведенная недавно реконструкция 
роддома позволила создать комфортные усло-
вия пребывания матери и ребенка в стационаре. 
Кроме того, у нас появилось самое современ-
ное медицинское оборудование экспертного 
класса, соответствующее мировым стандартам 
качества. 

С 1 марта 2011 г. в составе Центра начал 
работу педиатрический стационар, в котором 
врачи высочайшей квалификации с использо-
ванием современного оборудования оказыва-
ют профильную медицинскую помощь детям 
с низкой и экстремально низкой массой тела 
при рождении, проводят восстановительную 

терапию в соответствии с международными 
требованиями, а также осуществляют реабили-
тационное лечение. А наша женская консультация 
за год оказывает акушерско-гинекологическую 
помощь более 90 тысячам женщин с проблемой 
невынашивания беременности. 

Чтобы распознать возможные патологиче-
ские процессы и предотвратить проблемы на 
самых ранних этапах беременности, а желательно 
до ее возникновения, врачебное наблюдение 
за ребенком начинается еще в утробе матери, 
прикрепленной к нашей женской консультации. 
Проходя весь цикл наблюдения, лечения и реа-
билитации в Перинатальном центре ГКБ им.  
Е.О. Мухина, мамы и их новорожденные дети 
получают весь комплекс многопрофильной спе-
циализированной медпомощи во время госпита-
лизации и после выписки из стационара.

Регина БУДАРИНА.

ЗДОРОВЬЕ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
В городской клинической больнице 
имени Е.О. Мухина (ранее ГКБ № 70) с 
2008 г. успешно работает Многофунк-
циональный перинатальный центр, в 
полном объеме оказывающий меди-
цинскую помощь будущим мамам и 
новорожденным детям.

Имеются протИвопоказанИя. необходИмо ознакомИться с ИнструкцИеИ
Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Без еды можно про-
жить 2 месяца, без 
воды 3 дня, а без 
воздуха — всего не-

сколько минут, и от 
качества дыхания за-

висит здоровье и про-
должительность жизни. 

Центр пульмонологии и респираторной ме-
дицины «ИнтеграМедсервис», открывшийся 
в 2008 году в Мажоровом переулке, по праву 
считается лучшей частной клиникой в столице 
по диагностике и лечению болезней органов 
дыхания. Рассказывает руководитель центра,  
к. м. н. Андрей Владимирович Кулешов.

ДЫШАТЬ ПОЛНОЙ ГРУДЬЮ

МОДЕРНИЗАЦИЯ ДОЛЖНА БЫТЬ ПОСТОЯННОЙ

Главный врач МЦ «Беркана» 
В.Л. Солнцев.

ЛАБОРАТОРИЯ 
КАЧЕСТВА

В лаборатории KDL.

В ИНТЕРЕСАХ ЖЕНЩИН

«МЫ НАШЛИ СВОЮ 
ПОЛИКЛИНИКУ»



Появившиеся требования привели к упразд-
нению старых: так, в 2016 году были отменены 
свидетельства на недвижимость и введен ряд 
обязательных разрешительных документов на 
землю, строительство домов, бань, хозблоков и 
др. Поэтому с момента окончания дачной амни-
стии оформление документов для многих соб-
ственников станет более сложным и затратным. 
Не  упустите  момент — обращайтесь в ООО 
«Земли-Про»: здесь вам окажут оперативную 
квалифицированную помощь.

Дипломированные кадастровые инженеры, 
геодезисты и юристы компании выполняют ра-
боты по заказам юридических и физических лиц. 
Несмотря на юный возраст — фирма появилась 
на рынке геодезических и кадастровых услуг в 
феврале 2015 года, — в ее портфолио уже есть 
такие громкие клиенты, как ОАО «РЖД», трас-
са «Москва-Крым», строительная корпорация 
«Мортон», Научно-исследовательский инже-
нерный институт (г. Балашиха), юридические и 
строительные организации. И хотя компания была 

создана в разгар кризиса, она не только устояла, 
но и наращивает потенциал. В настоящее время 
офисы ООО «Земли-Про» открыты в Москве, Мо-
сковской и Владимирской областях, планируется 
создание подразделения в Крыму.

Кроме того, весной этого года в ООО 
«Земли-Про» стартовал новый крупный про-
ект под названием «Дом тут», связанный со 
строительством каркасных и брусовых домов 
по всей России. Основным приоритетом про-
екта являются доступные цены для всех слоев 
населения России. 

В нынешних непростых экономических 
условиях учредитель ООО «Земли-Про», руко-
водитель нового типа Степанова Татьяна Серге-
евна уделяет большое внимание выстраиванию 
экономически целесообразной стратегии рабо-
ты компании. Она считает, что основополагаю-
щий принцип — не раздувать штат и стоимость 
услуг, чем грешат многие фирмы, занимающиеся 
недвижимостью. На рынке сегодня, пожалуй, нет 
фирмы, которая предлагала бы такие низкие 
расценки, как ООО «Земли-Про». Кроме того, 
для физических лиц действуют специальная 
система скидок, рассрочка платежей и другие 
льготы. Главный же девиз компании: задача 
поставлена — задача будет решена грамотно 
и в кратчайший срок.

Сайты компании: www.zemli-pro.ru 
и www.dom-tut.com
Тел.: 8 (499) 390-07-42, 
8 (925) 111-30-20.

Ольга СИНИЦЫНА.
— Тамара Викторовна, совсем скоро 

стартует приемная кампания. Каковы  осо-
бенности поступления в РГУФКСМиТ?

— Общеобразовательные дисциплины аби-
туриенты сдают в форме ЕГЭ, но для поступления 
на направление «Физическая культура» предсто-
ит пройти профильные испытания по избранному 
виду спорта. Чемпионы и призеры Олимпийских, 
Паралимпийских и Сурдлимпийских игр, а также 
чемпионы мира и Европы по олимпийским видам 
спорта зачисляются в наш университет на льгот-
ных условиях. Вся необходимая информация 
размещена на сайте www.sportedu.ru, допол-
нительные ответы на вопросы можно получить 
и по телефону в приемной комиссии. 

— Чем учеба в центральном спортивном 
вузе отличается от учебы в других высших 
образовательных учреждениях? 

— В РГУФКСМиТ мы стараемся создать 
условия студентам как для получения знаний, 
так и для высших достижений в спорте. Главная 
цель, сохраняя традиции, готовить профессио-
налов, которые на практике смогут применить 
всю систему современных научных знаний. 
Наши высококвалифицированные преподава-
тели передают студентам все свои глубокие 
знания в области спорта и физического вос-
питания, спортивной педагогики и психоло-
гии, спортивной реабилитации, биомеханики, 
физиологии. На базе РГУФКСМиТ работает НИИ 
спорта и единственный в стране НИИ спортив-
ной медицины. Также вуз готовит менеджеров в 
сфере спорта, специалистов в сфере туризма, 
спортивной журналистики, по работе с моло-
дежью и других. 

— Исторически вуз готовил специали-
стов и для зарубежья. Как сейчас идет ра-
бота с иностранцами?

— В настоящее время в университете учатся 
6000 студентов, из них 400 иностранцев. К нам 
приезжают лучшие представители СНГ, Китая, 
Монголии, Сирии, Бразилии, Венесуэлы и дру-
гих стран. Многие иностранные специалисты 
проходят у нас переподготовку и повышают 
свою квалификацию. Среди наших выпускников 
члены национальных Олимпийских комитетов, 

министры спорта, тренеры сборных команд по 
различным видам спорта.

— Вуз гордится своими выпускниками,  
учеными, авторскими научными школами.  
Но сейчас российский спорт буквально под 
прессингом. Это как-то влияет на интерес 
абитуриентов?

— Советская спортивная школа была уни-
кальной: наша страна всегда была впереди, 
а когда ты первый — кто-то дышит в затылок. 
Давление не новое явление для российского 
спорта. Наши абитуриенты — это молодые ре-
бята, которые не видят преград и препятствий, 
они готовы каждый день отстаивать честь своей 
Родины. Уверена, что прессинг в отношении 
российского спорта только подстегнет лучших 
из лучших прийти в наш вуз и дать достойный 
ответ на новые вызовы. 

—  РГУФКСМиТ в 2018 году отметит 100 
лет со дня основания. Какой вектор раз-
вития вы видите для высшего спортивного 
образования? 

— Мы помним и чтим каждого профессио-
нала, который трудился в нашем вузе, тех, кто 
закладывал основы спортивной науки, совершал 
прорывы, менял систему подготовки кадров. 
Наша задача — передать новому поколению весь 
опыт и дать возможность завоевать собственные 
награды, воспитать героев, на которых будет 
ориентироваться весь мир.

Юлия ЛЕОНОВА.
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Компания АО Инженерно-технический 
центр «Диагностика. Экспертиза. Безопас-
ность.» (АО ИТЦ «ДЭБ») создана и осущест-
вляет деятельность с 2005 года. В структуре 
компании два основных подразделения: орган 
по сертификации продукции и отдел промыш-
ленной безопасности. Орган по сертификации 
продукции осуществляет деятельность по 
подтверждению соответствия оборудования 
требованиям безопасности технических регла-
ментов. Отдел промышленной безопасности 
выполняет экспертизу промышленной безо-
пасности технических устройств на опасных 
производственных объектах.

Инженерно-технический центр имеет свою 
аттестованную лабораторию неразрушающего 
контроля, оснащенную самыми передовыми 
приборами. Их спектр очень широк, начи-
ная с приборов визуально-измерительного 

контроля, заканчивая высокотехнологичными 
станциями акустико-эмиссионного контроля, 
приборами ультразвукового, магнитного кон-
троля и эндоскопического оборудования.

Работа по обеспечению требований безо-
пасности начинается еще на стадии создания 
оборудования. Выбор материалов, прочност-
ные расчеты, конструкторские решения, со-
держание эксплуатационных документов — все 
это является объектом оценки экспертов по 
сертификации.

Соблюдение условий эксплуатации, опре-
деление технического состояния, выполнение 
требований федерального законодательства 
РФ в области промышленной безопасности — 
также объект оценки экспертов промышленной 
безопасности.

С момента создания компании основными 
предметами ее деятельности были объекты 
инфраструктуры космодрома «Байконур», но 
экспертов АО ИТЦ «ДЭБ» знают на ТЭЦ ОАО 
«Мосэнерго», МОЭК, ТЭК— «Мосэнерго», на 
предприятиях ОАО РКК «Энергия», АО «Доро-
гобужкотломаш», ПАО «Машиностроительный 
завод «ЗиО — Подольск».

Рассказывает генеральный директор 
АО ИТЦ «ДЭБ» Лариса Георгиевна Пауль:

— Наша задача заключается в подтверж-
дении соответствия требованиям безопасно-
сти. И прежде чем любой опасный производ-
ственный объект начнет свою деятельность, 
мы должны закончить свою. Первостепенное 
значение в подтверждении соответствия 
требованиям безопасности имеют знания 
и опыт эксперта. Требования к нему огром-
ны: это знание устройства и конструктивных 
особенностей оборудования, принципов его 
действия и применения, знание свойств и 
характеристик материалов, владение мето-
дами неразрушающего контроля, обработки и 
анализа полученных результатов, выполнение 
расчетов, знание требований нормативно-
правовой базы. Но сегодня, к сожалению, 
очень мало высококвалифицированных спе-
циалистов, ведь вузы их не готовят, чтобы 
стать экспертом профессионального уров-
ня, необходимо иметь не менее 7 лет прак-
тического опыта. Поэтому кадры мы растим 
сами. В нашем коллективе трудятся эксперты с 
многолетним стажем и молодые специалисты, 
которым старшее поколение передает свои  
бесценные знания.

Опыт и знания старшего поколения, 
помноженные на знания новых технологий и 
свежий взгляд молодежи, дают оптимальное 
сочетание.

В апреле 2016 г. успешным запуском 
РН «Союз-2.1а» с космодрома «Восточный» 
АО ИТЦ «ДЭБ» завершило большую работу 
по подтверждению соответствия требова-
ниям безопасности систем и агрегатов СК 
космодрома «Восточный». Наши специалисты 
работали там более 2 лет, и мы надеемся, 
что качество наших услуг, опыт и знания при-
годятся в дальнейшем при создании второй 
очереди космодрома «Восточный».

Регина БУДАРИНА.

Промышленная безопасность опас-
ных производственных объектов обе-
спечивается двумя условиями: выпол-
нение требований безопасности при 
создании оборудования, предназна-
ченного для эксплуатации на опасных 
производственных объектах, и выпол-
нение требований безопасности при 
осуществлении эксплуатации вышеу-
казанного оборудования.

ПРОМЫШЛЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Восточному административному округу в 
этом плане повезло: 532 образовательных учреж-
дения ВАО (300 детских садов, 220 общеобразо-
вательных школ, 12 колледжей) обслуживаются 
ООО «Вито-1». Эта компания вот уже 18 лет за-
нимается организацией школьного питания, и в 
ее задачу входит ежедневный выпуск и реали-
зация продукции собственного производства, а 
также буфетной продукции. Повара комбината 
готовят тысячи завтраков, обедов и ужинов, а 
кондитеры — разнообразную ароматную вы-
печку. При этом меню всех блюд согласовано с 
Роспотребнадзором и Департаментом торговли 
и услуг города Москвы. 

Для успешной профессиональной работы у 
комбината есть все необходимое. И даже больше. 
Потому что компания не только идет в ногу со 

временем, но подчас даже опережает его.
Генеральный директор ООО «Вито-1» Ната-

лья Исааковна Гребенщикова постоянно отслежи-
вает появление в сфере школьного питания новых 
технологий и старается найти им применение на 
своем комбинате. Самое современное оборудо-
вание в цехах и складских комплексах, собствен-
ный автопарк, более 3 тысяч штатных сотрудников 
и многое другое — все это требует неустанной 
заботы бессменного руководителя комбината. И 
судя по тому, что масштабное и сложное хозяй-
ство ООО «Вито-1» не дает сбоев, округ и город 
вправе гордиться таким руководителем.

Для тех, кто не в курсе, дополнительно со-
общаем, что поводов для гордости несколько:  
Н.И. Гребенщикова — победитель значимых кон-
курсов (Всероссийского конкурса «Женщина —  

директор года-2006», Первого Всероссийского 
конкурса «Искусство управлять»), а также лауреат 
национальной премии «Лучший руководитель 
России-2007». Поэтому нет ничего удивительного 
в том, что с таким руководителем и ООО «Вито-1» 
не осталось без награды — предприятию вру-
чен почетный диплом «Поставщик качественных 
товаров».

Такая высокая оценка полностью оправда-
на — свои задачи комбинат полностью решает. 
Четко организованная логистика исключает опо-
здания в доставке продуктов питания и готовых 
блюд в учебные заведения ВАО. Два часа — это 
тот предельный максимум, в течение которого 
продукция должна быть доставлена адресату. 

Качество и сохранность продукции находят-
ся на высочайшем уровне благодаря перевозке 
на специализированных машинах, оснащенных 
изотермическим кузовом и холодильниками. В 
результате дети получают не только аппетитную 
свежеприготовленную еду, но и сбалансирован-
ный рацион питания — в него включаются блюда 
и продукты, богатые комплексом витаминов и 
микроэлементов, которые необходимы для раз-
вития растущего организма ребенка.

На комбинате тщательно следят за вку-
совыми качествами питания. Здесь трудится 
высокопрофессиональный коллектив, который 
понимает, что накормить ребенка — задача не из 
легких. Дети кушают только то, что им нравится, 
поэтому важно им угодить и, одновременно, 
сделать их питание полезным для здоровья. Судя 
по многочисленным положительным отзывам 
родителей, предлагаемый рацион пришелся 
их детям по вкусу, и работу ООО «Вито-1» они 
всегда оценивают на отлично.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

НАША ЗАДАЧА — ВОСПИТАТЬ 
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ!

Одним из ярких при-
меров подобных реше-
ний в столице является 
бизнес-центр «ПРЕО8» 
— его уникальное зда-
ние возвышается в цен-
тральной части Преоб-
раженской площади. О 
преимуществах бизнес-центра и перспективах 
его развития рассказывает генеральный дирек-
тор Николай Иванович Сомичев.

— Стратегия развития бизнес-центра 
«ПРЕО8» нацелена на бережное отношение к 
пользователю здания и к окружающей город-
ской среде. Ее можно описать как рентабельную 
экологичность. 2017 год объявлен в России 
Годом экологии, поэтому можно считать нашу 
бизнес-стратегию ответом на обращение пре-
зидента к нации.

Мы рассматриваем все пространство де-
лового центра — конгресс-холлы, кабинеты и 
переговорные, кафетерии, комнаты для отдыха 
— как единое жизненное пространство. Для 
нас важна атмосфера, то настроение, которое 
формируется у гостей арендаторов и у наших 
партнеров. Инженеры и дизайнеры «ПРЕО8» 
работают над оформлением внутреннего про-
странства, кровли и фасада здания, формируя 
в целом среду обитания, как элегантную и удоб-
ную производственную «одежду», повышаю-
щую чувство комфорта и уровень самооценки 
у людей, проводящих по сути одну треть жизни 
в нашем здании.

Наши инженерные системы и технические 
решения позволяют минимизировать сбро-
сы загрязняющих веществ, выбросы тепла, 
снизить шумовое и световое воздействие на 

окружающую среду. Эти результаты соответ-
ствуют международной системе сертификации 
BREEAM. В настоящее время бизнес-центр 
«ПРЕО8» проходит процедуру оценки по этому 
«зеленому» стандарту. Добиваясь соответствия 
требованиям авторитетных «зеленых» стан-
дартов, мы совершенствуем наши внутренние 
производственные процессы и технологическое 
оборудование с учетом передовых междуна-
родных практик. 

Сегодня мы формируем в нашем бизнес-
центре передовую систему обращения с от-
ходами («ноль отходов полигонного размеще-
ния»). Она представляет собой организацию 
процесса разделения отходов и использова-
ния отсортированных фракций как вторичных 
ресурсов. В конце жизненного цикла отходов 
остается обезвреженный остаток — не более 
1% от общего объема образованных отходов. 
Это долгосрочный инфраструктурный про-
ект экологически и социально ответственного 
бизнеса.

Расположение бизнес-центра «ПРЕО8» 
очень удобно для наших клиентов и гостей: он 
находится на пересечении крупных транспорт-
ных магистралей, в непосредственной близости 
от станций метро Сокольнической и Арбатско-
Покровской линий, а также железнодорож-
ного кольца МЦК. Для тех, чья повседневная 

работа связана с нахождением в офисе, это 
несомненное преимущество. Мы располагаем 
6-уровневым паркингом и стоянкой для машин 
вокруг здания, рассчитанной на клиентов и их 
партнеров.

Организация максимально комфортного 
использования стоянки и тротуарной зоны 
вокруг здания — одна из стоящих перед нами 
задач. В целях безопасности нами обеспечен 
доступ и подъезд спецтранспорта МЧС к ком-
плексу бизнес-центра, но проблема оптими-
зации маршрутов движения общественного и 
личного транспорта к зданию и на парковочное 
пространство остается. Данный участок дороги 
находится в ведении города, и мы очень наде-
емся, что соответствующие столичные службы 
помогут нам ее решить. Работа в данном на-
правлении уже ведется.

Как мы видим, неумолимая логика веде-
ния современного бизнеса может дополнять 
и даже стимулировать бережное отношение к 
здоровью людей и природной среде, задавая 
формат устойчивого развития и конкуренто-
способности. Три кита такого развития — ми-
нимизация воздействия на природную среду, 
забота о здоровье и экономическая выгода 
— обязательно приведут бизнес-компанию в 
гавань процветания и успеха.

Лиана ВОСТОКОВА.

— Наша компания представлена на сто-
личном рынке 8 лет и сегодня является одним 
из ведущих негосударственных экспертных 
учреждений. Мы начинали свою деятельность 
с оценки стоимости автомобилей, ущерба от 
ДТП и строительных экспертиз. Сегодня спектр 
услуг значительно расширился: «ЭКСПЕРТ 
СОЮЗ» занимается также оценкой бизнеса, 
недвижимости, стоимости интеллектуальной 
собственности, товарных знаков, оборудова-
ния. И, конечно, видов экспертиз стало значи-
тельно больше, в настоящее время наиболее 

востребованы товароведческие экспертизы: 
много претензий к качеству мебели, одежды, 
других потребительских товаров. По-прежнему 
немало вопросов возникает и к качеству строи-
тельных работ. Кроме того, мы проводим экс-
пертизы пожарно-технические, землеустрои-
тельные, психологические, почерковедческие, 
лингвистические, финансово-бухгалтерские, 
компьютерно-технические, видео- и звукоза-
писей, физико-химические исследования ма-
териалов, веществ, изделий. Кстати, 2017 год 
объявлен годом экологии, и наш вклад в защиту 

окружающей среды — экологические экспер-
тизы по оценке ущерба от мусорных свалок 
и стоимости рекультивации территории. Все 
исследования проводят опытные эксперты с 
многолетним стажем работы, имеющие квали-
фикационные свидетельства по соответствую-
щим специальностям.

Круг наших заказчиков обширен, это нало-
говые органы, МВД, Сбербанк России, компания 
«Лукойл, а в последнее время стало больше 
обращений и от физических лиц. 

В зрелом гражданском обществе каждый 
должен знать и уметь отстаивать свои права, 
и НПО «ЭКСПЕРТ СОЮЗ» помогает решать эту 
задачу. 

Офис компании расположен в шаго-
вой доступности от ст. метро «Первомай-
ская». Подробная информация на сайте:  
www.expert-souz или по тел. (495) 970-5297.

Людмила ОРЛОВА.

Почти полувековая история РМАТ нача-
лась в 1969 г. с открытия туристских курсов 
Центрального совета по туризму и экскурсиям 

ВЦСПС. Сегодня это известный в Европе вуз с 
уникальной моделью многоуровневой систе-
мы подготовки кадров для туриндустрии. Дей-
ствующая в Академии система непрерывного 
образования включает в себя довузовскую под-
готовку, среднее профессиональное, высшее и 
дополнительное образование. 

Московский филиал Академии, располо-
женный в одном из корпусов Измайловского 
гостиничного комплекса, готовит высококва-
лифицированных специалистов для сферы 
гостеприимства, реализуя на своей площадке 
большую часть вузовских программ.

Желающие поступить в колледж могут вы-
брать специальность «Гостиничный сервис» с 
присуждением квалификации менеджера или 
специальность «Технология продукции обще-
ственного питания» с присуждением квалифика-
ции техника-технолога. В бакалавриате студенты 
обучаются по направлениям «Менеджмент», 
«Технологии продукции и организации обще-
ственного питания» и «Дизайн архитектурной 
среды». Сфера деятельности выпускников РМАТ 
охватывает гостиничный и ресторанный бизнес, 
туризм, санаторно-курортное дело, а также 
международный туристический и гостиничный 
менеджмент. 

Имея многолетний опыт сотрудничества 
с ведущими вузами Европы и Юго-Восточной 
Азии, Академия также реализует междуна-
родные программы. РМАТ успешно обучает 
студентов по совместным программам с за-
рубежными университетами, после чего вы-
пускники получают два диплома. Так, на уровне 
бакалавриата Академия имеет соглашение с 

Литовским университетом прикладных наук, 
Юго-восточным финским университетом при-
кладных наук (ХАМК) и Эгейским университетом 
(Греция). Давним и надежным партнером РМАТ 
является и Французский Институт Ватель — одна 
из лучших в Европе высших школ по подготовке 
специалистов гостиничного менеджмента и 
туризма. На счету международной кафедры 
«Ватель-РМАТ» уже 8 выпусков бакалавров, 
имеющих два диплома, российский и фран-
цузский. На уровне магистратуры Академия 
сотрудничает с Миланским университетом 
Бикокка, Парижской Сорбонной и другими  
зарубежными вузами.

Кроме того, РМАТ реализует дополнитель-
ные образовательные программы, включающие 
в себя профессиональную подготовку и повы-
шение квалификации по всем представленным 
в вузе направлениям. На высоком уровне про-
водятся курсы иностранных языков, мастер-
классы лучших шеф-поваров и другие инте-
ресные программы.

Подготовка кадров в сфере туризма и 
гостеприимства тесно связана с практикой: 
студенты Академии стажируются в лучших 
столичных отелях и за рубежом. Качество их 
обучения подтверждают работодатели в России 
и за ее пределами. Выпускники РМАТ всегда 
востребованы: освоив науку гостеприимства, 
они могут покорять любые карьерные вершины 
и расширять границы своего мира, делая его 
более интересным и содержательным.

Сайты: www.rmat.ru, 
www.mf.rmat.ru.

Лиана ВОСТОКОВА.

Сегодня туристическая отрасль в 
России — одна из наиболее пер-
спективных и развивающихся. Она 
несет в себе огромный потенциал 
для экономики страны и раскрывает 
широкий мир возможностей для тех, 
кто связан с ней профессионально. 
Современный туристический биз-
нес немыслим без гостеприимства: 
это понятие концептуально лежит 
в основе мощной индустрии, вклю-
чающей в себя отдых, развлечения, 
гостиничный сервис, обществен-
ное питание и многое другое. А по-
стигать науку гостеприимства и по-
лучать необходимые практические 
навыки можно в Российской между-
народной академии туризма (РМАТ) 
и ее московском филиале, который 
находится в ВАО на Измайловском 
шоссе. Академию возглавляет рек-
тор, доктор политических наук Евге-
ний Николаевич Трофимов.

УЧИМСЯ ГОСТЕПРИИМСТВУ

Яшин, Харламов, Тарпищев, Роднина, Буре, Журова, Гуляев, Колобков. Эти леген-
дарные спортсмены разных эпох – выпускники одной альма-матер, Российского го-
сударственного университета физической культуры, спорта, молодежи и туризма 
(ГЦОЛИФК). Уже через год, в 2018-м, вуз отметит свой вековой юбилей. О традициях 
и инновациях, о выпускниках и абитуриентах рассказывает ректор центрального спор-
тивного университета, профессор, заслуженный тренер России Тамара Михайлова.

ВЛ
АД

И]
М

ИР
 Г

ЕР
ДО

/Т
АС

С

В России единственным серийным произ-
водителем гальванометрических сканаторов 
является компания «АТЕКО-ТМ», приступившая 
к работе в 1998 году. Ее деятельность началась 
с создания собственного программного обеспе-
чения (ПО) «LDesigner» и разработки контролле-
ров, что позволило улучшить систему управления 
лазерным маркирующим комплексом и решить 
наиболее частые эксплуатационные проблемы 
аппаратуры для лазерной гравировки изделий. 

Затем перед коллективом компании, большинство 
сотрудников которой выпускники МГТУ им. Н. Э. 
Баумана, встала еще одна серьезная задача — 
создать собственное сканирующее устройство, 
развертывающее лазерный луч и позволяющее 
выполнять маркировку с максимальной скоростью 
и высоким качеством. 

В результате многолетней работы ООО 
«АТЕКО-ТМ» удалось наладить серийный выпуск 
сканаторов собственного производства LScan-M3 

для лазерных маркирующих комплексов. Заказ-
чиками продукции компании являются предста-
вители промышленности, научные организации и 
институты, ведущие экспериментальную деятель-
ность, а также частные компании, которые исполь-
зуют сканаторы, например, в системах лазерного 
спекания, для получения изделий из металла раз-
личных трехмерных форм по 3D-технологиям. 

За почти 20 лет деятельности фирмы вы-
пущено уже несколько различных модификаций 
оборудования, в том числе серийные, которые 
устанавливаются во все лазерные маркировщики 
«LDesigner». По своим характеристикам они не 
уступают зарубежным аналогам, а по ряду па-
раметров превосходят их. Компания постоянно 
развивается и ищет новые решения. Так, уже нача-
лась разработка нового универсального контрол-
лера управления сканаторной системой. Также 
планируется выпуск интеллектуальных самона-
страивающихся сканаторных головок, которые при 
необходимости можно будет легко заменять без 
юстировки, — совершенству нет предела. 

Сайт: www.ateko-tm.ru.
Регина БУДАРИНА. 

Устаревшие методы на-
несения логотипов пред-
приятий, товарных знаков, 
серийных и порядковых 
номеров, штрих-кодов для 
идентификации продук-
ции сегодня успешно вы-
тесняет технология лазер-
ной маркировки изделий и 
их частей с применением 
высокоскоростных скана-
торных систем. 

ЛАЗЕРНАЯ 
МАРКИРОВКА 
В РОССИИ

Научно-производственная компания «Эко-
лит» специализируется на создании портативных и 
стационарных газоанализаторов, аэромобильных 
и мобильных систем дистанционного контроля 
воздушной среды, стационарных систем контроля 
воздуха, вод, почв и грунтов. 

Предприятие предлагает заказчикам пол-
ный цикл работ: от проектирования инженерных 
систем и производства отдельных модулей до 
монтажа, наладки, сервисного и гарантийного 
обслуживания. Все работы выполняют высококва-
лифицированные специалисты в области физики, 

химии, информатики, биологии и медицины. При 
этом часть используемого оборудования — это 
собственные разработки, в том числе приборы 
и устройства радиационной, химической и био-
логической защиты систем вентиляции, установки 
полной очистки, обессоливания и кондициониро-
вания питьевой воды. Важно отметить, что более 
90% комплектующих изделий, используемых 
компанией в своем оборудовании, отечественного 
производства.

За время работы с 2004 г. ООО «Эколит» 
выполнило десятки проектов, направленных на 

защиту людей от воздействия неблагоприятных 
факторов внешней среды. Предприятие сотруд-
ничает с институтами РАН, ведущими универ-
ситетами страны, научными центрами силовых 
ведомств.

В 2012 году НПК «Эколит» создала и ввела 
в эксплуатацию уникальный комплекс защиты 
здания с единой сетью датчиков контроля и ав-
томатизированной системой очистки воздуха 
и воды. Системы могут работать в автономном 
режиме или по управляющим сигналам с цен-
трального диспетчерского пункта. Одна из важных 
особенностей комплекса — защита передающих 
цифровых каналов от электромагнитных помех 
и хакерских атак, что повышает их надежность и 
безотказность.

Более полную информацию о компании 
«Эколит» читайте на сайте www.ekolit.net. 

Людмила ОРЛОВА.

Регулярный контроль состояния воздуха и воды необходим 
для сохранения здоровья не только сотрудников различных 
производств, но и населения в целом. А с учетом роста тер-
рористической угрозы вопрос экологической безопасности 
становится особенно актуальным.

ЧТОБЫ ВОЗДУХ И ВОДА БЫЛИ ЧИСТЫМИ

ЗДОРОВОЕ 
ПИТАНИЕ — 

ЗДОРОВЫЕ ДЕТИ
Основы здоровья закладываются в детстве. Дети 
— будущее нашей страны, и поэтому очень важно, 
насколько полноценно их питание и в чьих руках 
оно находится.

Генеральный 
директор ООО «Вито-1» 
Н.И. Гребенщикова.

Все мы хотим быть уверенными в качестве 
приобретаемых товаров и услуг. Верно оце-
нить его и подтвердить экспертными иссле-
дованиями москвичам помогает Независимое 
профессиональное объединение «ЭКСПЕРТ 
СОЮЗ». Рассказывает руководитель объеди-
нения Павел Владимирович Филин.

ПОНИМАТЬ СВОИ ПРАВА

Столичные деловые центры, в которых представлены уни-
кальные архитектурные и инженерные решения, стали не-
отъемлемым атрибутом Москвы как одного из мировых 
бизнес-хабов. Сегодня бизнес-центры — это драйверы 
деловой активности, рабочее пространство для десятков 
тысяч людей, которые ежедневно проводят здесь не толь-
ко основное рабочее время и деловые переговоры, но за-
частую отдыхают, посещают магазины, салоны красоты 
и кинотеатры. Современный бизнес-центр — сложный ин-
фраструктурный объект, и он, в конечном итоге, должен со-
четать в себе комфорт, безопасность и деловую эстетику. 

ПРЕО8: НАДЕЖНО, ЭКОЛОГИЧНО, КОМФОРТНО

Дачная амнистия завершается 
в начале 2018 г., между тем не 
все обладатели загородной не-
движимости успели оформить 
документы на дачи, земель-
ные участки и строения на них.  
И, как выяснилось, напрасно.

К ДАЧНОЙ 
АМНИСТИИ 
ГОТОВ?!Учредитель 

ООО «Земли-Про» 
Т. С. Степанова.
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У управля-
ющей компании 
и собственников 
жилья общие 
цели: обеспе-
чить комфорт-
ное и безопас-
ное проживание 
и экономное 
расходование 
ресурсов. Но 
жизнь показала, 
что за прошед-
шие с начала 
приватизации 
26 лет соб-
ственники так 
и не научились 
ответственно 

относиться к своему жилью. И одна из причин 
этого в том, что часть расходов на содержание 
собственности жильцов оплачивают город и 
управляющие компании. Кроме того, одним из 
самых больных вопросов по-прежнему остается 
несвоевременная оплата за оказанные жилищно-
коммунальные услуги (ЖКУ) собственниками 
и нанимателями жилья, что ставит под угрозу 
стабильную работу управляющих компаний.

Есть в столичном ЖКХ и другие насущные про-
блемы, одна из них — кадровый вопрос. Решить 
ее можно, если повышать квалификацию работ-
ников, проводить их психологическую подготовку, 
обучать специалистов технического персонала и 

рабочих профессий. Также необходимо развивать 
внутренний маркетинг управляющей организа-
ции в сфере ЖКХ и мотивировать к обучению 
сотрудников, контактирующих с населением. Для 
повышения качества ЖКУ нужен подготовленный 
к работе в команде обслуживающий персонал, у 
которого необходимо сформировать чувство от-
ветственности и гордости своей компанией.

Решению задачи повышения качества и эф-
фективности оказания услуг в сфере ЖКХ поможет 
также модернизация в ходе капитального ремонта 
конструктивных элементов домов. Так, если по 
согласованию с собственниками в 5-этажных 
домах закрыть мусоропроводы, плата за техоб-
служивание снизится, ведь асбестоцементные 
стволы мусоропроводов необходимо регулярно 
промывать, покрывать специальным составом, 
фиксировать их состояние на фотографиях, что 
влечет дополнительные затраты. Кроме того, мож-
но будет сократить ставку работника по выносу 
мусора, а в самом доме станет гораздо чище. 

Разумно можно подойти и к вопросу эконо-
мии тепловой энергии: если расширительные баки 
с чердаков домов перенести в ЦТП или в подвалы, 
то сократится число занятых на их техобслужи-
вании сотрудников. Нужно также рассматривать 
проектные решения по рекуперации системы 
вентиляции в жилых домах. Но важно  подчеркнуть, 
что и собственники жилья должны осознанно и 
добросовестно принимать непосредственное 
участие в энергосберегающих мероприятиях. 

Известно, что раздельный сбор мусора — 
один из проверенных временем методов экономии 
ресурсов и улучшения экологической ситуации 
в Москве. Необходимо создавать малые пред-
приятия по сбору вторсырья, что одновременно 

даст городу новые рабочие места. Кроме того, 
раздельным сбором мусора может заниматься 
любой горожанин, и у населения появится возмож-
ность получения дополнительного дохода.  

Важно подчеркнуть, что решение этих задач 
будет способствовать формированию внутренне-
го ориентированного рынка. Рынок — это спрос 
и предложение, «от пары слов «стимулирование» 
и «мотивация» должен быть результат». Малый и 
средний бизнес — это основа рынка оказания 
услуг, и ликвидация малого бизнеса напрямую 
бьет по мотивации работать, создавать что-то 
свое, приводит к апатии населения. Очевидно, 
что единственный выход — сохранение и под-
держка эффективных организаций, на деле до-
казавших свою работоспособность. Конечно, 
к управляющим компаниям в сфере ЖКХ есть 
немало нареканий, но нельзя всех стричь «под 
одну гребенку». Важно и нужно сохранять и сти-
мулировать компании, успешно работающие на 
рынке ЖКХ в течение многих лет. При этом поло-
жительные результаты даст и совместная работа 
управляющей организации с собственниками МКД 
при поддержке городских властей и местного 
самоуправления. Например, можно создавать 
в районах консультативные советы по ЖКХ для 
обсуждения вопросов капремонта, модернизации 
жилого фонда, ресурсосбережения и отношений 
с поставщиками ресурсов. Принятие взвешенных 
коллегиальных решений помогло бы решить про-
блемы, которые сегодня существуют в ЖКХ.

Генеральный директор 
ОАО «РЭУ № 20 района

Соколиная гора»
Ф. А. ШАРИПЗЯНОВА.

— Измайловский 
гостиничный комплекс 

открылся накануне Олимпиады 1980 г., и корпус 
«Альфа» первым принял посетителей. В те годы 
номерной фонд был полностью загружен, а 
рестораны работали как комбинаты питания: 
каждый день необходимо было накормить за-
втраками, обедами и ужинами до 2000 чело-
век. Перестроечные времена все изменили: 
пришлось в 2 раза сократить штат и выживать 
в сложных условиях. А когда появились предпо-
сылки для возрождения и обновления комплек-
са, мы приступили к этому проекту с учетом со-
временных условий. Отремонтировали номера, 
и сегодня они стали современными и комфорт-
ными, заменили инженерное оборудование, 
лифты, улучшили лобби. И наш ресторан, всегда 
славившийся своей кухней и обслуживанием, 
стал еще популярнее. Активно используем мы 
и современные технологии: например, значи-
тельную часть бронирования и продаж номеров 
проводим через Интернет.

Мы вложили много усилий и средств, чтобы 
«Альфа» стал 4-звездочным отелем. Но иметь 
такой статус недостаточно, ему надо соответ-
ствовать на каждом участке работы — от встречи 
гостей до уборки номеров. В этом нам помогает 
своя разработанная и успешно используемая 
программа лояльности. Это не только бонусы 

и скидки, но, главное, уважительное и вни-
мательное отношение к клиентам. В «Альфе» 
действует обязательный для всего персонала 
закон: каждый переступивший порог нашего 
дома — это гость, и важнее него нет никого и 
ничего. Гость не может уйти от нас расстроенным 

или разочарованным, и для этого необходимо 
использовать все возможности, которыми рас-
полагает отель.

Большое внимание мы уделяем кадровой 
политике, стараясь сохранить накопленный 
годами потенциал и тщательно подбирая новых 
сотрудников. Сегодня в нашем коллективе более 
550 человек, и каждый из них любит свою работу 
и выполняет ее с максимальной отдачей, ценит 
наш общий дом, с уважением относится к колле-
гам и посетителям. Многие сотрудники трудятся 
у нас уже несколько десятилетий, посвящая 
работе значительную часть своей жизни. 

Мы — единая команда, семья, и я горжусь 
этим. У нас принято отмечать дни рождения, 
помогать пенсионерам и тем, кто нуждается в 
поддержке. Нашим сотрудникам очень нравится, 
что мы все вместе отмечаем главные праздники, 
приглашаем на них и наших ветеранов, собира-
емся за общим столом, общаемся, вспоминаем 
о прошлом, обсуждаем планы на будущее. Все 
это объединяет коллектив, создает теплую, 
семейную атмосферу, которая переносится и на 
наших гостей. А они, в свою очередь, приезжают 
к нам снова и снова и рекомендуют наш отель 
друзьям и знакомым. Так эффект лояльности 
срабатывает по цепочке трижды. Это и есть 
основной секрет нашего успеха.

Лиана ВОСТОКОВА.

Пример такого ответственного отношения к 
делу — работа ОАО «РЭУ-22 района Измайлово». 
Его возглавляет генеральный директор Сергей 
Семенович Черноков, проработавший в системе 
ЖКХ 35 лет. В 1990 г. это предприятие стало 
одним из первых хозрасчетных РЭУ столицы, 
а с 2010 г. это управляющая компания.

Сегодня в управлении ОАО «РЭУ-22» на-
ходится 47 многоквартирных жилых домов, 
большая часть которых относится к старой 
застройке. Отличительная особенность ОАО 
«РЭУ-22» — инновационная направленность, 
стремление добиваться лучших результатов с 
использованием собственных технологий. Это 
одна из немногих в отрасли компаний, имеющая 
патенты на изобретения. Так, ее перспектив-
ной разработкой стала специальная система 
вентиляции чердачных помещений зданий 
с металлическими кровлями. Рассказывает 
С.С. Черноков.

— Температурно-влажностный режим (ТВР) 
на чердаках для Москвы чрезвычайно важен: 
наш климат таков, что за зиму случается не 
менее 5 оттепелей. Поэтому кровля и чердак 
перестраиваются так, чтобы зимой там было 
холодно и разница температур внутри чердака 
и наружной была минимальной. Нормативом 
установлено 4º. И если ТВР правильный, кров-
ля холодная, снег не примерзает, сосулек нет, 
чистить такие кровли легко.

     Система ТВР была нами установлена 
на 8 жилых домах и за время эксплуатации в 
течение 12 лет уберегла жителей от протечек, 
чердаки от разрушения, а пешеходов от травм 
из-за падающих сосулек.

     Еще один интересный момент.

Распоряжением №1762-РП от 09 сентября 
2005 г. правительство Москвы объявило о пере-
ходе на безреагентную уборку дворовых тер-
риторий в зимний период. Тогда нам казалось, 
что это неразрешимая задача. Однако опыт 
подсказал, что основная причина  образования 
наледи на тротуарах и дворовых территори-
ях — неадекватная уборка снежного наста в 
моменты перехода температуры воздуха с по-
ложительных значений на отрицательные, т. е., 
например, в течение 1 часа температура воздуха 
понижается с 0 до -2°С и снежный наст необ-
ратимо превращается в лед. Поступающие ме-
теопрогнозы носят весьма условный характер, 
и время перехода температуры через «нулевую» 
отметку в различных районах города значи-
тельно отличается. Проблему решает любая 
мини-метеостанция, с помощью которой можно 
точно спрогнозировать необходимое «метео-
окно» для выхода уборочной техники. Далее 

остается подобрать нужную по 
производительности и удоб-
ную для работы на дворовых 
территориях технику. 

     Нами эффективно применялся мини-
трактор на резиновом гусеничном ходу «Уралец» 
Т-02.03.2 производства Челябинского завода, 
который, благодаря маневренности, малым 
габаритам и простоте управления, позволяет 
эффективно убирать внутренние дворы. Мы 
также обкатали машину по обработке дворо-
вых территорий гранитным щебнем. Сегодня 
выпуск мини-трактора прекращен из-за от-
сутствия спроса, хотя эта отечественная очень 
нужная уборочная техника хорошо показала 
себя в деле. 

     Однако данный эксперимент городом 
был прекращен, а жаль, безреагентная уборка 
— это высший класс зимних уборочных работ. 
Результаты применения нового метода устроили 
и жителей, и префектуру, неоднократно от-
мечавшую успехи ОАО «РЭУ-22». Но несколь-
ко лет назад очередная реорганизация ЖКХ 
привела к тому, что управляющие компании 
отстранили от уборки территории. При этом 
весь накопленный ОАО «РЭУ-22» богатый опыт 
и имеющаяся специализированная техника по 
очистке тротуаров и дворов от снега и наледи 
оказались невостребованными, что сказалось 
на качестве уборки территории и вызывало на-
рекания пешеходов.

     Сегодня городские власти уделяют боль-
шое внимание развитию технопарков. Считаю, 
что в столице было бы целесообразно организо-
вать центр по внедрению передовых технологий 
в области ЖКХ, на базе которого можно было 
бы испытывать новое оборудование, проверять 
«профпригодность» уборочных машин, обучать 
специалистов. В частности, из-за роста ком-
мунальных платежей сегодня остро стоит во-
прос о создании автоматизированной системы 
контроля расходов энергетических ресурсов, 
которая сделала бы его прозрачным для по-
требителя и управляющей компании. Такой 
проект нами был выполнен и получил II место 
на конкурсе «Энергосберегающий проект ВАО 
города Москвы-2010», но внедрить его до сих 
пор не удалось. Думаю, наши разработки и 
опыт нужно внедрять и использовать на благо 
города.

Анастасия ГРИШИНА.

Торговый центр «Восьмой» открыл свои 
двери для покупателей 10 лет назад и с тех пор 
неизменно популярен у жителей района Иванов-
ское: по статистике за месяц услугами центра 
пользуется более 100 тысяч человек. 

Рассказывает директор ТЦ «Восьмой».
— Наши основные посетители — местные 

жители, но за некоторыми продуктами покупа-
тели приезжают и из других районов Москвы. 

Наш формат очень удобен: на сравнительно не-
большой площади сконцентрирован солидный 
ассортимент товаров, и существует высокая 
конкуренция между продавцами, что ведет к 
заметному снижению цен. В рыбном отделе 
торгуют мороженой рыбой, морепродуктами, 
раками, копченой и соленой рыбой, в молочных 

отделах можно купить домашний творог, сме-
тану, вкусные сыры. Есть отличный мясной от-
дел, отдел выпечки (здесь на месте выпекают 
хлеб, булочки и пирожки), бакалея, чайный от-
дел, где представлено около 800 видов чая и 
кофе, отдел с домашними соленьями, орехами 
и сухофруктами…

Сегодня в ТЦ «Восьмой» работают 50 
арендаторов, и некоторые позиции пока сво-
бодны, в частности, нам хотелось бы открыть 
большой магазин детских и канцтоваров. Мы 
активно ищем добросовестных арендаторов 
отделов кулинарии и детского питания, а также 
планируем возобновить продажу живой рыбы. 
Кроме продуктовых магазинов, в ТЦ работают 
парикмахерская, аптека, зоомагазин, ремонт 
ювелирных изделий, ломбард, отдел тысячи 
мелочей, отдел фотоуслуг, для удобства посе-
тителей установлено несколько банкоматов и 
терминалов, в том числе Сбербанка. К подбору 
арендаторов мы подходим очень строго, ставя 
на первое место качество товаров и культуру 
торговли. И наши покупатели это ценят.

Регина БУДАРИНА.

В 2003 г. была создана первая в России спе-
циализированная торговая сеть «Магазин 01», 

которая призвана решать проблемы безопасно-
сти жизни и здоровья людей и вопросы защиты 
имущества. О самых простых способах защиты 
от пожара и других угроз рассказывает один из 
руководителей направления «Магазин 01» Сергей 
Афанасьев. 

— Более 80% пожаров происходит в жилье, 
поэтому людям стоит позаботиться о себе и своих 
близких самостоятельно. Дома необходимо иметь 
хотя бы минимальный «противопожарный набор», 
в который в первую очередь входит огнетушитель. 
В квартирах жилых домов желательно иметь в 
санузле миниатюрный квартирный пожарный кран. 
При возникновении задымления в помещении са-
мое лучшее средство — самоспасатель «Шанс-Е», 
который защитит органы дыхания и зрения до 30 
минут. Хорошо также иметь противопожарное 
полотно, чтобы накрыться им, и накидку-носилки 
для эвакуации пострадавшего. И, конечно, нужны 

эвакуационные средства — от простейшей вере-
вочной лестницы до канатной системы для спуска 
с большой высоты «Самоспас», если ваша семья 
проживает на высоком этаже и есть престарелые 
родственники. Рекомендуется также установить 
в доме, особенно в деревянном, автономный 
дымовой пожарный извещатель. Дачные поселки 
обязаны иметь пожарный водоем и мотопомпу с 
комплектом рукавов, а в каждом дворе должны 
стоять бочка с водой и огнетушитель.

 Торговая сеть «Магазин 01» предлагает вам 
готовые решения по защите и охране вашей квар-
тиры, дачи, гаража, а также по безопасности ва-
шей семьи.  Здесь вы получите профессиональные 
консультации и индивидуальные рекомендации и 
сможете приобрести все необходимое. Помните, 
что ваша безопасность — в ваших руках.

Сайт: www.magazin01.ru.
Людмила ОРЛОВА.

ТОрГОВый цЕНТр мЕсТНОГО зНАчЕНИя

зАщИТИТЕ сВОй дОм И сЕмью!

Управляющие жилыми многоквар-
тирными домами (МКД) компании 
сегодня обладают большими полно-
мочиями, но возрастает и их ответ-
ственность перед собственниками 
помещений, поставщиками ресур-
сов, контролирующими органами. 
Для успешной работы управляющая 
организация должна действовать в 
тесном контакте с собственниками 
жилья, чтобы добиваться их бережно-
го отношения к своей собственности и 
общедомовому имуществу.

Гостеприимное отношение к клиенту — главный принцип поведения персонала в гостинице. Ведь без 
доброжелательного, внимательного отношения к гостям модный дизайн интерьеров, изысканное 
меню ресторанов, маркетинговые ходы не дадут хорошего результата. Именно человеческий фактор 
является определяющим в работе отеля любого уровня звездности.
Такого принципа придерживаются в гостиничном комплексе «Измайлово Альфа», расположенном в 
лесопарковой зоне на востоке Москвы. Сегодня этот 4-звездочный отель — один из лучших в своей 
категории: здесь умеют принимать гостей и создавать атмосферу уюта и комфорта. Об этом расска-
зывает директор отеля Октай Юнисович Сафар-Заде.

Эффективность работы любой отрас-
ли народного хозяйства зависит от 
использования современных техно-
логий, экономически обоснованных 
расчетов и профессионального под-
хода к делу, что особо значимо для 
такой социально ориентированной 
отрасли, как ЖКХ. Поэтому важно в 
ходе реорганизаций ЖКХ не расте-
рять кадровый потенциал, использо-
вать опыт грамотных специалистов, 
чья многолетняя работа направлена 
на благо Москвы и ее жителей.

УЛУчшАТь рАбОТУ 
прЕдпрИяТИй ЖКХ

ЭффЕКТ ЛОяЛьНОсТИ
ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАцИИ

рЕКЛАмА

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

— Be s t 
Western — это, 
прежде все-
го, одинако-
вые для всех 
отелей бренда 
высокие стан-
дарты качества 
и гостеприим-
ства. Более по-
ловины наших 
гостей — это 
иностранцы, 
рассчитываю-
щие получить 
здесь опреде-
ленный уровень 

сервиса и комфорта. И, по их отзывам, наш отель 
даже превосходит их ожидания. 

Столь высокая планка накладывает особые 
требования к персоналу: помимо профессиональ-
ных качеств, наши сотрудники должны владеть 
как минимум  английским языком. Мы проводим 
обучение, тренинги, и каждый, успешно сдавший 
экзамен, сотрудник получает надбавку к окладу за 
знание языка. А в высокий туристический сезон 
мы привлекаем к работе иностранных граждан, 
носителей китайского, арабского, итальянского 
языков.

Best Western Plus Vega — это идеальное место 
для отдыха и бизнеса. Отель отличает хорошее со-
четание цены и качества, он удобно расположен в 
шаговой доступности от ст. метро «Партизанская» 
и «Измайловская» МЦК. В нашем отеле порядка 

1000 номеров, от самых популярных стандартов 
до vip-апартаментов. Пять ресторанов предла-
гают гостям блюда различных кухонь мира, а для 
больших туристических групп из Китая и Японии 
мы готовим специальное меню с традиционны-
ми блюдами. Но, что интересно, оно пользуется 
особым успехом у россиян, а иностранцы с удо-
вольствием пробуют блюда русской и европейской 
кухни. Наши гости также отмечают тематическое 
оформление отеля к различным праздникам. 

Наш отель неизменно популярен: только в 
2016 г. мы приняли около 400 тысяч гостей, в том 
числе туристов из Европы. Так что добро пожало-
вать в Best Western Plus Vega hotel Измайлово!

Сайт: www.hotel-vega.ru.

Людмила ОРЛОВА.

НАшА мИссИя — КОмфОрТ ГОсТЕй
Москвичи и гости столицы хорошо знают построенный к Олимпиаде-80 гостиничный комплекс в Из-
майлово. Это несколько гостиниц, здания которых похожи по архитектуре, но на этом их сходство 
заканчивается. В корпусе «Вега» располагается Best Western Plus Vega hotel Измайлово — одна из 
лучших гостиниц этого крупного международного бренда, объединяющего около 4500 отелей по 
всему миру. Рассказывает генеральный директор Best Western Plus Vega hotel Измайлово Валерий 
Борисович Максимов.

Еще недавно крупные торговые цен-
тры были лидерами не только по объ-
ему построенных площадей, но и по 
количеству посетителей. Многие мо-
сквичи приезжали в такие комплексы 
семьями на целый день. Со временем 
приоритеты стали меняться, и теперь 
спросом пользуются локальные тор-
говые центры, где можно купить ка-
чественные продукты по невысоким 
ценам. Особенно актуальны такие 
торговые объекты в период кризи-
са, когда люди предпочитают эконо-
мить.

В 1991 г. группа родителей-энтузиастов 
создала один из первых в России реабилитаци-
онных центров для детей с аутизмом и другими 
нарушениями развития. Этот известный в России 
и в мире Центр реабилитации инвалидов детства 
«Наш солнечный мир» возглавляет Игорь Леони-
дович Шпицберг, который входит в правление 
организации «AutismEurope», объединяющей цен-
тры и родительские ассоциации 30 стран Европы. 

С 1992 года Центр 
реализует автор-
скую программу 
комплексной реа-
билитации, абили-
тации и социальной 
адаптации детей с 
РАС. Рассказывает 
И. Л. Шпицберг.

— Наши спе-
циалисты более 
25 лет занимают-

ся подбором наиболее эффективных способов 
коррекции детей с РАС, развивая собственные 
и адаптируя наиболее действенные отечествен-
ные и зарубежные методики. Мы также обучаем 
родителей особенных детей и специалистов — 
дефектологов, логопедов, психологов в Москве 

и других регионах страны. 
В успешной социальной адаптации детей 

с РАС важны 3 фактора: необходимо рано диа-
гностировать проблемы развития (реально с 
1,5 года), сразу же начать качественную коррек-
ционную работу и как можно раньше включать 
ребенка в здоровую среду. Мы используем ин-
дивидуальные и групповые занятия, проводим 
множество мероприятий, в которых наши дети 
участвуют наравне с родителями, педагогами 
и обычными ребятами. Детей с РАС очень важ-
но адаптировать к жизни в социуме, поэтому в 
нашем Центре их учат самообслуживанию, по-
могают адаптироваться в детском саду, школе, 
помогают в трудоустройстве. 

Желающие помочь конкретному ребенку с 
РАС или поддержать тот или иной проект Центра 
«Наш солнечный мир» могут найти необходимую 
информацию на сайте www.solnechnymir.ru. 

Давайте вместе создавать мир, в котором 
всегда хорошая погода!

Людмила ОРЛОВА.

ВмЕсТЕ сО ВсЕмИ
2 апреля отмечался Всемирный день 
распространения информации о про-
блеме аутизма: заболеваемость рас-
стройствами аутистического спектра 
(РАС) за последнее десятилетие вы-
росла в 10 раз, и аутизм сегодня назы-
вают чумой ХХI века.

В Москве не бывает селевых потоков, торнадо, землетрясений, но все равно 
опасности подстерегают нас на каждом шагу. Наше жилье могут попытаться 
ограбить, ребенок может заблудиться в городе, пожилой родственник оказаться 
в изоляции… Но самое страшное и, к сожалению, частое бедствие — это пожар, 
который может отнять жизнь, уничтожить имущество.

Жители Северного Измайлово давно счи-
тают ТЦ «Первомайский» неотъемлемой частью 
и своего рода доминантой района. Приходя за 
покупками именно сюда, они знают, что найдут 
здесь все необходимое, начиная от хозяйствен-
ных мелочей и предметов искусства до мебе-
ли и продуктов питания, и при этом по вполне 
приемлемым ценам. Кроме того, для удобства 
покупателей «Первомайский» организовал бес-
платную парковку почти на 200 машино-мест, 
она работает круглосуточно, как и несколько 
торговых павильонов торгового центра.

Посетителей ТЦ, конечно, привлекает его 

удобное расположение рядом со станцией ме-
тро «Щелковская» и красивая, благоустроенная 
площадь перед центром. Именно здесь проходят 

многие значимые муниципальные и городские 
праздничные мероприятия, в организацию ко-
торых вносит свою лепту и коллектив «Перво-
майского». Горожанам нравится приходить на 
них, ведь ничто так не объединяет людей, как 
общий праздник.

Секрет успешности и стабильности 
ТЦ «Первомайский» еще и в тщательном изуче-
нии запросов покупателей и грамотном руковод-
стве, реализующем  экономически выгодную, 
гибкую политику в отношениях с арендаторами. 
Желающих реализовывать свой товар на удоб-
ных и просторных площадках ТЦ привлекает 
стремление руководства центра учесть поже-
лания своих почти 150 арендаторов. К их выбору 
в «Первомайском» подходят избирательно — в 
приоритете всегда качество и востребованность 
предлагаемых товаров и услуг: жители района и 
округа должны получать все самое лучшее.

ТЦ «Первомайский», развиваясь, в перспек-
тиве станет торгово-развлекательным центром. 
Но, стремясь к новому, «Первомайский» бережно 
сохраняет добрые традиции, за которые его 
ценят покупатели и арендаторы.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

П о с л е д н и й,  с о -
временный метод использует в своей работе 
ООО «Бертос», восстанавливая подземные тру-
бопроводы методом пропитанного рукава. Ру-
кавная заготовка, пропитанная специальными 
компонентами, вводится в старый трубопровод 
и формирует внутри него новую стеклопласти-
ковую трубу без единого стыка. Данный метод, 
разработанный специалистами компании, по-
зволяет избежать вскрытия грунта, нарушения 
дорожного покрытия, транспортных пробок и 
связанных с этим неудобств. 

За разработку технологии бестраншейного 
ремонта санации рукавом в 1998 г. специалисты 
ООО «Бертос» были удостоены Государственной 
премии в области науки и техники. Метод эф-
фективен для восстановления трубопроводов 
самого разного назначения: канализационных, 
водопроводных, коллекторов, в которых рас-
положены кабельные магистрали, в том числе 
оптоволоконные. Трубопроводы, санированные 
20 лет назад по данной технологии, до сих пор 
не имеют нареканий со стороны эксплуатаци-
онных служб. 

Благодаря наличию собственной произ-
водственной базы, оснащенной специальным 
многоплановым оборудованием, ООО «Бертос» 
может оперативно выполнять работы по санации 
городских сетей. Так, к настоящему моменту 
силами компании в Москве санировано более 
300 км трубопроводов различного назначения. 
Работы по восстановлению трубопроводов также 
велись в Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, 
Калуге, Краснодаре, Крыму и в Германии. Много-
летний опыт компании в области применения 
композиционных материалов в бестраншейных 
технологиях позволяет гарантированно выпол-
нять большие объемы заказов. 

Сегодня ООО «Бертос» — признанный 
отечественный лидер в области изготовления 
пропитанного рукава и санации подземных тру-
бопроводов данным методом. Как показывают 
исследования, по качеству и стоимости продук-
ция компании не уступает аналогичным параме-
трам зарубежных производителей.

Регина БУДАРИНА.

Сегодня в Москве много разных тор-
говых предприятий, но среди них осо-
бое место занимают центры, которые 
уже много десятилетий знают и любят 
москвичи и гости столицы. В их числе 
один из старейших торговых центров 
«Первомайский», с момента своего 
открытия в 1969 году и до настоящего 
времени пользующийся заслуженной 
популярностью среди покупателей. В 
чем же секрет этого?

А мы смОГЛИ УбИрАТь дВОрОВыЕ ТЕррИТОрИИ 
зИмОй бЕз прИмЕНЕНИя рЕАГЕНТОВ

КОпАТь НЕ НУЖНО
В городских условиях есть два способа замены изношенных 
трубопроводов: с раскапыванием траншей и заменой труб 
или бестраншейный ремонт, в результате которого ветхие 
трубопроводы приобретают новый технический уровень экс-
плуатации.

Специальная вкладка «Технологии ХХI века — Восточный округ Москвы». Все материалы размещаются на коммерческой основе.
Редакция газеты «Московский комсомолец» не несет ответственность за содержание материалов, опубликованных в специальной вкладке.

Генеральный директор 
ОАО «РЭУ-22 района Измайлово» С. С. Черноков 
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